
Плоский 
тариф 
закругляется
Часть билетов «Аэрофлота» 
на Дальний Восток  
может подорожать

По данным „Ъ“, в правительстве 
обсуждается частичный переход 
на коммерчески обоснованный 
тариф для рейсов «Аэрофлота» 
между Москвой и Дальним Восто-
ком. Дискуссии привели к тому, 
что Минтранс до сих пор не раз-
решил «Аэрофлоту» продавать 
билеты на 2020 год по убыточно-
му для компании плоскому тари-
фу, и пассажиры не могут их ку-
пить. В Минтрансе утверждают, 
что в следующем  году система 
с плоским тарифом не изменит-
ся. Но в дальнейшем изменения 
возможны, что в теории долж-
но привести к появлению рейсов 
других авиакомпаний, которым 
сегодня летать на Дальний Вос-
ток невыгодно. На практике это 
едва ли произойдет, говорят экс-
перты — после ухода «Трансаэро» 
и «ВИМ-Авиа» выполнять регу-
лярные рейсы на дальнемаги-
стральных судах в России  почти 
некому.

Минтранс прорабатывает мо-
дель перевозок «Аэрофлота» между 
Москвой и городами Дальнего Вос-
тока, при которой перевозчик смо-
жет продавать часть билетов по ком-
мерчески обоснованному тарифу. 
Об этом рассказали „Ъ“ источни-
ки в авиаотрасли и подтвердил со-
беседник „Ъ“ в Белом доме. Сейчас 
«Аэрофлот» продает билеты в реги-
он в основном по плоскому тарифу 
(не зависит от сезона и уровня спро-
са, в компании неоднократно жало-
вались на убытки от его примене-
ния), а часть — по субсидируемому 
(для детей, студентов, пенсионеров 
и многодетных родителей).

Плоский тариф применяется «Аэ-
рофлотом» с 2015 года. Сегодня би-
лет туда-обратно из Москвы в Хаба-
ровск, Владивосток, Южно-Саха-
линск, Петропавловск-Камчатский, 
Магадан стоит 22 тыс. руб. для «Рос-
сии» и 25 тыс. руб. для «Аэрофло-
та». Он, в отличие от льготного та-
рифа, не субсидируется из бюджета 
и является социальной нагрузкой 
на авиакомпанию.
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Украина перешла в отступление на Париж
Каждый шаг назад украинских военных  
приближает саммит в «нормандском формате»

Украина приступила к вы-
полнению последнего 
 условия для проведения 
саммита в  «нормандском 
формате» (Германия, Рос-
сия, Украина, Франция). 
В поселке  Золотое Луган-
ской области 29 октяб-
ря  начался отвод сил 
и средств. На очереди — 
Петровское Донецкой 
 области. В последнем слу-
чае дату разведения засе-
кретили, чтобы противни-
ки украинского президента 
Владимира Зеленского 
не сорвали мирный про-
цесс. Лидеры «четверки» 
могут собраться в  Париже 
до конца ноября, чтобы 
попытаться превратить 
Донбасс из горячей точки 
в остывающую.

Разведение  
после промедления
Разведение сил в районе по-
селка Золотое Луганской об-
ласти ожидалось с начала 
месяца — 1 октября его со-
гласовала в Минске Трех-
сторонняя контактная груп-
па по урегулированию си-
туации на востоке Украины 
(ТКГ). Но новость все равно 
оказалась неожиданной.

«Разведение в Золотом 
происходит прямо сейчас, 
мы стартуем с сегодняшнего 
дня. Мы задержались, пото-
му что это не просто отведе-
ние, оно должно было быть 
подготовлено и проконтро-
лировано со стороны ОБ-
СЕ»,— заявил 29 октября гла-
ва МИД Украины Вадим При-
стайко. Он объявил об этом 
в Мариуполе, где в этот 
же день начался форум «Ин-

вестируй в Украину» с уча-
стием президента Владими-
ра Зеленского.

Ранее было предпринято 
несколько попыток развес-
ти войска. Объявляли о них 
самопровозглашенные До-
нецкая и Луганская народ-
ные республики (ДНР и ЛНР). 
Но в Киеве каждый раз на-
стаивали: разведения не бу-
дет, пока на согласованных 

участках в Золотом и Петров-
ском не установится семид-
невный режим тишины без 
единого выстрела.

Начиная с 21 октября в от-
четах специальной монито-
ринговой миссии (СММ) ОБ-
СЕ на Украине поселок Зо-
лотое вовсе не упоминал-
ся в таблице нарушений 
перемирия, либо сообща-
лось об одиночных выстре-
лах с пометкой «по оценке, 
за пределами участка разве-
дения». Отчеты СММ ОБСЕ 
публикуются с задержкой 

в один день, в то время как 
штаб украинской Операции 
объединенных сил (ООС) со-
общал об обстрелах «в пяти-
километровой зоне возле 
участка разведения» в ночь 
на 29 октября. Но когда раз-
ведение началось, украин-
ские военные уточнили: в зо-
не разведения сил и средств 
обстрелов не было.

События во вторник раз-
вивались так быстро, что сле-
дить за новостями не успевал 
даже Владимир Зеленский. 
Когда журналисты попроси-

ли его прокомментировать 
начало разведения, он отве-
тил, что штаб ООС еще не под-
твердил эту информацию. 
Когда же представители СМИ 
указали ему, что сообщение 
штаба опубликовано, пре-
зидент лаконично обронил: 
«Прекрасно, прекрасно».

Примерно в 13:15 обе сто-
роны конфликта запустили 
сигнальные ракеты — ко-
манду для начала разведе-
ния. Этот факт подтвердили 
и наблюдатели ОБСЕ. Офи-
цер пресс-службы управле-

ния народной милиции ЛНР 
Иван Филипоненко сказал 
„Ъ“, что на процедуру разве-
дения сил выделяется три 
дня: «Через три дня после пу-
ска ракет и всеобщего согла-
сования условий разведения 
ОБСЕ прибывает в район 
и фиксирует: было ли прове-
дено полноценное разведе-
ние обеими сторонами».

Золотое требует 
продолжения
Поселок Золотое — один 
из двух согласованных 
участков разведения сил 
и средств. Второй населен-
ный пункт — это Петров-
ское Донецкой области. Там 
к отводу пока не приступа-
ли. Но на очередной встрече 
ТКГ, которая прошла 29 ок-
тября, была согласована да-
та разведения сил и в Пе-
тровском, сообщила пред-
ставляющая ДНР в контакт-
ной группе Наталья Нико-
норова. «Дату мы не назо-
вем,— сказала она „Ъ“.— Это 
просьба украинской сторо-
ны. Мы понимаем все слож-
ности, которые у них возни-
кают по устранению наруше-
ний на этих участках, поэто-
му согласились».

Представитель ЛНР Вла-
дислав Дейнего также сооб-
щил „Ъ“, что дата разведения 
в Петровском есть. Но на-
звать ее отказался. Не стали 
этого делать и российские 
переговорщики, с которыми 
поговорил „Ъ“. По словам од-
ного из них, секретность свя-
зана с внутриполитической 
ситуацией на Украине.
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Ускорение 
без перестройки
Правительство будет разгонять 
экономический рост, не прекращая дискуссий

Опубликованный вчера перечень 
 поручений правительства — формаль-
но он посвящен ускорению экономиче-
ского роста — призван поставить точ-
ку в ряде вопросов, о которых в Белом 
доме спорили на протяжении послед-
них двух лет. В частности, документ 
требует принятия законопроекта о за-
щите капвложений в версии Минфи-
на и консолидации регулирования всех 
особых экономических зон в варианте 
Минэкономики. Включены в план уско-
рения и разворачивание пилотных про-
ектов по снижению нагрузки на бизнес 
(«один проверяющий от всех контроле-
ров»), и идеи по привлечению рабочей 
силы за счет снижения НДФЛ для нере-
зидентов до 13% и электронного досту-
па иностранцев к госуслугам в сфере 
миграции. Для рассмотрения оставле-
ны вопросы о предоставлении инвести-
ционного налогового вычета, поддер-
жки частных инвестиций за счет средств 
ФНБ, а также о доверии к правоохрани-
тельной и судебной системам.

Основным спорным вопросом, полной 
ясности в котором данные премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым 28 октября 28 по-
ручений по ускорению экономического ро-
ста не внесли, стала судьба «одного окна» для 
инвесторов, защите которых посвящен зако-
нопроект Минфина о соглашениях о защите 
капвложений (СЗПК). Сам законопроект (на-
помним, он описывает порядок предостав-
ления инвесторам гарантий неизменности 
госрегулирования на срок реализации инве-
стпроектов) поручено принять и обеспечить 
его вступление в силу в крайне сжатые сро-
ки — до 16 декабря, ответственные — Мин-
фин и Минэкономики. Но при этом п. 10 по-
ручений требует уже от Минэкономики при-
нятия к 1 июля 2020 года и проекта ведомст-
ва «О преференциальных режимах ведения 
предпринимательской деятельности» (см. „Ъ“ 
от 7 мая). Он нацелен на унификацию правил 
предоставления льгот резидентам специаль-
ных экономических зон, в которые должны 
превратиться ОЭЗ, ТОР и технопарки.
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В погоне за дешевой 
папиллярностью
Сотрудники негосударственного 
университета собирают отпечатки пальцев 
детей для своих исследований

Сотрудники корпоративного университе-
та «Синергия» без разрешения родителей 
снимают отпечатки пальцев у  учащихся 
подмосковных школ. В университете 
и одной из школ утверждают, что дан-
ные не сохраняются, а тестирование про-
водится в рамках профориентационного 
теста. Собеседники „Ъ“ при этом ссы-
лаются на дерматоглифику — учение, 
определяющее характер и судьбу по узо-
рам на пальцах. При этом комиссия РАН 
по борьбе с лженаукой еще в 2016 году 
вынесла заключение, согласно которо-
му дерматоглифическое тестирование 
не имеет под собой научного обоснова-
ния. В Роскомнадзоре заявили, что давно 
следят за организациями, собирающими 
биометрические персональные данные, 
и намерены принять меры реагирования.

В 2018 году министерство образования Ка-
релии предупреждало родителей школьни-
ков и педагогов о том, что в республике ра-
ботают представители компании, которая 

без согласия взрослых собирает биометриче-
ские данные детей. В 2019 году стало извест-
но о работе подобной организации в Подмо-
сковье. 28 октября в гимназии №2 Красногор-
ска представители негосударственного уни-
верситета «Синергия» сняли у учащихся вось-
мого класса отпечатки пальцев. Как рассказа-
ла „Ъ“ мама ученика, прошедшего исследо-
вание, Наталья Кан, она узнала об этом от сы-
на: «По его словам, на уроке „технология“ де-
тям рассказали, что они будут проходить тест 
на выявление профессиональных навыков. 
Детям вопросов не задавали, сажали к ком-
пьютеру, сканировали пальцы рук. Далее 
просили назвать имя, фамилию, номер теле-
фона и электронную почту». Результаты ис-
следования сын Натальи Кан получил уже че-
рез 20 минут, в исследовании отмечались его 
небывалые ораторские способности и было 
указано, что ему больше всего подходит долж-
ность президента страны.
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Пол работника важен только при 
трудоустройстве на низкоопла-
чиваемые рабочие места. Так, по 
оценке компании HeadHunter, счи-
тает большинство российских ра-
ботодателей — при найме на руко-
водящие позиции эти требования 
соблюдаются только в отдельных 
случаях. Однако поскольку объем 
вакансий последних существен-
но меньше числа низовых рабочих 
мест, тенденция к равноправию 
пока не приводит к равенству зар-
плат мужчин и женщин. В России 
женщины, по оценке Всемирного 
банка, получают в среднем на 27% 
меньше мужчин.

Российские работодатели учиты-
вают пол работника только при най-

ме на низкооплачиваемые рабочие 
места — такой вывод сделали экс-
перты компании HeadHunter по ре-
зультатам совместного исследова-
ния с ассоциацией «Равные права и 
равные возможности». В опросе при-
няли участие представители 120 рос-
сийских компаний. 

В целом большинству (96%) ком-
паний в какой-то момент приходи-
лось искать на свои позиции персо-
нал определенного пола, хотя круп-
ные предприятия (более 500 работ-
ников) сталкиваются с такой необ-
ходимостью реже. Также этот пока-
затель меньше среди российских 
компаний с офисами за рубежом 
и российских подразделений ино-
странных компаний (85%). Чаще 

всего подбор кандидатов конкрет-
ного пола проводится на позиции 
низкоквалифицированного персо-
нала. Треть (30%) работодателей ут-
верждают, что постоянно ищут толь-
ко мужчин или только женщин на 
эти позиции (доля ответов «никог-
да» — 14%). Для позиций менеджера 
и специалиста ситуация другая — о 
наличии предпочтений к полу сои-
скателя сказали только 9% (доля от-
ветов «никогда» — 9%). В случае с ли-
нейными руководителями тенден-
ция к равноправию выражена еще 
сильнее (сообщили о предпочтени-
ях 7%, об их отсутствии — 31%), а вот 
при подборе топ-менеджеров ген-
дерные предпочтения компаний 
двигаются в противоположные сто-

роны — выше и доля тех, у кого их 
нет (44%), и доля тех, кто готов о них 
заявить (12%). По данным исследова-
ния, крупные компании чаще объ-
ясняют наличие требований к по-
лу соискателя желанием руководст-
ва (75%), а малые и средние компа-
нии чаще ссылаются на особенно-
сти обязанностей на рабочем месте 
(63% и 77% соответственно). 

Как ранее заявляла вице-премь-
ер Татьяна Голикова, сейчас жен-
щины занимают 41% руководя-
щих постов в РФ — что соответст-
вует принципам найма, которые в 
ходе опроса озвучили компании. 
При этом — вероятно, из-за разни-
цы в числе мест наверху и внизу ие-
рархической лестницы — РФ зани-

мает скромные позиции в рейтин-
гах стран по уровню гендерного ра-
венства. Так, по данным Всемирно-
го экономического форума (ВЭФ), 
Россия находится на 71-м месте сре-
ди 144 стран по индексу гендерного 
неравенства (учитывает ситуацию в 
экономике, политике, образовании 
и здравоохранении). При этом в РФ, 
по оценкам Всемирного банка, со-
храняется разница в зарплатах муж-
чин и женщин — в час она составля-
ет 22%, а в месяц 27%. Впрочем, пока-
затели РФ выше, чем в других стра-
нах с аналогичным уровнем разви-
тия — так, в Китае они составляют 
17,2% и 19% соответственно, в Брази-
лии — 10,2% и 20%.

Анастасия Мануйлова

Гендер не при деньгах
Работодатели нанимают с учетом пола только на низовые рабочие места

Но при этом он содержит спор-
ную норму о фиксации в инвестсо-
глашениях с резидентами СЭЗ уров-
ня налоговой нагрузки и неприме-
нении к ним новых ставок нало-
гов и сборов. Таким образом, один 
из ключевых вопросов — о том, ка-
кое из ведомств будет контроли-
ровать содержательное наполне-
ние соглашений с инвесторами,— 
де-факто остался открытым. Собе-
седники „Ъ“ в ведомствах не смо-
гли вчера объяснить, как будет ре-
шена  эта коллизия — осторожное 
предположение об этом можно сде-
лать лишь исходя из сроков испол-
нения поручений (они обеспечива-
ют Минфину приоритет), но и со-
хранение принципа «двух ключей» 
у конкурирующих ведомств схема 
допускает.

Всего из 28 поручений стимули-
рованию инвестиций, которые по 
планам правительства в обозри-
мом будущем должны расти на 5% 
в год (против 0,6% в первом полуго-

дии 2019 года), посвящены десять. 
Кроме СЗПК улучшению инвест-
климата прямо посвящено поруче-
ние представить в правительство 
«предложения по повышению до-
верия к правоохранительной и су-
дебной системам» со стороны биз-
неса (п. 9) — оно расписано в том 
числе и на сами силовые ведомст-
ва, и поднять вопрос на такой уро-
вень экономическому блоку прави-
тельства удалось впервые. Еще че-
тыре касаются новых инструмен-
тов стимулирования и перераспре-
деления инвестиций — среди них 
свежей является идея подготовки 
предложений по «внедрению но-
вого механизма стимулирования 
частных инвестиций посредством 
софинансирования на возвратных 
и платных условиях средств ФНБ»: 
здесь, вероятно, должны быть чет-
ко описаны механизмы отбора и 
финансирования проектов (п. 17). 
Два поручения касаются стимули-
рования инвестиций из региональ-
ных бюджетов — речь о распростра-
нении на все регионы инвестици-

онного налогового вычета, а так-
же о наращивании доли инвестрас-
ходов бюджетов субъектов до 15%, 
а федерального бюджета — до 6% 
к 2024 году (вероятно, на случай, 
если притока частных в необходи-
мом объеме не случится). Впрочем, 
как будет реализовано последнее, 
непонятно — на регионах уже ле-
жат обязательства по исполнению 
социальной части президентских 
указов и «благоустройству» город-
ской среды.

Наиболее определенный блок 
поручений Белого дома устанав-
ливает сроки подготовки пилот-
ных проектов в рамках реформы 
контроля и надзора. Так, от Мин-
экономики ждут к 18 ноября пере-
чень сфер деятельности, в которых 
нужно срочное снижение избыточ-
ных требований — в них планиру-
ется проводить пилотные проек-
ты. Главным претендентом власти 
называют ресторанный бизнес (см. 
также стр. 1). Среди других предло-
жений — ослабление контроля про-
изводства медоборудования и сель-

хозпродукции, а также виноградар-
ства и виноделия (см. „Ъ“ от 22 авгу-
ста). Определиться с итоговым спи-
ском в Белом доме смогут до 23 де-
кабря — к этому сроку перечень 
сфер для пилотных проектов дол-
жен быть утвержден. Еще одна со-
ставляющая экспериментальной 
программы — создание в регионах 
единых служб контроля, в которых 
будут сосредоточены все виды над-
зора. Вопрос выносился на рассмо-
трение президента (см. „Ъ“ от 10 ок-
тября) и, видимо, был концептуаль-
но одобрен, раз получил оформле-
ние в виде поручения правительст-
ва — к тому моменту о готовности 
провести такой эксперимент за-
являла Калининградская область. 
Полный список Минэкономики 
должно представить до 15 ноября — 
утвердить его планируется к 18 де-
кабря. В Минэкономики „Ъ“ не смо-
гли пояснить, какие сферы и регио-
ны могут войти в перечни, сообщив 
лишь, что поручения пока в работе.

Цифровой же блок поручений 
требует от Минэкономики, Мин-

комсвязи и Минфина заняться со-
зданием до сентября 2020 года еди-
ной цифровой платформы поддер-
жки принятия решений в систе-
ме стратегического управления — 
предполагается, что искусствен-
ный интеллект поможет чиновни-
кам решать задачи, связанные бюд-
жетным и стратегическим плани-
рованием. Создание платформы 
уже заложено в паспорт федераль-
ного проекта по госуправлению 
цифровой нацпрограммы, а под-
держка принятия управленческих 
решений назвалась одной из пер-
спективных технологий в нацио-
нальной стратегии его развития 
(см. „Ъ“ от 12 октября). На недавней 
встрече с главой Сбербанка Герма-
ном Грефом президент Владимир 
Путин призвал как можно быстрее 
адаптировать наработки банка в 
этой сфере к госуправлению.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов,  
Евгения Крючкова,  
Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Ускорение без перестройки

экономическая политика
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процентов — до такого уровня снизилась в 2019 году доля граждан, хотя бы раз в течение 
 месяца неофициально оплачивавших товары или услуги, данные опроса 1,2 тыс. человек 
представила вчера РАНХиГС. Наиболее востребованы у потребителей работы по эксплуатации и ремонту 
автомобилей, пошиву и ремонту одежды и обуви, ремонту квартир, сантехники, а также медицинские услу-
ги — на каждый из этих видов приходится около 10% пользовавшихся ими граждан. При этом индивидуаль-
ные траты домохозяйств на теневые услуги (без учета аренды жилья и уборки жилых помещений) падали 
быстрее — с 7,4 тыс. руб. в месяц в 2013 году до 6,1 тыс. руб. в 2016 году и 4,8 тыс. руб. в 2019 году.

ПРЯМЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Деньги не стремятся 
за границы

Неопределенность в мировой эко-
номике, связанная с замедлением 
роста и торговыми разногласиями, 
привела к резкому сокращению объ-
ема прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ) — за первое полугодие 2019 
года в сравнении с предыдущим 
периодом он снизился на 20%, до 
$572 млрд, следует из данных ОЭСР 
(однако показатель по-прежнему 
был на 27% выше, чем в первом 
полугодии 2018 года, когда эффект 
от налоговой реформы в США огра-
ничил объем исходящих инвестиций 
из страны). При этом, если в первом 
квартале 2019 года спад составил 
всего 5% (до $361 млрд), то во 
втором — он усугубился до 42% 
($210 млрд).

Самыми крупными получателями 
ПИИ остались США, Китай, а также 
Франция, Бразилия и Индия. Резко 
сократились потоки в Нидерлан-
ды (с $73 млрд до $13 млрд), 
США (с $208 млрд до $151 млрд) 
и Великобританию (с $44 млрд 

до $19 млрд), отмечался и отток 
вложений из Бельгии, Ирландии 
и Испании. В Германию же объем 
ПИИ, напротив, вырос на $21 млрд. 
В целом по странам ЕС спад со-
ставил 62%, по странам «двадцат-
ки» — 8%. В развитые страны ПИИ 
сократились на 19%, в развиваю-
щиеся — выросли на 21%, рост от-
мечался в первую очередь в России 
(после оттока в объеме $14,48 млрд 
во втором полугодии 2018 года 
в январе—июле был положительный 
чистый приток в объеме $2,17 млрд), 
а также в меньшей степени в Китае 
(с $77,9 млрд до $81,9 млрд).

Основными странами—источ-
никами ПИИ в первом полугодии 
стали Япония, США, Германия, 
Великобритания и Китай. Исходящие 
ПИИ выросли в Германии (с минус 
$19 млрд до $67 млрд), Нидерлан-
дах (с минус $59 млрд до $8 млрд) 
и Японии (с $73 млрд до $137 млрд), 
но это увеличение было по большей 
части компенсировано спадом 
потоков из Ирландии, Швейца-
рии и Бельгии, а также меньшим 
объемом вложений из Франции 
и США (здесь показатель снизился 
с $90 млрд до $69 млрд). Из стран 
«двадцатки» приток вырос на 41% 
(на 53% из развитых, из развиваю-
щихся уровень вложений остался без 
изменений). При этом потоки из Ки-
тая в США сократились до $1,2 млрд 
(для сравнения: на пике, во втором 
полугодии 2016 года, они составили 
$16 млрд, общий объем ПИИ из КНР 
в январе—июле составил $46,7 млрд 
против $50,6 млрд полугодием 
ранее). Гонконг же, через который 
часто структурируют свои сделки 
компании КНР, впервые с 2005 года 
зафиксировал негативную динамику 
как входящих, так и исходящих ПИИ.

Татьяна Едовина
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Число выездных налоговых проверок 
снизилось в 2019 году на треть, сборы 
же по-прежнему показывают положи-
тельную динамику, рассказал вчера на 
налоговом форуме в Торгово-промыш-
ленной палате (ТПП) глава Федеральной 
налоговой службы (ФНС) Михаил Мишус-
тин. Результат, в частности, обеспечила 
система налогового мониторинга, даю-
щая службе онлайн-доступ к отчетности 
крупнейших компаний. К 2020 году их чи-
сло вырастет до 95 компаний, а доля их 
налоговых платежей в бюджет составит 
треть его доходов. Сама служба рассчи-
тывает расширить перечень участников, 
упростив для них доступ к мониторин-
гу за счет снижения порога доходов, 
 активов и суммы уплаченных налогов, 
 законопроект об этом уже направлен 
в Минфин. Бизнес же надеется распро-
странить на крупные компании налого-
вый рулинг — предварительное согласо-
вание сделок с ФНС.

В 2019 году поступление налогов в бюд-
жет продолжает расти при сокращении вы-
ездных налоговых проверок, рассказал вчера 
глава ФНС Михаил Мишустин на форуме «На-
логовая политика: взгляд бизнеса и власти» в 
ТПП. Так, за три квартала поступления в кон-
солидированный бюджет выросли на 1,5 тр-
лн руб. в сравнении с тем же периодом 2018 
года и превысили 15 трлн руб. (рост на 10,9%), 
в федеральный бюджет — на 0,8 трлн руб., до 
8,3 трлн руб. (10,6%). Напомним, в 2018 году 
прирост сборов составил 14,1% (см. „Ъ“ от 21 
ноября 2018 года). Количество выездных на-
логовых проверок в первом полугодии 2019 
года составило 4,9 тыс. и снизилось на 35%. 
ФНС зафиксировала и снижение числа жалоб 

на их результаты вдвое, число судебных спо-
ров снизилось на 20%, до 4,6 тыс.

Отметим, что эти результаты в том числе 
вызваны подключением крупнейших ком-
паний к режиму налогового мониторинга: 
организации предоставляют ФНС онлайн-
доступ к бухгалтерскому и налоговому уче-
ту и первичным документам, а взамен ос-
вобождаются от камеральных и выездных 
проверок. При выявлении же налоговых 

рисков компании могут избежать штрафа, 
устранив нарушения (кроме уголовных). 
Вдобавок участие в режиме оптимизирует 
затраты компаний на налоговое админист-
рирование. Сейчас к системе мониторинга 
подключены около 80 организаций, а с 2020 
года доступ к своим данным предоставят 95 
крупнейших компаний, их налоговые пла-
тежи обеспечат 30% доходов бюджета, отме-
тил глава ФНС.

Впрочем, обсуждается и возможность обя-
зательного перехода на режим мониторин-
га всех налогоплательщиков, соответствую-
щих критериям (оборот и стоимость активов 
— не менее 3 млрд руб., а сумма уплаченных 
налогов за прошлый год — не менее 300 млн 
руб.). Пороги ФНС предлагает снизить — на-
правленный в Минфин законопроект пред-
полагает их на уровне 2 млрд руб. (оборот и 
активы) и 200 млн руб. (уплаченные налоги). 
Перечень налогов для расчета планируется 
также расширить за счет НДФЛ и страховых 
взносов. При снижении порога участниками 
мониторинга смогут стать 3,8 тыс. компаний, 
сейчас их потенциально около 2 тыс., впро-
чем, по данным ФНС, из них к переходу гото-
вы только 36%.

В ТПП с эффективностью налогового мо-
ниторинга соглашаются, но надеются распро-
странить часть «режимных» преференций на 
других «крупнейших налогоплательщиков». 
В частности, участники форума рекомендуют 
Белому дому создать институт «мотивирован-
ного мнения налогового органа», чтобы огра-
дить участников рынка от сомнительных сде-
лок. Напомним, система так называемого ру-
линга для участников мониторинга позволя-
ет компаниям заранее согласовывать с нало-
говиками сделки и не опасаться претензий 
по ним. Впрочем, на фоне планов ФНС по рас-
ширению системы мониторинга раздача пре-
ференций выглядит сомнительной — сейчас 
норма о рулинге служит значительным сти-
мулом для раскрытия компаний перед ФНС. В 
частности, он обеспечил сокращение налого-
вого разрыва компаний по НДС: как сообщил 
вчера Михаил Мишустин, доля сомнительных 
операций с НДС в РФ составляет 0,6%.

Диана Галиева

Держи мониторинг шире
ФНС планирует снизить пороги для желающих открыться перед ней компаний

50

Доля граждан, оплачивающих 
теневые товары и услуги (%)

2019201820172016
47

49

51

53

55

57

По словам главы ФНС Михаила Мишустина, не все крупные компании готовы  
к полному раскрытию перед службой — для этого им нужна модернизация систем 
учета  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Украина перешла 
в отступление на Париж

Оппоненты президента Зеленского, к 
которым относятся и правые национали-
стические силы, выступают против отво-
да войск, называя это капитуляцией. Сра-
зу после подписания Украиной «формулы 
Штайнмайера» (предложена главой МИД 
ФРГ, а ныне президентом страны Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером, опреде-
ляет последовательность шагов выпол-
нения минских соглашений) национали-
сты, в том числе бойцы батальона «Азов», 
обещали помешать разведению войск. 
До 27 октября они находились в Золотом 
и были вооружены. Изъять нелегальное 
оружие удалось после того, как Владимир 
Зеленский посетил поселок и попросил 
националистов соблюдать закон.

На разведении сил и средств в Золо-
том и Петровском, а также на согласова-
нии единой редакции «формулы Штай-
нмайера», которая ранее существова-
ла на словах и не оформлялась в виде 
документа, жестко настаивала Москва. 
Кремль и российский МИД не раз обо-
значали: только при выполнении этих 
условий можно собирать саммит в «нор-
мандском формате», который должен 
пройти в Париже. Формула была согла-
сована и подписана 1 октября. Теперь на-
чалось разведение.

В Москве начавшимся процессом до-
вольны. «Позитивно оцениваем. Ждем 
разведения в Петровском, по итогам ко-
торого будем определяться по датам сам-
мита и начинать готовить его»,— сказал 
„Ъ“ заместитель главы МИД России Анд-
рей Руденко.

Курирующий Украину помощник 
президента РФ Владислав Сурков выска-
зался в похожем ключе: «Если все полу-
чится в Золотом, нужно сразу приступить 
к аналогичным процедурам в Петров-
ском. После чего, не теряя темпа, начать 
подготовку к нормандскому саммиту».

Войну готовят к миру
Глава МИД Украины Вадим Пристайко 
уже обозначил, когда может состояться 
саммит в «нормандском формате», на ко-
тором впервые встретятся российский и 
украинский президенты. «Есть предва-
рительная дата, которую я не хочу сей-
час называть, так как не все стороны на 
нее согласились. Мы не хотим сейчас со-
рвать этот тонкий и очень чувствитель-
ный процесс. Я надеюсь, что встреча бу-
дет до конца следующего месяца»,— со-
общил министр.

Многое зависит от динамики про-
цесса разведения, говорит собеседник 

„Ъ“, знакомый с деталями переговоров 
по Донбассу. По его словам, есть вероят-
ность выйти на саммит к концу ноября.

Другой информированный источник 
„Ъ“ сообщил, что существует утвержден-
ный контактной группой график разве-
дения. Он рассчитан на 30 дней. После то-
го как конфликтующие стороны уведо-
мят СММ ОБСЕ о начале процесса — это 
произошло 29 октября,— есть три-четы-
ре дня на то, чтобы состоялся зеркальный 
отвод сил. Когда и это произойдет, сторо-
ны должны предоставить ОБСЕ коорди-
наты и информацию по всем фортифика-
ционным сооружениям, а затем присту-
пить к их демонтажу и разминированию.

Собеседник „Ъ“ предположил, что 
очистка участков разведения вполне мо-
жет быть завершена к концу месяца, о 
чем также должна быть уведомлена мо-
ниторинговая миссия ОБСЕ, которая 
должна верифицировать завершение 
всех перечисленных работ: «Там участки 
небольшие (в Золотом и Петровском.— 
„Ъ“), примерно два на два километра 
каждый. Если известно, где мины и укре-
пления, можно все быстро очистить. Все 
зависит от скорости». При этом собесед-
ники „Ъ“ не исключают, что «при прояв-
лении политической воли» стороны мо-
гут выйти на саммит раньше, чем будут 
завершены все предусмотренные графи-
ком процедуры.

Проект итогового документа, кото-
рый планируется принять на саммите в 
«нормандском формате», готов. Его согла-
совали советники и помощники лидеров 
Германии, России, Украины и Франции 
Ян Хеккер, Владислав Сурков, Андрей 
Ермак и Эмманюэль Бонн. Содержание 
не раскрывалось. По информации „Ъ“, в 
проекте итогового документа описаны 
задачи на будущее. В их числе с большой 
долей вероятности — разведение сил по 
всей линии соприкосновения, а также 
закрепление «формулы Штайнмайера» в 
украинском законодательстве.

Все это уже содержится в минских со-
глашениях, но пока остается нереализо-
ванным. Если отвод сил, предполагаю-
щий создание 50-километровой зоны без-
опасности, произойдет по всему фрон-
ту, огонь в Донбассе прекратится. Это не 
будет окончательным урегулировани-
ем конфликта, но из горячей фазы он пе-
рейдет в холодную, что устраивает всех, 
включая господина Зеленского. Еще толь-
ко баллотируясь в президенты, он обещал 
закончить войну, а не вернуть Донбасс.

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев,  
Марина Коваленко

Россия и Куба  
повстречались по-президентски
Мигель Диас-Канель посетил Москву  
в новой должности и с прежним настроем

Недавний визит премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева на Кубу «преподал ми-
ру урок, что позиции двух стран остаются 
неизменными под угрозами США». Об этом 
заявил вчера в Москве кубинский лидер 
Мигель Диас-Канель. Утром он встретил-
ся с господином Медведевым, а днем — 
с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Участники переговоров давали понять, что 
российско-кубинской дружбе ничто не уг-
рожает и угрожать не может.

Став кубинским лидером, Мигель Диас-
Канель уже посещал Россию, это было в ноя-
бре 2018 года. Но тогда его должность звуча-
ла как «председатель Госсовета Кубы». Сейчас 
же в Санкт-Петербург и Москву прилетел пре-
зидент — эта должность закреплена в кубин-
ской конституции, принятой в этом году. 10 
октября парламент подавляющим большин-
ством голосов утвердил Мигеля Диас-Канеля 
в должности президента.

Дмитрий Медведев в самом начале встре-
чи поздравил своего собеседника с избрани-
ем, пожелав ему «успехов в новом качестве». 
Чуть позднее, на встрече в Кремле, Владимир 
Путин также обратил внимание на то, что Ми-
гель Диас-Канель теперь не совсем тот, кем 
был во время предыдущего визита. «В прош-
лом году вы приезжали с официальным визи-
том, но в этом качестве впервые. И я хочу по-
здравить вас с избранием»,— сказал он.

Впрочем, от смены титула мало что измени-
лось. Речи, звучавшие на переговорах, до сте-
пени смешения напоминали те, что произно-
сились почти год назад. Новыми были, пожа-
луй, лишь отсылки к визиту Дмитрия Медве-
дева на Кубу, состоявшемуся 3–4 октября. Тог-
да в Гаване было подписано восемь соглаше-
ний. Крупнейшее из них — о десятилетней 
программе восстановления кубинской же-
лезнодорожной инфраструктуры стоимостью 
€1,88 млрд. Кроме того, группа РЭЦ подписала 
соглашение по обеспечению ремонта кубин-
ского авиапарка на €21 млн. Было решено, что 
структуры «Росатома» построят на Кубе ком-
плекс по гамма-лучевой обработке экспорт-
ной агропродукции. Был подписан контракт 
на поставку стана по производству строитель-
ной арматуры в Лас-Тунасе — проект должен 
обеспечить Кубу собственными строитель-
ными мощностями. Также в ходе того визита 
Дмитрий Медведев дал старт бурению первой 
горизонтальной скважины на месторождении 
Бока де Харуко, где совместно работают рос-
сийская «Зарубежнефть» и кубинская Cupet.

Мигель Диас-Канель вчера не раз вспоми-
нал, как принимал Дмитрия Медведева. Так, 
он сказал российскому премьеру: «Ваш визит 

имел особое значение, потому что в его рам-
ках мы не только оценили результаты совмес-
тно проводимых программ с Россией для на-
шего социально-экономического развития до 
2030 года. Вы предложили группу новых идей 
и направлений работы, которые можно будет 
реализовать в проектах». Поискам новых воз-
можных проектов была посвящена значи-
тельная часть визита в РФ Мигеля Диас-Ка-
неля, который вначале посетил Санкт-Петер-
бург, а уже оттуда направился в Москву. «Мы 
посетили Балтийский завод, где производят-
ся ледоколы. И наш министр энергетики был 
на Ленинградской АЭС. Банковские органи-
зации работают со своими партнерами, сегод-
ня утром состоялась важная встреча с основ-
ными российскими компаниями, которые 
участвуют в этих проектах»,— рассказал ку-
бинский лидер. Дмитрий Медведев заинте-
ресованность своего собеседника поддержал: 
«Это очень хорошо, когда видишь что-то сво-
ими глазами, и у вас теперь лучшее представ-
ление о том, как развивается производство, 
промышленность, экономика нашей страны, 
культурная жизнь».

О том визите Дмитрия Медведева Мигель 
Диас-Канель вспомнил и в разговоре с прези-
дентом Путиным, но сделал это он уже в кон-
тексте не экономики, а геополитики. «Высо-
кое руководство Российской Федерации посе-
тило Кубу в сложный момент, когда происхо-
дит эскалация агрессии США против Кубы, и 
дает урок миру в том, что позиция России и Ку-
бы остается неизменной под угрозами Соеди-
ненных Штатов,— заявил он, после чего взял 
еще более высокую ноту: — В нашей повсед-
невной деятельности, в наших чувствах каж-
дый день есть моменты, посвященные России. 
В первую очередь потому, что мы (кубинцы.— 
„Ъ“) очень пристально следим за растущей ро-
лью, которую играет Россия, чтобы сломить 
превосходство, которое старается установить 
США. Также следим за прогрессом России».

«Куба — это политический союзник, „воро-
та в Латинскую Америку“: страны региона на 
Кубу значительно ориентируются, несмотря 
на ее специфику»,— заявила „Ъ“, комменти-
руя визит Мигеля Диас-Канеля, зампред дело-
вого совета «Россия—Куба» Татьяна Машкова. 
При этом Москва может получить заметные ди-
виденды из отмены перезагрузки времен пре-
зидента США Барака Обамы (2009–2017 годы) 
и Рауля Кастро, ушедшего с поста главы кубин-
ского Госсовета в апреле 2018 года. «Когда Ва-
шингтон объявил, что дипломатические отно-
шения с Гаваной восстанавливаются, у кубин-
цев была эйфория. Они рассчитывали на то, 
что это повлечет за собой снятие санкций, рез-

ко увеличится поток американских туристов. 
Поначалу так и было: появилось огромное ко-
личество прямых авиарейсов между Кубой и 
США, кубинцы активно начали строить гости-
ницы. Но сейчас гостиницы пустуют, а их сель-
скохозяйственные товары (ром, сигары), во-
преки ожиданиям, по-прежнему не востребо-
ваны в США»,— напомнила Татьяна Машкова о 
последствиях кубинской политики нынешне-
го президента США Дональда Трампа.

Тем временем у РФ и Кубы, как рассказал 
вчера Владимир Путин, «в прошлом году наме-
тился рост товарооборота, сразу на 33%». И со-
ставил он $387,9 млн. За первые семь месяцев 
2019 года товарооборот вырос на 1,3% к анало-
гичному периоду прошлого года, до $157 млн. 
В числе ключевых направлений двусторон-
него сотрудничества — энергетика. Так, ожи-
дается, что в марте 2020 года будет подписан 
твердый контракт на проведение капремонта 
десяти энергоблоков мощностью 1 ГВт на трех 
кубинских ТЭС: «Восточная Гавана», «Максимо 
Гомес» и «Антонио Масео». 20 сентября соответ-
ствующее соглашение было подписано «Ин-
тер РАО-Экспорт» и кубинской Energoimport 
(входит в государственную энергетическую 
компанию Union Electrica). Развивается со-
трудничество в нефтяной отрасли: Россия, в 
первую очередь «Зарубежнефть», ведет развед-
ку как на шельфе, так и на материке.

«Российско-кубинские экономические от-
ношения сейчас находятся на том уровне, ко-
торый обе стороны могут себе позволить,— 
заявил „Ъ“ советник директора Института 
Латинской Америки РАН Николай Калашни-
ков.— Куба хотела бы большего участия со 
стороны России, но Россия находится на том 
уровне торговли и инвестиций, который по-
зволяет ее экономика». При этом он заверил: 
«Экономика у нас очистилась от политики. 
Мы выстраиваем отношения с Кубой на пра-
гматической основе».

Контакты на высшем уровне, как стало 
ясно по итогам вчерашнего визита, продол-
жатся совсем скоро. В следующий раз Миге-
ля Диас-Канеля ждут в Москве в мае. Дмит-
рий Медведев пригласил своего кубинского 
собеседника на торжества по случаю Дня По-
беды. Приглашение было немедленно приня-
то. А на встрече с Владимиром Путиным при-
шло время для ответной любезности. «Спаси-
бо большое вам за приглашение (в Гавану.— 
„Ъ“), обязательно им воспользуюсь»,— сказал 
кубинскому лидеру президент Путин, после 
чего попросил передать «самые наилучшие 
пожелания товарищу Кастро».

Павел Тарасенко,  
Марина Коваленко

Евгений Примаков развернулся над Садовым
Как в Москве открывали памятник этому человеку

29 октября в сквере через дорогу от зда-
ния Министерства иностранных дел был 
открыт памятник Евгению Примакову. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Анд-
рей Колесников считает творение скуль-
птора Георгия Франгуляна по многим, 
явным и тайным, признакам грандиоз-
ным, а тайны, которыми на открытии по-
делился президент России Владимир 
Путин,— сокровенными.

Место для памятника Евгению Примако-
ву выбрано без преувеличения фантастиче-
ское. Это даже как-то не укладывается в го-
лове. То ли он смотрит на МИД, то ли МИД 
смотрит на него. Или даже равняется. Веч-
ная пробка при выезде на Садовое кольцо 
будет вечно обтекать его. Едущие по Садово-
му кольцу в обе стороны не смогут не заме-
тить его. Памятник огромен, он занял собой 
весь сквер. Это и не памятник даже, а просто 
мемориальный комплекс.

И кто-то скажет: надо же, люди, к кото-
рым у Владимира Путина было особое отно-
шение, получают в итоге памятники на Са-
довом кольце. Вот и Михаил Калашников, 
к примеру. Или Михаил Лермонтов, люби-
мый поэт президента России, как тот сам од-
нажды признавался. На самом деле такой не-
посредственной связи нет. Комплекс, посвя-
щенный Евгению Примакову, причем имен-
но в этом месте,— идея Сергея Лаврова, хо-
тя, если вы спросите его, он ни подтвердит, 
ни опровергнет. И не расскажет, как борол-
ся именно за этот сквер, как невелики бы-
ли шансы, потому что сквер уже был пере-
дан одной коммерческой организации, у ко-
торой была идея, даже можно сказать, навяз-
чивая, построить на этом месте небольшой, 
но устойчивый бизнес-центр. Но в конце 
концов был найден общий язык с мэрией, и 
восторжествовала не то что справедливость, 
но здравый смысл и воля к победе уж точно.

Кандидатуру скульптора, который и сде-
лал в конце концов памятник, предложил, 
по данным „Ъ“, спецпредставитель прези-
дента по международному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой, тоже по-
следние полтора года занимавшийся этим 
проектом. Георгий Франгулян, рассказал 
мне один из гостей церемонии, сначала сде-
лал Евгения Примакова вполоборота повер-
нувшимся к МИДу, а на вопрос, отчего имен-
но так, отвечал, что в процессе обдумывания 
идеи нельзя было не учитывать тот самый 
разворот над Атлантикой, на который этот 
полуоборот и призван намекнуть. Говорят, 
что против полуоборота высказалась вдо-
ва Евгения Примакова Ирина, правда, она, 
разговаривая со мной, не подтвердила это-

го. Если даже это миф, уже некоторое время 
укоренившийся в стенах МИДа, то все рав-
но о многом говорит: этого человека и при 
жизни сопровождали разнообразные леген-
ды и мифы (и надо было быть сильным че-
ловеком, чтобы не пасть под их тяжестью).

При этом некоторый поворот корпуса 
все-таки явственно просматривается и в том 
памятнике, который был открыт.

И еще очки. В правой руке Евгений При-
маков держит очки, и почему-то они при-
влекают не меньше внимания, чем весь 
комплекс. Думаю, ни у одного памятника в 
городе нет такого отчетливого атрибута (хо-
тя очки некоторые носят, но это совершен-
но не бросается в глаза, как в случае, напри-
мер, с Иосифом Бродским работы, между 
прочим, именно Георгия Франгуляна). И да-
же можно предвидеть, что именно к очкам 
(особенно в соцсетях) у многих в городе бу-
дет преувеличенное внимание. И они даже 
могут в конце концов стать одним из при-
знаков этого города.

На церемонии открытия были представ-
лены все ветви власти: исполнительная, за-

конодательная да и судебная (я уж не говорю 
о четвертой, представителей которой по по-
нятным причинам было, казалось, больше, 
чем остальных, вместе взятых). В первом ря-
ду стояли родные Евгения Примакова, Сер-
гей Лавров, Сергей Собянин, Алишер Усма-
нов (на средства его фонда «Искусство, нау-
ка и спорт» был сделан комплекс), скульптор 
Георгий Франгулян. Я подошел к скульптору:

— Скажите, что означают эти четыре трех-
гранные стелы за спиной памятника?

— Это четыре вида деятельности, в ко-
торых Евгений Максимович наиболее про-
явил себя,— пояснил скульптор,— будучи 
министром иностранных дел, премьер-ми-
нистром, директором СВР и академиком. Он 
ведь прежде всего считал себя академиком. 
Даже на надгробии написано: «Академик…». 
Вы правы: стелы многогранные. Это говорит 
о многогранности проявлений Евгения Мак-
симовича в каждой из ипостасей! О его мно-
говекторности! А в основании — шахматная 
доска! (Видимо, должна вспомниться знаме-
нитая «Великая шахматная доска» Збигне-
ва Бжезинского, то есть поле, в котором Ев-
гений Примаков чувствовал себя как рыба в 
воде.— А. К.). И тут же — бронзовые квадра-
ты, напоминающие коня, а точнее ход ко-

нем: это именно то, что сделал Евгений Мак-
симович, развернувшись над Атлантикой!

Я понимал, что символов тут и в самом де-
ле намного больше, чем могло показаться на 
первый взгляд. Можно даже сказать, все тут 
состояло из одних символов.

— Я слышал сейчас, как говорили, что Ев-
гений Максимович так не держал очки,— 
сказал я.

— Что вы! — воскликнул Георгий Фран-
гулян.— Ирина Борисовна, вдова, сама мне 
сказала, что лучше так. А то были и другие 
варианты: в кармане, на нем… Мы обсу-
ждали…

Работа над мемориальным комплексом и 
правда по всем признакам была длительной 
и непростой.

— Между прочим,— заметил Георгий 
Франгулян,— очки действительно о многом 
говорят. О его интеллигентности, даже ин-
теллектуальности. А не о близорукости, на-
пример, или о дальнозоркости.

Да, здесь играли все детали.
Начался дождь, и приехал Владимир 

 Путин.
— Я лично сам часто обращаюсь к нашим 

с ним встречам, откровенным беседам,— 
сказал президент.

Потому что больше, как слишком хорошо 
известно, не с кем говорить.

— Он никогда не стремился кому-то уго-
дить, не боялся сложных задач, решал их 

профессионально, спокойно и убедитель-
но. Умел проявить волю, а когда требова-
лось — и найти баланс,— продолжил Вла-
димир Путин.— Безошибочно выделял 
суть происходящего, внимательно вникал 
в детали, всесторонне, комплексно анали-
зировал любую трудную проблему, пони-
мал, чувствовал перспективу. И этот «метод 
Примакова» много раз и в самых разных 
сферах помогал повысить точность прогно-
за, заглянуть в будущее, выстроить нестан-
дартную стратегию, выработать оптималь-
ную реакцию.

Дело ведь в том, что Владимир Путин, 
судя по всему, и в самом деле сформулиро-
вал для себя, что такое «метод Примакова», 
и пользовался им в повседневной, так ска-
зать, жизни президента России. Он расска-
зывал как будто именно про то, как сам пы-
тается принимать решения.

— Востоковед, арабист,— говорил прези-
дент,— Евгений Максимович прекрасно по-
нимал, что мир гораздо сложнее любых ша-
блонов и привычных стереотипов. Обладая 
широчайшим стратегическим видением, он 
активно продвигал идеи многополярности. 
По большому счету именно Примаков четко 
сформулировал эти ключевые принципы 
развития современного мира.

То есть сейчас, на наших глазах россий-
ский президент великодушно отказался от 
собственного авторства идеи многополяр-
ного мира, а ведь именно из нее состояла его 
Мюнхенская речь. Теперь это не его.

Михаил Швыдкой дал слово Ирине При-
маковой.

— Вы знаете,— сказала она,— очень труд-
но представлять родного, близкого челове-
ка в бронзе. Но наша семья горда тем, что те-
перь память о Евгении Максимовиче, о его 
делах будет вечной.

Голос ее дрожал.
Я потом спросил ее:
— Он таким и был?
Я говорил про памятник и про реального, 

самого близкого ей человека.
Мне казалось, стоит спросить так и она 

сразу поймет. Потому что мне казалось, что 
вот она только взглянула на этот памятник 
— и сразу ясно: таким он и был или нет. Да, 
скажет что-то внутри нее, таким ведь и был.

— Не совсем,— сказала она.
Помедлила и решила добавить:
— Это просто невозможно, чтобы памят-

ник был таким же, как человек. Ни практи-
чески, ни теоретически невозможно. Даже 
если черты лица похожи стопроцентно… 
Нет, никак.

Все-таки она оставила его при себе.

Владимир Путин и Ирина 
Примакова у ног Евгения 
Примакова  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Скульптор Георгий Франгулян 
создал памятник, состоящий 
из одних символов. Но ведь и сам 
Георгий Франгулян давно уже 
символ  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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В Тверском райсуде Москвы  
вчера начались слушания 
по скандальному уголовному  
делу о взятках, с помощью кото-
рых, по версии следствия, пол-
ковник полиции рассчитывал за-
нять пост главы МВД Дагестана, 
а бизнесмен из Ставропольско-
го края стать заместителем пол-
преда президента по Южному 
федеральному округу. Запла-
ченные ими миллионы долларов 
и рублей посредники должны бы-
ли передать неким должностным 
лицам, которые могли поспособ-
ствовать назначениям. Вместо 
этого деньги оказались у мошен-
ников. Один из них и дал показа-
ния о коррупционных схемах.

Перед Тверским судом, в котором 
вчера прошли предварительные слу-
шания, предстали восемь подсуди-
мых, в том числе бывший начальник 
оперативно-разыскной части управ-
ления собственной безопасности 
МВД Дагестана Магомед Хизриев. По 
первоначальной версии Следствен-
ного комитета России (СКР), в 2017 
году полковник полиции Хизриев 
рассчитывал за $6 млн возглавить 
МВД республики. В дальнейшем сум-
ма взятки (ст. 291 УК), предназначен-
ная, по версии следствия, для дачи 
неустановленным должностным ли-
цам, сократилась до $2 млн.

Уголовное преследование второ-
го предполагаемого взяткодателя, 
предпринимателя из Ставрополь-
ского края Сергея Захарченко, рас-
считывавшего за 60 млн руб. в том 
же году занять место одного из за-
местителей полпреда Владимира 

Устинова, было прекращено след-
ствием за деятельным раскаянием 
самого обвиняемого. Между тем го-
сподин Захарченко, которому ре-
шальщики, демонстрируя свои воз-
можности, организовывали утрен-
ние походы в Госдуму с посещени-
ем еще не занятых хозяевами-депу-
татами кабинетов, в два этапа вло-
жил в назначение 12 млн руб. Те-
перь господин Захарченко прохо-
дит единственным потерпевшим 
по делу — полковник Хизриев от-
рицает, что у него была столь круп-
ная сумма, которую он якобы запла-
тил за новую должность.

Деньги, между тем полагает след-
ствие, проходили через длинную це-
почку посредников, которая оборва-
лась на трех решальщиках, в том чи-
сле Горе Чудопалове. По версии СКР, 
они кинули своих клиентов, присво-
ив их деньги. За это всех троих обви-
нили в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159УК). Господин Чудопа-
лов, признав свою вину, начал актив-
но сотрудничать со следствием. Заод-
но он рассказал, что известный укра-
инский бизнесмен Павел Климец и 
гендиректор его алкогольной компа-
нии «Олимп» Юлия Самойлова с его 
помощью пытались вернуть контр-
оль над своими активами в Крыму, 
но в итоге были арестованы за дачу 
взятки в Москве. Оценив его показа-
ния, следствие перевело господина 
Чудопалова под домашний арест, по-
этому на слушаниях он не находился 
в клетке вместе с другими обвиняе-
мыми по этому делу.

Адвокат Юрий Новиков из колле-
гии «Интеллект Альянс», представ-

ляющий Луизу Мержоеву, обвиняе-
мую в посредничестве во взяточни-
честве (ст. 291.1 УК), рассказал „Ъ“, 
что защита на слушаниях настаива-
ла на исключении целого ряда до-
казательств, возвращении дела про-
курору и освобождении фигуран-
тов. По словам защитника, во вре-
мя следственных действий подо-
зрительно использовались одни и 
те же понятые, а записи прослушек 
переговоров фигурантов расследо-
вания, которые являются основны-
ми доказательствами их вины, не 
были должным образом оформле-
ны и приобщены к материалам уго-
ловного дела. Судья Мария Сизинце-
ва ходатайства адвокатов отклони-
ла, продлив подсудимым меры пре-
сечения. Слушания по существу она 
назначила на 5 ноября.

Следует отметить, что, помимо 
господина Чудопалова, другие фи-
гуранты отрицают свою причаст-
ность к коррупционным и мошен-
ническим схемам. Так, полковник 
Хизриев, отвечавший за безопас-
ность всей полиции Дагестана, от-
мечает, что занять место главы МВД 
республики, которым последние 
девять лет руководит генерал-лей-
тенант полиции Абдурашид Маго-
медов, не мог, поскольку не нахо-
дился в кадровом резерве прези-
дента с 2016 года.

Николай Сергеев

Взятки за назначения достались 
не чиновникам, а мошенникам
Слушается дело о попытке  
купить места главы МВД Дагестана  
и заместителя полпреда президента в Южном округе

Верховный суд Дагестана при-
знал справедливыми претензии 
гражданки Азербайджана Самиры 
 Мирзоевой к российскому МВД 
и обязал ведомство компенсиро-
вать ей материальный и мораль-
ный ущерб. Из-за компьютерного 
сбоя госпоже Мирзоевой отказа-
ли во въезде в Россию, оставив 
ее по ту сторону границы с мла-
денцем на руках и без средств 
к существованию. Заодно жен-
щину разлучили с мужем, которо-
го с двумя другими детьми про-
пустили в Дагестан.

Это была вторая попытка гра-
жданки Азербайджана добиться 
справедливости. В апреле этого го-
да судья Советского районного суда 
Махачкалы Патимат Махатилова не 
усмотрела оснований для вывода о 
причинно-следственной связи меж-
ду действиями ответчика и причи-
ненным истцу вредом и не нашла 
оснований для удовлетворения за-
явленных требований.

Апелляционную жалобу рассма-
тривала судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
Дагестана.

Как следует из материалов гра-
жданского дела, в августе прошло-
го года Самира Мирзоева с мужем 
и тремя детьми отправились в Азер-
байджан в отпуск на своей машине. 
Однако при возвращении домой на 
контрольно-пропускном посту рос-
сийской госграницы ей предъявили 
уведомление о запрете въезда на тер-
риторию РФ. Ее доводы о том, что за-

прет был отменен, и печать в паспор-
те о наличии разрешения на времен-
ное проживание в Российской Феде-
рации впечатления на таможенни-
ков не произвели.

Госпожа Мирзоева показала и су-
дебное решение, отменяющее запрет 
на въезд на территорию России с сере-
дины января, и документы дагестан-
ского МВД, отменяющие решение о 
запрете въезда, но и это не помогло. 
Ее муж с двумя детьми вернулся до-
мой, а женщине с грудным ребенком 
пришлось остаться в Азербайджане.

Вскоре по электронной почте со-
трудники дагестанского МВД под-
твердили, что запрет на въезд в Рос-
сию снят, а вторым письмом сообщи-
ли, что выгрузка сведений об этом в 
информационные системы погра-
ничных органов ФСБ не произошла 
«по техническим причинам».

В результате пропали и билеты 
на прямой рейс «Уральских авиали-
ний» по маршруту Гянджа—Нижне-
вартовск, купленные женщиной для 
себя и ребенка за €143. На террито-
рию России Самира Мирзоева не мо-
гла попасть более двух месяцев.

Моральный вред, выразившийся в 
нравственных и душевных страдани-
ях, гражданка Азербайджана оценила 
в 300 тыс. руб., в этой сумме ею были 
учтены и расходы на питание ее и ма-
лолетнего ребенка в течение 69 дней.

Советский районный суд в иске к 
управлению по вопросам миграции 
(УВМ) МВД по Дагестану отказал.

Представители ответчика и треть-
его лица, Федерального казначейст-

ва, просили отказать истцу и в апел-
ляционной инстанции. Они убе-
ждали суд, что «технические причи-
ны» не были связаны с деятельнос-
тью УВМ, сбои в работе автоматизи-
рованной системы центральной ба-
зы данных учета иностранных гра-
ждан происходили с октября 2017 
года, и сведения об иностранных 
гражданах и лицах без гражданства, 
в отношении которых вынесены ре-
шения об административном выд-
ворении за пределы Российской Фе-
дерации, периодически не загружа-
лись. Поэтому ответчик был вынуж-
ден направлять соответствующие за-
явки в единый центр эксплуатации 
единой системы информационно-
аналитического обеспечения дея-
тельности МВД РФ.

Однако суд решил, что ответчик не 
исполнил надлежащим образом свои 
обязанности и истица имеет право на 
частичное удовлетворение исковых 
требований. Бездействием МВД, ре-
шили в Верховном суде республики, 
истцу причинен моральный вред, вы-
разившийся в ее нравственных и ду-
шевных страданиях в связи с невоз-
можностью соединиться с семьей.

Верховный суд Дагестана решил, 
что МВД должно компенсировать го-
споже Мирзоевой материальный 
ущерб и моральный вред. Правда, 
первым были признаны только рас-
ходы на авиабилеты, составившие 
10,73 тыс., а вред суд оценил лишь в 
30 тыс. руб., сумму, в десять раз мень-
шую, чем запрашивала истица.

Юлия Рыбина, Махачкала

Полиция разделила семью  
между странами
Компенсация за два месяца разлуки составила 30 тыс. рублей

В Краснодаре завершается рас-
следование уголовного дела в от-
ношении Анатолия Эпоева и Сер-
гея Алексанова, топ-менеджеров 
холдинга «Омни», которых обви-
няют в присвоении кредитов АО 
«Россельхозбанк» на 860 млн руб. 
Кредитные средства привлека-
лись еще в 2011 году, как выяс-
нило следствие, по недостовер-
ным документам о финансовом 
положении заемщика. Несколько 
дней назад Россельхозбанк ини-
циировал банкротство крупней-
шей компании холдинга «Омни».

Главное следственное управле-
ние ГУ МВД по Краснодарскому краю 
уведомило Анатолия Эпоева и Сер-
гея Алексанова, обвиняемых по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (особо крупное мошен-
ничество), о завершении следствен-
ных действий. Информация об этом 
размещена на сайте Октябрьско-
го суда Краснодара (защитник обо-
их обвиняемых Игорь Смола обжа-
лует в суде протокол уведомления 
об окончании следствия). Анатолий 
Эпоев занимает должность директо-
ра ООО «Омни-Юг», дочерней струк-
туры ООО «Омни» (владелец и руко-
водитель — Сергей Алексанов). В 
пресс-службе ГУ МВД по краю под-
робности дела не комментируют, 
подтверждая лишь факт уголовного 
преследования бизнесменов.

По информации „Ъ“, полученной 
от источника в правоохранительных 
органах, уголовное дело было возбу-

ждено в 2017 году. По версии следст-
вия, с марта по июнь 2011 года топ-
менеджеры холдинга «Омни» сов-
местно с неустановленными лица-
ми предоставили в Россельхозбанк 
заведомо недостоверные сведения 
о финансовом состоянии и хозяй-
ственном положении «Омни-Юга», 
крупнейшей компании холдинга. 
Документы содержали завышенные 
показатели финансово-хозяйствен-
ной деятельности общества, а так-
же отчет об оценке залогового иму-
щества, содержавший ложные сведе-
ния о его стоимости. На основании 
этих документов общество получи-
ло в Россельхозбанке кредит в раз-
мере 530 млн руб. В период с февра-
ля по апрель 2011 года эти же лица 
аналогичным образом предостави-
ли в банк недостоверные сведения о 
компании «Сириус», в результате че-
го Россельхозбанк выдал ей кредит 
на 330 млн руб. Ни один из займов 
не был возвращен. Пресс-служба АО 
«Россельхозбанк» на запрос „Ъ“ отве-
тила, что банк реализует все предус-
мотренные законом меры по взыска-
нию долгов. «При выявлении в дей-
ствиях заемщиков признаков уго-
ловно наказуемых деяний банк осу-
ществляет необходимое взаимодей-
ствие с правоохранительными орга-
нами и оставляет за собой право тре-
бовать возмещение имущественно-
го вреда, причиненного преступле-
нием»,— говорится в ответе банка. 
25 октября текущего года Россельхоз-

банк обратился в суд с заявлением о 
банкротстве «Омни-Юга».

Адвокат Игорь Смола пояснил 
„Ъ“, что его подзащитные не могут 
дать комментарий „Ъ“, так как боле-
ют гриппом, а сам он не уполномо-
чен общаться с СМИ. Холдинг «Ом-
ни» занимается торговлей конди-
терскими изделиями, позициони-
руя себя в качестве крупнейшего 
игрока юга России, является пред-
ставителем на юге России ведущих 
производителей (концерн «Бабаев-
ский», фабрики «Красный Октябрь» 
и «Рот Фронт»), сотрудничает более 
чем с 500 магазинами и имеет склад-
ские помещения, а также автопарк 
и цех по фасовке кофе. ООО «Омни-
Юг» имело максимальную выручку в 
2016 году 1,6 млрд руб. (в 2018 году — 
32 млн руб., убыток — 132 тыс. руб.). 
По словам юристов, обвинительный 
приговор может в последующем ис-
пользоваться для взыскания денеж-
ных средств, прокомментировал „Ъ“ 
генеральный директор юридическо-
го бюро «Падва и Эпштейн» Павел Ге-
расимов.

Кредиторы уже пытались обан-
кротить структуры «Омни»: в январе 
2018 года компания «Объединенные 
кондитеры», как писал „Ъ“, обрати-
лась в суд с заявлением о банкротст-
ве ООО «Омни». Однако в мае того же 
года процесс банкротства был пре-
кращен, так как кредитор заявил об 
отказе от своих претензий.

Анна Перова, Краснодар

Россельхозбанк спросил  
с должника за конфеты
Топ-менеджеры холдинга «Омни»  
обвиняются в крупном хищении

Во 2-м Западном окружном  
военном суде в Москве начался 
процесс по уголовному делу ор-
ганизованного преступного сооб-
щества (ОПС), созданного с це-
лью хищения 1,3 млрд руб. при 
строительстве и реконструкции 
объектов президентской рези-
денции в Ново-Огарево. Органи-
заторами ОПС следствие счита-
ет петербургского миллиардера 
Дмитрия Михальченко и экс-гла-
ву подведомственного Федераль-
ной службе охраны (ФСО) ФГУПа 
Андрея Каминова. На первом за-
седании суд решил, что слуша-
ния будут проходить в закрытом 
режиме в связи с тем, что в деле 
имеются секретные материалы. 
Подсудимые считают, что закры-
тие процесса нарушает их консти-
туционное право на защиту.

Перед военным судом предстали 
основатель петербургского холдинга 
«Форум» Дмитрий Михальченко, быв-
ший директор ФГУП «Атэкс» ФСО пол-
ковник ФСБ Андрей Каминов, а так-
же бывшие гендиректоры компаний 
«Стройфасад» и «Климат проф» Сергей 
Литвинов и Борис Мальцев (послед-
ний сейчас возглавляет ООО «Мед-
ведь»), экс-руководитель службы инже-
нерно-технического обеспечения (СИ-
ТО) ФСО генерал-майор запаса Игорь 
Васильев и его бывший подчинен-
ный, начальник отдела СИТО полков-
ник Дмитрий Улитин. Господа Михаль-
ченко и Каминов по-прежнему содер-
жатся под арестом в СИЗО, и в суде их 
поместили в клетку, остальные подсу-
димые разместились на скамейках ря-
дом со своими адвокатами: с них взя-
ли подписку о невыезде, а с генерала 
Васильева, который, как и господин 
Мальцев, во время расследования да-
же не задерживался,— и вовсе обяза-
тельство о явке. Отметим, что помимо 
подсудимых и их 14 адвокатов в зале 
заседаний собралось большое число 
родственников и друзей обвиняемых.

По традиции судебное заседание 
началось с того, что председательст-
вующий Олег Москвитин предложил 
сторонам заявить ходатайства. Пер-
вой это сделала адвокат Бориса Маль-
цева Инна Карташова, приступившая 
к защите клиента уже на стадии судеб-
ного разбирательства. Адвокат Карта-
шова попросила господина Москви-
на отложить слушания из-за того, что 
она еще не успела ознакомиться с ма-
териалами 120-томного дела, в том чи-
сле со списком вещественных доказа-
тельств, занявшим 23 листа. Этот пе-
речень вещдоков она потребовала за-
просить у следствия, поскольку защи-
ту с ним не знакомили.

Однако подсудимый Михальчен-
ко не согласился с требованием госпо-
жи Карташовой. Весьма эмоциональ-
но он напомнил адвокату, что пока 
они с подсудимым Каминовым до сих 
пор «парятся» в следственном изолято-
ре «Лефортово», подсудимый Мальцев 
«отсиживался дома в своей пижаме», 
хотя, по словам миллиардера, впол-

не мог быть здесь с ними. «Может, он 
и дальше будет менять адвокатов, чем 
процесс рассмотрения дела будет затя-
гиваться»,— предположил господин 
Михальченко, согласившийся, впро-
чем, с просьбой адвоката господи-
на Мальцева затребовать у следствия 
список вещественных доказательств. 
Господина Михальченко поддержа-
ли его сосед по клетке Андрей Ками-
нов, а также защита остальных подсу-
димых. В итоге судья Москвитин отло-
жить рассмотрение дела отказался, а 
просьбу затребовать у следствия вещ-
доки счел преждевременной, пообе-
щав, что она будет рассмотрена в ходе 
судебного разбирательства.

Когда выяснилось, что никаких 
других ходатайств ни у подсудимых, 
ни у гособвинения нет, судья Олег Мо-
сквитин предложил сторонам рас-
смотреть вопрос о том, чтобы прове-
сти процесс в закрытом режиме — «в 
связи с тем, что в уголовном деле есть 
материалы, составляющие государ-
ственную тайну». Инициатива судьи 

вызвала отрицательную реакцию как 
защиты, так и подсудимых. По словам 
Дмитрия Михальченко, выступивше-
го за то, чтобы судебный процесс про-
ходил в открытом режиме, в уголов-
ном деле, уместившемся в 120 томах, 
только два тома содержат материалы, 
составляющие гостайну. «Да и в них 
на 99% никакой гостайны нет»,— за-
явил он. «Вот и давайте рассматри-
вать эти два тома в закрытом режи-
ме»,— предложил господин Михаль-
ченко. Его полностью поддержал и го-
сподин Каминов, а адвокат последне-
го Руслан Коблев выразил опасение, 
что в случае закрытого рассмотрения 
дела подсудимые будут лишены сво-
их конституционных прав на защиту 
и гласное информирование общест-
ва о судопроизводстве. При этом адво-
кат сослался на соответствующее по-
становление Верховного суда. По сло-
вам адвоката, предметом уголовного 
дела является госконтракт на строи-
тельство и реконструкцию объектов 
президентской резиденции в Ново-
Огарево (объект №53) в 2012–2015 го-
дах. Материалы иска ФСО к ФГУП «Ат-
экс» можно найти на сайте Арбитраж-
ного суда Москвы, и ничего секретно-
го, соответственно, в них нет. «Да и в 
засекреченных томах я не нашел ни-
чего интересного, так как в материа-
лах следствия контракт не является 
предметом гостайны»,— подчеркнул 
господин Коблев, добавив, что в слу-
чае закрытого процесса сторона об-
винения будет находиться в заведомо 
выгодных условиях.

В свою очередь, представитель сто-
личной военной прокуратуры зая-
вил, что полностью поддерживает 
председательствующего относитель-
но закрытия процесса, поскольку как 
«объект №53» в Ново-Огарево, так и 
положение о ФСО и ФСБ и его сотруд-
никах относятся к категории гостай-
ны. По словам гособвинителя, в суде 
будут допрошены свидетели из числа 
сотрудников ФСБ и ФСО, данные о ко-
торых и их месте жительства также яв-
ляются закрытыми. «Впрочем, и сам 
госконтракт является гостайной»,— 
подчеркнул представитель прокура-
туры. На этом основании судья Олег 
Москвитин принял решение рассма-
тривать уголовное дело в закрытом 
режиме. Для принятия этого реше-
ния ему понадобилось полтора часа.

Как рассказывал ранее „Ъ“, вер-
сия следствия заключается в том, что 
в декабре 2012 года ФСО заключила 
с подведомственным этой органи-
зации ФГУП «Атэкс» госконтракт на 
строительство в президентской рези-

денции Ново-Огарево дома приемов, 
гостиницы со спортивным залом, ко-
мендатуры, гаража, ангара для хране-
ния парковой техники, контрольно-
пропускного пункта, котельной и ог-
раждений, а также системы кондици-
онирования помещений. В договоре, 
сумма которого составляла 5,7 млрд 
руб., было предусмотрено также и 
осуществление авторского надзора 
за ходом работ, которые должны бы-
ли быть завершены в 2014 году. По 
договору ФСО перечислила компа-
ниям «Атэкс» и «Стройфасад» авансо-
вый платеж в размере 2,6 млрд руб. 
Из этих средств через фирмы-однод-
невки, по версии следствия, снача-
ла было похищено 225 млн руб., все-
го же в итоге сумма ущерба состави-
ла 1,3 млрд руб. В зависимости от ро-
ли каждого фигурантам дела было 
предъявлено обвинение в организа-
ции преступного сообщества и уча-
стии в нем (ст. 210 УК РФ), а также хи-
щении путем растраты в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Уго-
ловные дела в отношении других фи-
гурантов расследования — предпри-
нимателей Дмитрия Сергеева, Сер-
гея Перевалова, Дмитрия Торчинско-
го и Александра Родионова, заклю-
чивших досудебные соглашения о 
сотрудничестве, были выделены в от-
дельное производство.

На следующем заседании суд 
планирует заслушать позицию под-
судимых к предъявленным им об-
винениям.

Юрий Сенаторов

Хищения в Ново-Огарево 
посчитали гостайной
Дело о растрате при реконструкции резиденции президента 
рассмотрят в закрытом режиме

По словам Дмитрия Михальченко,  
выступившего за то, чтобы судебный 
процесс проходил в открытом режиме, 
в уголовном деле, уместившемся  
в 120 томах, только два тома содержат 
материалы, составляющие гостайну

По версии Магомеда 
Хизриева и его защиты, 
полковнику платить было  
не за что, потому что он  
не входил в кадровый 
резерв   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Министерство просвещения РФ 
рекомендовало учителям рас-
сказать в школах об изобре-
тении автомата Калашникова, 
сравнив его с американским ав-
томатом М-16, и «подготовить 
состязание по сборке-разбор-
ке АК-47 или АК-74». Соответ-
ствующие методические ре-
комендации по проведению 
тематических уроков в честь 
100-летия со дня рождения Ми-
хаила Калашникова опубликова-
ны ведомством во вторник. Уро-
ки, согласно документу, должны 
«воспитать чувство патриотиз-
ма» и «способствовать росту ин-
тереса к службе в вооруженных 
силах РФ». В Минпросвеще-
ния „Ъ“ уточнили, что «речь не 
идет об использовании боево-
го оружия на уроках», а сами те-
матические занятия «носят ис-
ключительно гуманистический 
характер».

10 ноября исполнится 100 лет со 
дня рождения Михаила Калашни-
кова (1919–2013). К юбилею Мини-
стерство просвещения РФ подгото-
вило методические рекомендации 
для школ по проведению тематиче-
ских занятий для начального, сред-
него и старшего школьного звена. 
На уроках, в частности, рекоменду-

ется изучить биографию конструк-
тора, характеристики автомата Ка-
лашникова (в сравнении с амери-
канским автоматом М-16) и в зави-
симости от возраста учащихся про-
вести соревнования по сборке-раз-
борке АК-47 или АК-74. Педагогам 
для подготовки к урокам следует 
опираться на справочную инфор-
мацию, которая содержит в том чи-
сле такие факты: «ежегодно от пуль 
АК погибает четверть миллиона че-
ловек», «из автомата Калашнико-
ва было убито больше людей, чем 
в результате артиллерийского огня, 
авиабомбардировок и ракетных об-
стрелов».

В пресс-службе образовательно-
го ведомства на запрос „Ъ“ уточни-
ли, что «уроки, посвященные столе-
тию великого российского инже-
нера, носят исключительно прос-
ветительский и гуманистический 
характер», а празднование юбилея 
конструктора «закреплено указом 
президента РФ» №518 от 3 октября 
2016 года. В ведомстве также сооб-
щили, что «пояснительные матери-
алы к методическим рекомендаци-
ям, опираясь в своем содержании 
на исторические факты, предназ-
начены для педагогов, а не учащих-
ся». «Материалы уроков носят реко-
мендательный характер, и их ре-

комендовано использовать с опо-
рой на книги автобиографическо-
го содержания и стихи самого Ми-
хаила Тимофеевича,— рассказал 
„Ъ“ заместитель директора депар-
тамента международного сотруд-
ничества и связей с общественно-
стью Минпросвещения РФ Вадим 
Жильцов.— Любые соревнования, 
безусловно, должны проходить 
с соблюдением необходимых пра-
вил безопасности, при этом речь 
не идет об использовании в рамках 
уроков боевого оружия».

Отметим, школьные тематиче-
ские уроки, к которым Минпросве-
щения направляет свои рекоменда-
ции, по информации ведомства «за-
креплены в календаре, состоящем 
из более чем 40 событий и памят-
ных дат, среди которых День Побе-
ды, Международный день учителя, 
а также столетие со дня рождения 
Михаила Тимофеевича Калашнико-
ва». Однако, по мнению сопредседа-
теля независимого профсоюза «Учи-
тель» Всеволода Луховицкого, рос-
сийские учителя «проводят темати-
ческие уроки поверхностно и фор-
мально». «Никакого отрицательно-
го, как, впрочем, и положительно-
го, влияния на формирование духа 
школьника этот урок иметь не бу-
дет,— считает господин Луховиц-

кий.— Люди, которые пишут такие 
рекомендации, к сожалению, весь-
ма далеки от школ, а значительная 
часть учителей относится к подоб-
ным рекомендациям как к досад-
ной мелочи. Да, учителя отчитыва-
ются о проведении тематического 
урока, но большинство просто дела-
ют вид, что провели его. При этом 
следует помнить, что никаких дис-
циплинарных мер к учителю за от-
каз проводить тематический урок 
применено быть не может».

«Данная методичка содержит су-
щественный перекос в сторону ми-

литаризации, что в очередной раз 
вызывает вопрос, почему патрио-
тизм в России все чаще ассоцииру-
ется с милитаризмом, но не с ис-
кусством или наукой,— рассказал 
„Ъ“ координатор отдела по защи-
те прав военнослужащих организа-
ции „Солдатские матери Санкт-Пе-
тербурга“ Антон Щербак.— Мето-
дика проведения такого урока тоже 
сомнительная: мы должны позна-
комиться с американской винтов-
кой, а потом с автоматом Калашни-
кова, как во времена СССР». Госпо-
дин Щербак также отметил, что на 

вопрос «Ради жизни или ради смер-
ти?», который решает для себя каж-
дый разработчик оружия (в мето-
дичке эта тема заявлена как «задача 
всероссийского тематического уро-
ка»), «нет правильного ответа»: «Де-
тям нужно рассказывать о способах 
существовать мирно, говорить с ни-
ми о миротворчестве. Но на вопро-
сы, подобные тому, что ставит мето-
дичка, отвечать прямо не следует — 
нужно пытаться направить ребенка 
на размышления о гуманизации».

Мария Старикова,  
Ксения Миронова

Автомат Калашникова возвращается в школу
Минпросвещения рекомендовало провести соревнования по сборке АК-47 к юбилею конструктора оружия

В Москве в тринадцатый раз состоялась 
акция «Возвращение имен», организо-
ванная обществом «Мемориал». На Лу-
бянской площади весь день зачитывали 
имена жертв советских репрессий — 
причем в этом году большинство участ-
ников акции напоминали и о тех, кого они 
считают современными политзаключен-
ными. Спецкорр „Ъ“ Александр Черных 
поговорил с девушкой, которой выпало 
прочесть имя репрессированного чле-
на особой тройки НКВД, подписывавше-
го расстрельные списки. А потом стал 
свидетелем, как две незнакомые сосед-
ки по очереди случайно выяснили, что их 
родственники работали вместе — и были 
расстреляны в один год.

Акция «Мемориала» с 2007 года прохо-
дит по одному и тому же сценарию: волон-
теры выдают пришедшим листок с данны-
ми жертв из списка расстрелянных — имя, 
возраст, профессия, дата смерти. В списке 
40 тыс. москвичей. Люди встают в многоча-
совую очередь, только чтобы дойти до ми-
крофона и зачитать эти несколько строк. 
После этого многие коротко рассказыва-
ют о репрессированных родственниках. 
В прошлые годы некоторые участники ак-
ции добавляли имена тех, кого они счита-
ют современными политзэками, напри-
мер, осужденных по «болотному делу». Вче-
ра практически каждый второй заканчивал 
призывами: «Свободу Юрию Дмитриеву», 
«„Московское дело“ должно быть прекра-
щено», «Позор организаторам дел „Сети“ 
и „Нового величия“» или просто «Свободу 
политзаключенным».

Корреспонденту „Ъ“ достался листок 
с именем уроженца Винницы Александра 
Владимировича Зайковского, 43-летнего ин-
женера одной из лабораторий РККА. Он был 
арестован в 1937 году как член контррево-
люционной организации, осужден 14 июня 
1938 года и в тот же день расстрелян на «Ком-
мунарке». На сайте «Мемориала» нашлась 
фотография из дела: измученный мужчина 
с воспаленными от недосыпания глазами. 
И больше ничего.

А вот соседка по очереди, исследователь-
ница международного «Мемориала» Екате-
рина Павленко получила листок с громким 
именем. Про Алексея Грачева есть даже под-
робная страница в «Википедии» — «совет-
ский партийный и государственный дея-
тель». И самое важное: «Входил в состав осо-
бой тройки НКВД СССР, отмечен активным 
участием в сталинских репрессиях». В апре-
ле 1938 года снят с должности «как не спра-
вившийся с работой и не оправдавший дове-
рия», арестован, 28 июля осужден и расстре-
лян все на той же «Коммунарке». В 1957 году 
реабилитирован.

«Я не склонна делить людей на палачей 
и жертв. Это более сложная история, а я не 
сторонница упрощений,— сказала „Ъ“ Ека-
терина Павленко.— Но и списать преступ-
ления человеку из-за того, что он потом 
сам стал жертвой, я тоже не могу. Мне ка-
жется, в подобных случаях нужна не реаби-

литация, а какая-то другая процедура. Что-
бы подчеркнуть — приговор был неправо-
судным, но нельзя забывать об их реаль-
ных преступлениях. А если говорить сов-
сем просто: нет, мне не будет мерзко зачи-
тать сейчас имя члена особой тройки. Пото-
му что он и жертва тоже».

К микрофону подошла пожилая женщи-
на, которая зачитала не только имя с листоч-
ка, но и длинный список репрессированных 
родственников — начиная с расстрелянного 
отца и закачивая дядей, «который в 1938 го-
ду возглавлял торгпредство СССР в Японии». 
На последних словах ее соседка по очереди 
удивленно подняла голову и подошла к жен-
щине, когда та уже уходила с площади: «Ка-
жется, мы с вами связаны через наших род-
ственников. Отец моего дяди тоже работал 
в 1938 году в Японии. И расстреляны они бы-
ли в одно время». Услышавший этот разговор 
корреспондент „Ъ“ поговорил с обеими жен-
щинами. 

Маргарита Даниловна Андрющенко ро-
дилась в 1932 году в Москве, в семье вра-
чей. Сестра ее мамы вышла замуж за Вла-
димира Кочетова, который позже стал торг-
представителем СССР в Японии. В 1937 го-
ду отца Маргариты Даниловны арестовали 
за «вредительство по линии ветеринарии». 
«Мне было пять лет, но я помню, как сре-
ди ночи в квартире зажгли свет, как уводи-
ли отца. Он остановился в дверях и так вни-
мательно посмотрел на меня… а я на не-
го… и тогда они начали его выталкивать из 
квартиры…» — Маргарита Даниловна на-

чинает плакать. Ее отца скоро расстреляли, 
а мать на восемь лет направили в Акмолин-
ский лагерь жен изменников Родины. Там 
она встретилась с сестрой: «Тетя рассказа-
ла, что в 1938 году их внезапно вызвали из 
Японии в Москву. Владимир Николаевич 
(Владимир Кочетов.— „Ъ“) очень нервни-
чал в полете, а перед выходом из самоле-
та сильно-сильно сжал ей руку — то ли пре-
дупреждая об опасности, то ли прощаясь. 
У трапа их ждал черный автомобиль. И это 
было их последнее свидание, его расстре-
ляли в 1938 году».

«Разумеется, в те годы советские работ-
ники в Японии знали друг друга»,— уве-
рена Елена Хор. Родственник по линии ее 
отца возглавлял представительство ТАСС 
в Японии — венгерский коммунист Алек-
сис Надь, «нет, не родственник Имре На-
дя». «В ноябре 1938 года его вызвали в СССР, 
и он прекрасно понимал, чем это закончит-
ся. А жена не верила — говорила, какие глу-
пости, это наша советская родина,— расска-
зывает госпожа Хор.— В итоге дядю аресто-
вали на перроне вокзала в Москве, как толь-
ко они вышли из поезда. Обвинили в шпио-
наже и расстреляли через несколько дней. 
Его жена лишилась работы и жилья, оста-
лась одна с шестилетним сыном. Им помог 
Илья Эренбург, выбил для них комнату в ба-
раке в Лосинке». Сын Алексиса Надя стал ин-
женером, через несколько дней ему испол-
нится 89 лет. «Единственная фотография от-
ца, которая у него есть — карточка из дела, 
которую он получил после реабилитации,— 
говорит Елена Хор.— Обычная для нашей 
страны история».
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«Обычная для нашей страны 
история»
В Москве вспомнили жертв репрессий

«Результаты полного обследования на 
17 листах можно было получить за допол-
нительную плату, при этом результаты да-
же близко не совпадали с реальными спо-
собностями сына»,— рассказывает госпо-
жа Кан. «Я была не в курсе исследования, 
согласия не давала,— сказала она „Ъ“.— 
Как выяснилось, не в курсе происходяще-
го была и наш классный руководитель». 
По словам матери еще одного ученика, 
Александры Французовой, у ее сына так-
же снимали отпечатки пальцев и просили 
персональные данные, сам он толком не 
мог объяснить, представители какой орга-
низации проводили исследование. «Одна-
ко в pdf-файле внизу были реквизиты ком-
пании Genetic-test и университета „Синер-
гия“»,— говорит она. Еще одна мама, по-
желавшая остаться анонимной, рассказа-
ла, что ее дочь спрашивала, можно ли от-
казаться от тестирования, но ей сказали, 
что его прохождение обязательно.

Представитель «Синергии» в разгово-
ре с „Ъ“ отметила, что Genetic-test — это 
«определение наклонностей по лини-
ям пальца, а не сбор базы данных», в чем 
корреспондент „Ъ“ может убедиться в ин-
тернете. Согласно информации на сайте 
genetic-test.ru, предлагающем «протести-
ровать ребенка прямо сейчас» при помо-
щи одного из «научных способов опреде-
ления особенностей и склонностей кон-
кретного человека» — дерматоглифики, 
для тестирования используется оборудо-
вание именно для снятия отпечатков паль-
цев. Комиссия РАН по борьбе с лженаукой 
и фальсификацией научных исследова-
ний еще в 2016 году установила, что «при-
емы, используемые для рыночного про-
движения дерматоглифического тестиро-
вания, несут целый ряд признаков лже-
науки». Представитель «Синергии» заяви-
ла „Ъ“, что ей неизвестно о решении РАН 
признать дерматоглифику лженаукой.

Бизнес-консультант по безопасности 
Cisco Systems Алексей Лукацкий пояснил 
„Ъ“, что сбор биометрических персональ-
ных данных несовершеннолетних возмо-
жен только с письменного согласия их за-
конных представителей. Отказ от выпол-
нения данной нормы закона является гру-
бейшим нарушением не только законо-
дательства о персональных данных, но 
и прав детей, что должно строго пресле-
доваться Роскомнадзором. «Наказанию 
должно подлежать и руководство школ, 
которое должно стоять на страже интере-
сов ребенка, а не потакать незаконному 
сбору биометрических персональных дан-
ных»,— отметил господин Лукацкий.

В Роскомнадзоре „Ъ“ заявили, что про-
ект Genetic-test находится в зоне постоян-
ного контроля ведомства. «Особенность 
данной ситуации состоит в том, что отпе-
чатки пальцев человека являются биоме-
трическими персональными данными, 
обработка которых осуществляется толь-
ко в случаях, установленных Федераль-
ным законом от 25.07.1998 №128-ФЗ „О го-
сударственной дактилоскопической ре-

гистрации в Российской Федерации“, ко-
торым четко определены виды и поря-
док проведения дактилоскопической ре-
гистрации. Обработка указанных данных 
в иных случаях действующим законода-
тельством не предусмотрена»,— заявили 
там. В Роскомнадзоре подчеркнули, что в 
настоящий момент ведется работа по уста-
новлению лиц, реализующих проекты те-
стирования с использованием дактило-
скопической информации, и в случае под-
тверждения фактов сбора данных в отно-
шении виновных лиц будут приняты ме-
ры реагирования.

Директор красногорской гимназии 
Ирина Штейнберг заявила „Ъ“, что уже от-
правила в «Синергию» вопросы о лицен-
зии и программном обеспечении. При 
этом госпожа Штейнберг сказала, что «со-
бирать такие данные без ведома роди-
телей недопустимо» и у школьников не 
снимали отпечатки, а лишь «сканирова-
ли узор пальца». На вопрос, чем «рисун-
ки пальца» отличаются от отпечатка, она 
не ответила. Директор также заявила, что 
у школы есть договор с «Синергией» и ин-
ститут не первый год проводит семинары 
и готовит учащихся гимназии к ЕГЭ. Она 
также отметила, что подобный тест «Си-
нергия» проводит в большинстве школ 
Московской области. Пожелавшие не на-
зывать имен родители учеников красно-
горской школы №15 также сообщили „Ъ“ 
о сборе отпечатков пальцев. В областном 
министерстве образования на запрос „Ъ“ 
пока не ответили.

По словам эксперта RTM Group Евге-
ния Царева, нельзя с точностью сказать, 
какие именно технологии будут исполь-
зоваться при снятии биометрии в буду-
щем и можно ли будет использовать со-
бранные данные «для хищения средств 
бывших школьников». «Риски такие есть, 
и очень существенные»,— считает он. Ди-
ректор по методологии и стандартизации 
Positive Technologies Дмитрий Кузнецов 
отмечает, что независимо от того, для ка-
кой цели производится сбор биометриче-
ских данных, нормативные документы 
требуют шифровать их при передаче по 
сетям связи с помощью сертифицирован-
ных средств криптографической защиты. 

Корпоративный университет «Синер-
гия» впервые обратил на себя внимание 
СМИ в 2018 году, когда в качестве приза 
за третье место в конкурсе вуза в форма-
те бизнес-марафона его организаторы по-
обещали «бизнес-ассистенток близняшек 
сроком на год». После обвинений в сексиз-
ме университет изменил приз. В 2019 го-
ду стало известно, что «Синергия» полу-
чит из бюджета более 1 млрд руб. на подго-
товку бизнес-тренеров и обучение регио-
нальных чиновников. Целевой аудитори-
ей проекта должны стать женщины, быв-
шие военные, безработные и школьни-
ки. В июле 2019 года ФНС из-за долгов пе-
ред бюджетом приостановила операции 
по счетам как минимум шести компаний, 
связанных с «Синергией».

Ксения Миронова,  
Вероника Горячева

В погоне за дешевой 
папиллярностью

Его поздравляет мэр Москвы Сергей Собянин:
— Ваше Высокопреосвященство! Примите сердечные 
поздравления по случаю Вашего 60-летия. Вы вносите 
большой вклад в развитие межнационального и меж-
конфессионального диалога в Москве, утверждение 
высоких нравственных и духовных ценностей. Ва-
ша активная общественная деятельность способствует 
успешной реализации благотворительных, культурных 

и просветительских проектов. Убежден, что взаимодей-
ствие правительства Москвы и армянской религиозной 
общины столицы будет и впредь укрепляться, прино-
сить хорошие плоды городу и его жителям. Желаю Вам, 
Ваше Высокопреосвященство, крепкого здоровья, бла-
гополучия, добра и новых успехов в Вашем ответствен-
ном служении.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет главе Российской 
и  Ново-Нахичеванской епархии Армянской апостольской 
церкви патриаршему экзарху в России архиепископу Езрасу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Возле Соловецкого камня 
 зачитывали список расстре-
лянных москвичей и вспоми-
нали   репрессированных  
родственников  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Роль уличности в истории
Протестующие в Ливане и Ираке не слушают обещаний своих правительств

Участники продолжавшихся в Ливане 
двенедели протестов вчера одержали 
победу: премьер-министр Саад Харири 
объявил о своем решении уйти в отстав-
ку. Однако ситуация в стране вряд ли нор-
мализуется — как и в Ираке, где протесты 
не прекращаются почти месяц и уже при-
вели к гибели более 200 человек. Бурные 
события в обеих странах роднит их спон-
танность. Это взрыв негодования масс, 
доведенных до отчаяния безработицей, 
ростом цен, коррупцией во властных 
структурах. И в том, и в другом случае си-
туацией пытаются воспользоваться раз-
личные политические силы. Положение 
осложняет внешний фактор — обе страны 
уже давно стали полем противостояния 
между США и Ираном.

Революция WhatsApp
«Ливанский народ 13 дней ждал политиче-
ского решения, которое сможет остановить 
ухудшение ситуации. Я пытался найти вы-
ход, но оказался в тупике и направляюсь 
в Баабду (президентский дворец.— „Ъ“), что-
бы подать в отставку»,— заявил вчера премь-
ер-министр Ливана Саад Харири. «Должно-
сти приходят и уходят, но что важно, так это 
достоинство и безопасность страны»,— доба-
вил он, призвав своих политических партне-
ров и соперников к поиску способа защиты 
Ливана и возрождения экономики. 

Протесты в Ливане вспыхнули 17 октября, 
сразу после сообщений о введении в стране 
новых налогов с целью закрыть дыры в бюд-
жете. Последней каплей для ливанцев стал 
налог на использование приложения What-
sApp в размере $6 в месяц. Еще в начале сен-
тября премьер Ливана объявил о чрезвычай-
ном положении в экономике страны. Были 
сокращены выплаты пенсий и зарплат гос-
служащим. Все это ради уменьшения госдол-
га, размер которого к концу 2018 года соста-
вил около 150% от ВВП страны (третий в ми-
ре по объему после Японии и Греции). Дефи-
цит бюджета в Ливане равен 11% ВВП — ше-
стой худший показатель в мире. По данным 
Всемирного банка, в стране из 6,8 млн насе-
ления, где примерно треть беженцы, около 
1 млн находится за чертой бедности, уровень 
безработицы среди молодежи — 17,4%, а рост 
инфляции в прошлом году составил 6,1%. 
При этом Ливан на протяжении долгих лет 
искусственно поддерживал стабильный курс 
национальной валюты, что в итоге привело 
к дефициту внешней торговли и платежного 
баланса. Не по карману жило как правитель-
ство страны, так и большинство граждан Ли-
вана. Индекс восприятия коррупции в стра-
не равен 28 из 100. На этом фоне междуна-
родные структуры все равно готовы выде-
лить Ливану финансовую помощь в размере 
$11 млрд, но при этом требуют проведения 
жестких экономических реформ.

В знак недовольства действиями прави-
тельства на улицу, по разным оценкам, в тече-
ние почти двух недель выходят от нескольких 
сотен тысяч до более чем 1 млн ливанцев. Как 
подчеркивали демонстранты, дело не в What-
sApp, а в том, до какого состояния правитель-
ство довело страну. Протесты охватили пра-
ктически все крупные города от севера до юга, 
были заблокированы основные автомобиль-
ные трассы, в том числе проезд к междуна-
родному аэропорту. Впервые в истории Лива-
на протесты затронули практически все этно-
конфессиональные общины, хотя раньше та-
кого единства никогда не было. 

Под влиянием протестов правительство 
практически сразу объявило об отмене выз-
вавших гнев налогов, при этом решило уве-
личить налоги на доходы банков и страхо-
вых компаний. Согласно принятой в сроч-
ном порядке антикризисной программе, 
на 50% сокращена зарплата министров, лик-
видировано министерство информации 
и еще ряд ведомств. Было объявлено о выде-
лении дополнительных сумм на поддержку 
жилищных кредитов и отмене принятых ра-
нее решений по сокращению социальных 
выплат. Сейчас идет речь о снятии банков-
ской тайны со счетов министров. 

«Мы пока видим только названия реформ, 
которые направлены на успокоение населе-
ния. Аналогично поступали правительства 
в североафриканских странах после событий 
„арабской весны“. Они демонстративно боро-
лись с коррупцией и выделяли многомили-
онные средства на социальные программы 
малоимущим гражданам. Но у этих мер крат-
косрочный эффект, — сказала „Ъ“ научный со-
трудник Центра арабских и исламских иссле-
дований Института востоковедения РАН Свет-
лана Бабенкова.— Для вытаскивания себя 
из долговой ямы стране необходимо брать де-

нежные средства либо из внешних кредитов 
МВФ, либо у коммерческих банков. В первом 
случае правительству необходим ряд экстре-
мальных финансово-экономических реформ, 
во втором может получиться ситуация с посто-
янным перекредитованием. Постепенно стра-
на загоняет в себя в ситуацию, когда средства 
на выплаты кредитов отсутствуют». 

Госпожа Бабенкова подчеркнула, что лю-
бые социально-экономические реформы, 
направленные на выход страны из финансо-
вого кризиса, в первую очередь отражаются 
на простом населении, которому не всегда 
возможно объяснить, почему резко повыша-
ются цены на основные продукты питания, 
а местная валюта резко падает в цене. «В ито-
ге все больше и больше народа будет выхо-
дить на улицы и выражать свое недовольст-
во, и это в конечном итоге может затронуть 
правящую верхушку. Сценарии того, как это 
может происходить, мы уже на Ближнем 
Востоке видели»,— отметила она.

Впрочем, ливанцы не захотели дожидать-
ся реформ от этого правительства, надеясь, 
что новая власть будет эффективнее. «Рево-
люция!» и «Народ хочет смены режима!» ста-
ли главными лозунгами демонстрантов. 
Они требуют создания правительства тех-
нократов, а не кабинета министров, привя-
занного к тем или иным политическим си-
лам и этноконфессиональным общинам. 
На этом фоне Саад Харири планировал объя-
вить об отставке еще в минувшие выходные, 
однако внутри возглавляемой им партии ре-
шили, что это нецелесообразно. В то же вре-
мя все больше представителей ливанской 
политической элиты склонялись к тому, что-
бы сыграть на стороне протестующих и под-
держать идею новых выборов.

«Хезболла», Иран 
и внешний фактор
Одним из ярых противников роспуска прави-
тельства выступало шиитское движение «Хез-
болла», хотя долгие годы оно выступало так-
же в качестве оппонента Саада Харири. Лидер 
движения Хасан Насралла в первые же дни 
протестов заявил, что правительство техно-
кратов не продержится и двух недель. Он под-
черкнул, что финансовое состояние, в кото-
ром оказалась страна,— это результат послед-
них 30 лет, а не деятельности последнего пра-
вительства, которое с большим трудом было 
сформировано только в начале февраля — 
спустя восемь месяцев после выборов. «Если 
это правительство уйдет в отставку, пока кто-
то неизвестный сформирует правительство, 
потребуется год или два, а у страны нет для 
этого времени»,— сказал он. 

Через неделю риторика лидера «Хезболлы» 
ужесточилась. В минувшую пятницу он при-
звал своих сторонников уйти с улиц и зая-
вил об угрозе новой гражданской войны. Ха-
сан Насралла намекнул, что за продолжени-
ем протестов стоят «внешние силы». При этом 
лидер «Хезболлы» сделал все, чтобы не выгля-

деть врагом протестующих. По его словам, 
он уважает тех, кто решит «остаться на площа-
ди», но считает, что настало время для «лиде-
ров протестного движения показать свое ре-
альное лицо» и сформировать конкретные 
требования для президента и правительства. 
«Если вы хотите досрочные парламентские 
опросы, изберите своих представителей и со-
гласитесь на закон о выборах, и мы безогово-
рочно поддержим вас»,— подчеркнул он. 

После этого выступления сторонники 
«Хезболлы» не только прекратили протесты, 
но даже выступили против демонстрантов. 
Впрочем, официально «Хезболла» отрицает 
участие своих бойцов в стычках с протесту-
ющими. Как бы то ни было, один из главных 
вопросов, от которых зависит развитие со-
бытий в Ливане,— какими в дальнейшем бу-
дут действия «Хезболлы».

В ходе этих протестов впервые в истории 
Ливана в районах — традиционной вотчи-
не «Хезболлы» можно было увидеть прояв-
ление открытого недовольства в адрес ли-
деров движения как части политического 
истеблишмента Ливана. Это дало основание 
для появления в арабских и западных СМИ 
серии публикаций, говорящих, что проте-
сты в Ливане (а также аналогичные волне-
ния в Ираке) угрожают интересам Ирана 
на Ближнем Востоке. Речь идет не только 
о ливанской «Хезболле», но также об ирак-
ском шиитском народном ополчении «Аль-
Хашд аш-Шааби». Обе структуры считают-
ся проводниками интересов Тегерана в ре-
гионе. Число недовольных «Аль-Хашд», бой-
цов которого подозревают в насилии над де-
монстрантами (в том числе в том, что имен-
но их снайперы убивали людей), растет с ка-
ждым днем. Все чаще и чаще в ходе проте-
стов в Ираке звучит лозунг: «Иран, уходи!».

От школы до парламента
Сейчас элитные подразделения по борь-
бе с терроризмом размещены в Багдаде — 
об этом распорядился премьер-министр 
Ирака Адель Абдель Махди. Официально 
их задача — защищать «жизненно важные 
объекты» от «неконтролируемых элемен-
тов». Однако, по данным СМИ, спецназ дол-
жен принять меры для разгона демонстра-
ций. Одновременно на этой неделе ирак-
ские власти спешно приступили к реализа-
ции обещанных реформ.

Напомним, что протесты вспыхнули 
в Ираке в начале октября. Все началось с тре-
бований к правительству решить проблемы 
безработицы и коррупции, а закончилось уль-
тиматумом об отставке кабинета министра. 

По данным Всемирного банка, уровень без-
работицы среди молодежи в Ираке составляет 
около 17%. Примерно 18% населения, несмо-
тря на окончание войны с террористической 
группировкой «Исламское государство» (за-
прещена в РФ), по-прежнему нуждаются в гу-
манитарной помощи. Согласно данным пра-
возащитной организации Transparency In-
ternational, индекс восприятия коррупции 
в стране равен 18 из 100, то есть Ирак попадает 
в число стран с самым высоким уровнем кор-
рупции. При этом ВВП Ирака показывает рост.

В течение первых девяти дней протестов, 
согласно официальному отчету, погибли 
157 человек — 149 гражданских лиц и 8 со-
трудников сил безопасности, пострадали 
3458 иракцев. Эти данные официального 
расследования были опубликованы в нача-
ле прошлой недели. А через несколько дней 
люди снова вышли на улицу. В столкновени-
ях с силами правопорядка с прошлого чет-
верга погибли, по информации иракских 
правозащитников, более 100 человек, около 
4 тыс. пострадали, а всего за месяц протестов 
зафиксировано 15 тыс. пострадавших. 

Двухнедельная пауза в протестах была выз-
вана сразу несколькими причинами — палом-
ничеством шиитов к святыням, а также ожи-
данием того, как правительство сдержит свои 
обещания. Еще в начале октября в надежде, 
что люди уйдут с улиц, правительство анонси-
ровало программу по борьбе с безработицей, 
субсидии малоимущим, строительство деше-
вого жилья, а также перестановки в органах 
власти. Но главное обещание — найти винов-
ных в массовой гибели демонстрантов. 

Результаты расследования не удовлетво-
рили протестующих. В отчете говорилось, 
что участники манифестаций стали жер-
твами чрезмерного применения силы и ле-
тальных боеприпасов. Упоминались и снай-
перы, от пуль которых погибло около 70% 
жертв. Подчеркивалось, что приказа стре-
лять по демонстрантам сверху никто не от-
давал. После публикации отчета также стало 
известно об отставке руководства полиции 
в семи иракских провинциях. Однако ви-
новных в гибели людей никто не назвал, не-
выясненным осталось и то, кем были снай-
перы и кто за ними стоял. Это вновь подогре-
ло протестные настроения. 

Накануне намеченных на пятницу, 25 ок-
тября, новых демонстраций премьер-ми-
нистр Ирака в телевизионном обращении 
конкретизировал свой план реформ. В част-
ности, речь идет о 50-процентном сокраще-
нии зарплат высокопоставленных чинов-
ников, в том числе министров и президен-
та, возможных изменениях в конституции 
и законе о выборах, законе о нефти, роспу-
ске военизированных крыльев политиче-
ских партий. Уже в понедельник парламент 
принял решение о формировании комите-
та по изменению конституции и проголо-
совал за отмену всех привилегий государст-
венных чиновников. Были обещаны скорые 
перестановки в кабинете министров. Но все 
это не успокоило протестующих. Они про-
должают требовать отставки правительства.

В выходные о присоединении к протестам 
объявили школы и университеты. Одновре-
менно к протестующим присоединился и са-
мый крупный парламентский блок «Ас-Сайи-
рун», лидер которого — шиитский имам Мук-
тада ас-Садр. В субботу депутаты объявили 
о бойкоте работы парламента «ввиду отсутст-
вия со стороны правительства реальных ша-
гов по улучшению положения дел и управле-
нию кризисом» и пообещали, что не вернутся 
к работе до выполнения требований демон-
странтов. Несколько депутатов отказались 
от своих мандатов. В понедельник Муктада 
ас-Садр призвал премьер-министра объявить 
досрочные выборы, однако для этого парла-
мент должен объявить о самороспуске. Если 
же работа парламента будет заблокирована, 
премьер не сможет реализовать большую 
часть данных населению обещаний. Еще не-
делю назад иракские СМИ со ссылкой на свои 
источники сообщали о готовности Аделя Аб-
дель Махди, который всего лишь год возглав-
ляет правительство, уйти в отставку, если кто-
то из партий будет мешать его плану реформ. 
Официально он предрек Ираку хаос в случае 
отставки всего кабинета министров.

«Люди преодолели страх 
и трепет перед политиками»
Тем временем Иран уже выразил озабо-
ченность ливанскими и иракскими проте-
стами. Еще в начале октября в английском 
и арабском Twitter верховного лидера Ира-
на аятоллы Али Хаменеи появились слова, 
что «Иран и Ирак — это две нации, чьи сер-
дца и души связаны друг с другом» и пла-
ны врагов посеять вражду между ними по-
терпели неудачу. На фоне ливанских проте-

стов на сайте Али Хаменеи была опублико-
вана фотография, где верховный лидер Ира-
на стоит рядом с лидером «Хезболлы» Хаса-
ном Насраллой и командующим подразде-
лением «Аль-Кудс» Корпуса стражей ислам-
ской революции генералом Касемом Сулей-
мани. Последний на прошлой неделе лич-
но посетил Бейрут и встретился с лидерами 
«Хезболлы». Это произошло как раз накану-
не последней речи Хасана Насраллы. При 
этом глава МИД Ирана Мохаммад Джавад За-
риф на прошлой неделе настойчиво совето-
вал ливанскому руководству «обратить вни-
мание на требование народа».

Одновременно с этим саудовская газета 
«Аш-Шарк аль-Аусат» пытается свести про-
блемы Ливана к «Хезболле», чьи действия 
превратили страну в территорию противо-
стояния между Ираном и США, что в итоге 
привело к американским санкциям, задев-
шим не только лидеров шиитского движе-
ния, но и часть ливанской банковской сис-
темы. «Ливан без вооруженной „Хезболлы“, 
лояльной Ирану, мог бы стать самой процве-
тающей страной в регионе. Но сегодняшний 
Ливан обречен»,— отмечает издание. Сами 
США пока достаточно осторожно высказыва-
ются о событиях как в Ливане, так и в Ираке. 
В обоих случаях говорится о законности тре-
бований протестующих, но призывов к сме-
не руководства не звучит. Более того, в пер-
вые дни протестов в Ираке госсекретарь 
США Майк Помпео лично выразил доверие 
иракскому правительству, с которым Вашин-
гтон продолжает решать вопросы безопасно-
сти. Но с ростом числа погибших ситуация 
может измениться.

«Правительства в охваченных волнени-
ями странах могут смениться, но сложив-
шаяся политическая элита никуда не денет-
ся. Максимум, что произойдет,— это пере-
дел ресурсов и сил»,— сказал „Ъ“ программ-
ный координатор Российского совета по ме-
ждународным делам Руслан Мамедов. Что 
касается снижения влияния Ирана в регио-
не, то, по мнению эксперта, все очень отно-
сительно. «В Ираке идет борьба двух полити-
ческих сил — связанного с „Аль-Хашд аш-Ша-
аби“ блока „Аль-Фатх“ и „Ас-Сайирун“ Мукта-
ды ас-Садра. Первый более близок к Тегерану, 
но и у ас-Садра есть своя связь с Ираном. Все 
иракские политики понимают, что настрое-
ния в стране все более националистические, 
улица не примет правительство, которое бу-
дет слишком явно играть на стороне Ирана 
или, напротив, США»,— подчеркнул он.

Что касается Ливана, то, как отметил 
в беседе с „Ъ“ гендиректор Координацион-
ного медиацентра в Бейруте Салем Захран, 
«у „Хезболлы“ больше мудрости и терпения, 
чем у ее противников». По его словам, в оди-
ночку шиитское движение может вывести 
на улицу 300 тыс. человек. С учетом того, что 
избирательную систему в Ливане поменять 
непросто, «Хезболла» не боится существен-
ных потерь и в случае новых парламентских 
выборов. Частично это касается и других по-
литических сил. Какими бы ни были резуль-
таты выборов в Ливане, в итоге у власти оста-
ются одни и те же кланы — все те же, кто ког-
да-то развязал в стране гражданскую войну. 
Впрочем, демонстранты надеются, что смо-
гут сделать политическую систему в своей 
стране более прозрачной и подотчетной на-
селению, впервые ливанцы готовы сверг-
нуть с пьедестала всех политических куми-
ров. «Мы наблюдаем гибель богов»,— гово-
рят арабские журналисты. 

Такие же процессы происходят в Ираке. 
«Впервые за долгие годы иракцы без всякой 
внешней поддержки объединились против 
существующей политической системы. Лю-
ди преодолели страх и трепет перед поли-
тиками, никто не кажется неприкосновен-
ным. Иракцам стало ясно, что молчание ве-
дет только к гибели, они не остановятся»,— 
сказал „Ъ“ глава иракской Обсерватории 
по правам человека Мустафа Саадун. По его 
мнению, протестующие, авангард которых 
составляют «бедные молодые люди с окра-
ин, а не интеллектуальная и политическая 
элита», не уйдут с улиц, пока не увидят ре-
альных перемен на местах. «Я сказал ирак-
ским политикам, в том числе президенту ре-
спублики: „Если вы хотите успокоить улицу, 
посадите в тюрьму главных коррупционе-
ров, накажите реальных преступников, ко-
торые убили демонстрантов. В противном 
случае люди останутся на улице и дойдут 
до ваших дворцов“»,— подчеркнул он. 

Впрочем, пример других арабских стран 
вряд ли может вдохновить ливанцев и ирак-
цев — режимы меняются, а поведение 
элит — нет.

Марианна Беленькая

Протесты в Ираке (на фото) 
и Ливане имеют общую природу: 
их первопричины — безработица, 
рост цен и коррупция во властных 
структурах  ФОТО AP
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  Т А К О Е  « А Р А Б С К А Я  В Е С Н А »

«Арабская весна», начавшаяся в декабре 2010 
года с Туниса, охватила практически все страны 
ближневосточного региона. В Тунисе, Египте, Ливии, 
Йемене народные волнения привели к смене поли-
тических режимов. В Сирии режим устоял благодаря 
вмешательству России и Ирана, но гражданская 
война, сопровождавшаяся одновременно войной 
с терроризмом, продолжается до сих пор. В Бахрей-
не восстание было подавлено после вмешательства 
партнеров по Совету сотрудничества арабских 
государств Персидского залива. Кроме Бахрейна 
режим устоял в Саудовской Аравии, Кувейте, Омане, 
Иордании, Ираке, Марокко, Алжире, Судане. У ка-
ждой из упомянутых стран был свой опыт преодо-
ления кризиса. В чем-то властям пришлось пойти 
на реальные уступки демонстрантам, где-то сделать 
вид, что они готовы к компромиссам. В богатых 
нефтедобывающих арабских странах недовольство 
фактически залили деньгами, сразу сбив революци-
онные настроения. Впрочем, как оказалось, принятых 

мер хватило ненадолго. Египту пришлось пережить 
две революции, и в итоге новая власть во многом 
напоминает то, от чего египтяне пытались уйти в 2011 
году. В 2019 году вновь вспыхнули волнения в Алжире 
и Судане. В обеих странах это привело к отставке 
находившихся у власти на протяжении десятилетий 
президентов — Абдель Азиза Бутефлики и Омара 
аль-Башира. Однако говорить о смене режимов 
здесь также не приходится. Власть оказалась в руках 
тех, кто был близок к «правящему дому». Урок из со-
бытий 2011 года извлечен — элита пытается находить 
компромисс с восставшим населением и, когда 
не помогают обещания перемен, ищет новые вари-
анты остаться у власти. Судану предстоит несколько 
лет переходного периода, Алжир — в ожидании новых 
президентских выборов. В любую минуту ситуация 
в этих странах может вновь взорваться. Этой осенью 
пришло время Ирака и Ливана, где в силу особенно-
стей политической системы трудно убрать одно надо-
евшее всем лицо и заменить его новым правителем.

Д Е Т А Л И П А Р Л А М Е Н Т С К И Е  Р Е С П У Б Л И К И

Политические системы Ирака и Ливана очень схожи. 
Обе страны — редкие для арабских государств примеры 
парламентских республик. В обеих странах система 
управления основывается на этноконфессиональном 
балансе, когда высшие посты в государстве может зани-
мать представитель определенной общины. Так, прези-
дент в Ираке всегда курд, в Ливане христианин-маронит, 
премьер-министр Ирака — шиит, Ливана — суннит, 
спикер парламента Ирака — суннит, Ливана — шиит. 
В Ливане эта система действует почти 75 лет и пережи-
ла гражданскую войну, но в последнее время все чаще 
и чаще задаются вопросы о ее эффективности, так как 
страна оказалась заложницей в руках нескольких кланов 
и от перестановки различных фигур во власти мало что 
меняется. Когда кланы не могут найти компромисс друг 
с другом, страна может месяцами жить без правительст-
ва или без президента, а также без бюджета и решения 
повседневных нужд населения. Кроме того, в Ливане 
давно состав населения поменялся: бывшие когда-то 
меньшинством шииты превратились в большинство. 

И вся политическая жизнь сводится к вопросу: кто «за», 
а кто «против» «Хезболлы». Это шиитское движение 
фактически государство в государстве, и ему не может 
противостоять никакая другая политическая сила в Ли-
ване, даже те, у кого еще со времен гражданской войны 
остались свои вооруженные формирования.

В Ираке новая политическая система, взявшая 
во многом за образец Ливан, начала складываться 
после падения режима Саддама Хусейна в 2004–2005 
годах. Впрочем, Ирак напоминает Ливан не только кон-
ституционным строем. Иракцы точно так же пережили 
гражданскую войну. Здесь точно так же стоит проблема 
многочисленных неподконтрольных правительству воо-
руженных отрядов, на которые опираются те или иные 
политические силы. И, как в Ливане, здесь нет новых 
лиц во власти. Так, ставший год назад премьер-минист-
ром Ирака Адель Абдель Махди участвовал в разработке 
принятой в 2005 году конституции, занимал посты вице-
президента и несколько министерских позиций. Прези-
дент Бархам Салех успел побывать вице-премьером.



Эксперимент по исключению избы
точных и устаревших требований 
при проверках кафе и ресторанов, 
 который должен начаться с 2020 
года, может пойти не так, как наде
ялся  бизнес. Рос потребнадзор счита
ет, что для принятия новых правил 
контроля  может не хватить време
ни и пилот  стоит проводить на осно
вании действующих нормативов при 
возможнос ти контрольных закупок. 
Участники рынка  уверены, что в таком 
виде эксперимент обречен на провал.

Роспотребнадзор подготовил проект до-
клада в рамках исполнения поручения пра-
вительства о проведении эксперимента по 
ограничению требований проверок кафе и 
ресторанов в отношении безопасности пи-
щевой продукции. Копия документа есть 
у „Ъ“, он был отправлен в Минэкономики, 
аппарат бизнес-омбудсмена, организацию 
«Опора России» и пр.

Эксперимент должен был проводиться 
с 1 января 2020 года в Москве, Татарстане и 
Калининградской области в рамках обсу-
ждаемого пересмотра правил СанПиН, ко-
торые бизнес считает избыточными и уста-
ревшими. В их числе — правила мытья яиц, 
невозможность подачи стейков прожарки 
ниже well-done и пр. Но, как сказано в проек-
те доклада, учитывая, что для ограничения 
контрольно-надзорных мероприятий требу-
ется принятие федерального закона, а экспе-
римент должен начаться с 1 января, при его 
проведении целесообразно использовать 
действующие требования, а также механизм 
контрольной закупки. 

Эксперимент был задуман, чтобы показать 
избыточность требований СанПиН и жизне-
способность и безопасность новых правил 
работы, приближенных к современным стан-

дартам, отмечает член президиума «Опоры 
России» Алексей Небольсин. Но, добавляет он, 
новые требования так и не были согласованы.

Перевод всех проверок на контрольную за-
купку мог бы упростить жизнь рестораторам, 
говорит представитель сети Prime Мария 
Лошкова: «Работа заведения не останавлива-
ется, а решение выносится по конечному ре-
зультату». Но, подчеркивает она, вопрос — 

по какому регламенту и кем будут браться 
образцы, как они будут проверяться и т. д.

У рестораторов уже были конфликты с Ро-
спотребнадзором по поводу результатов про-
верок. В марте основатель сети «Андерсон» 
Анастасия Татулова обвинила службу, сооб-
щившую о нарушениях в 14 из 17 кафе в Мо-
скве, в клевете. В «Андерсоне» комментарий 
не предоставили.

По словам одного из рестораторов, при 
желании на основании действующих Сан-
ПиН в половине ресторанов Москвы мож-
но найти «миллион мнимых нарушений». 
Служба либо пытается оттянуть время, либо 
вообще не хочет проводить реформу, счита-
ет источник „Ъ“. По словам другого собесед-
ника „Ъ“ на рынке, в предлагаемом службой 
виде эксперимент обречен на провал и про-
водить его не имеет смысла. 

Представитель Минэкономики настаива-
ет, что схема эксперимента окончательно не 
определена. При этом проект доклада пред-
лагает актуализацию нескольких правил и 
норм, процессы согласования и обсуждения 
которых пока не начались, добавляют там. 
В самом министерстве считают необходи-
мым ограничиться строгими требованиями 
пищевой безопасности, установленными в 
техническом регламенте Таможенного сою-
за, отказаться от контроля процессов «на кух-
не» и сосредоточиться на готовом продукте. 

В Роспотребнадзоре сообщили „Ъ“, что 
подготовили «дорожную карту» по реали-
зации пилотного проекта новых СанПиН, 
не вдаваясь в подробности. Но Алексей Не-
больсин уверен, что проблему можно ре-
шить не заменой старых СанПиН новой ре-
дакцией, а их полной отменой. Начальник 
отдела внутреннего контроля ГК «Шоколад-
ница» Ирина Карнова (также включает сети 
«Кофе хауз», «Ваби саби» и пр.) согласна, что 
контролировать процессы с использовани-
ем СанПиН 40-летней давности непродук-
тивно, но и считает преждевременным лик-
видировать их полностью. Поменять Сан-
ПиН пытаются последние несколько лет, 
поясняет она, но бизнес до сих пор не уви-
дел документ, на который можно полностью 
опираться.

Никита Щуренков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22974,13 (+106,86)
РТС 1424,05 (+12,13)
FTSE 100 7306,26 (–25,02)

DAX 30* 12939,62 (–2,09)
DJIA* 27111,61 (+20,89)
NASDAQ Composite* 8295,923 (–30,063)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.10.19
Австралийский доллар 43,7122
Английский фунт 82,0114
Белорусский рубль 31,0060
Датская крона* 94,6978

Доллар США 63,8320
Евро 70,7769
Индийская рупия** 90,1136
Казахский тенге** 16,4513

Канадский доллар 48,8872
Китайский юань* 90,3637
Норвежская крона* 69,1998
СДР 87,7990

Сингапурский доллар 46,8320
Новая турецкая лира 11,1239
Украинская гривна* 25,3742
Шведская крона* 65,6593

Швейцарский франк 64,0948
Японская иена** 58,6341
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«ФК Открытие» тарифицирует клиентов 
Им принудительно меняют условия обслуживания карт

Банк «ФК Открытие» намерен принуди
тельно перевести всех клиентов, вклю
чая присоединенных Бинбанка и МДМ
банка, на действующие тарифы Open
card. Этот шаг в банке объясняют пере
ходом на новую ITплатформу, который 
был начат во втором квартале. Экспер
ты указывают, что причины перевода 
могут быть связаны как с желанием от
казаться от невыгодных продуктов, так 
и с техническими трудностями.

Как сообщили „Ъ“ в банке «Открытие», всех 
клиентов—держателей кредитных и дебето-
вых карт планируется перевести на единые 
действующие тарифы. По словам начальни-
ка управления кредитных карт банка Федора 
Портных, до конца года должен завершиться 
переход на IT-платформу клиентов ранее при-
соединенных банков. Начальник управления 
трансакционного бизнеса банка Дмитрий Бо-
черов уточнил, что в 2020 году планируется пе-
ревод на новые условия и клиентов «старого» 
«Открытия», тех, кто открыл карточные про-
дукты еще до санации банка. По их словам, пе-
ревод будет происходить бесплатно и без пе-
ревыпуска карт, к действующему «пластику» 
будут автоматически применяться условия 

программы Opencard. Господин Бочеров уточ-
нил, что при наличии у клиента накопленных 
бонусов по программе лояльности Бинбанка 
остаток будет конвертироваться в бонусные 
баллы «Открытия» по курсу 1:1.

Перевод клиентов «Открытия» на Opencard 
был начат во втором квартале 2019 года, миг-
рация происходит по филиалам и сразу по 
всем продуктам клиента, пояснили „Ъ“ в 
пресс-службе банка. Вместе с тем, если кли-
ент решит самостоятельно закрыть действу-
ющую старую карту и открыть новую по тари-
фам банка, то с него будет взята комиссия за 
выпуск карты (500 руб.). В то же время, если су-
дить по отзывам клиентов банка, многие уже 
сейчас заметили изменения в обслуживании. 
Так, в интернете есть жалобы обладателей кре-
диток Бинбанка на то, что им «сдвинули назад» 
дату внесения ежемесячного платежа. Кроме 
того, кредитки Бинбанка давали возможность 
бесплатного снятия наличных, а в «Открытии» 
комиссия составляет 3,9% и т. д.

Участники рынка указывают, что ход «От-
крытия» по принудительному переводу кли-
ентов присоединенных банков на новые тари-
фы нетипичен для рынка. Так, в ВТБ сообщили 
„Ъ“, что при присоединении банка ВТБ 24 его 

карты продолжали действовать до окончания 
их срока. После этого клиенту автоматически 
бесплатно перевыпускалась карта ВТБ. Карту 
можно было бесплатно переоформить и до-
срочно. В Совкомбанке, присоединившем Ро-
севробанк, „Ъ“ также сообщили, что «банк дал 
возможность старым картам „дожить“ до окон-
чания срока действия со старыми тарифами».

Эксперты объясняют нежелание банка 
оставить старые карты до окончания срока ис-
пользования двумя причинами — экономиче-
ской и технологической. «Перевод клиентов 
присоединенных банков на новые условия 
может дать банку возможность сэкономить, 
перевести клиентов на менее выгодные для 
них тарифы,— указывает управляющий ди-
ректор по методологии рейтингового агент-
ства „Национальные кредитные рейтинги“ 
Станислав Волков.— Был период, когда карты 
бесплатно выдавались всем вкладчикам и бес-
платное обслуживание сохранялось по окон-
чании действия вклада». Эксперт указал, что 
банковские карты с чипом могут выдаваться 
на срок до пяти лет и ожидать, пока закончит-
ся их действие, невыгодно. Этот тезис подтвер-
ждает тот факт, что банк уже вводил комиссию 
в размере 5 тыс. руб. за спящие счета клиентов 

МДМ-банка (см. „Ъ“ от 22 апреля). Впрочем, в 
пресс-службе «Открытия» сообщили, что в ре-
зультате перевода «ключевые условия по кре-
дитным картам, включая условия кредитова-
ния, сохраняются или улучшаются».

Что касается технологической причины, то, 
по словам зампреда правления Абсолют-банка 
Александра Чухланцева, интеграция старых 
карт обычно сложно проходит с точки зрения 
IT. Он считает, что при переводе на новую плат-
форму чужих продуктов не исключены сбои 
и при объеме старых карт более 10% логичнее 
дождаться истечения срока их действия. Собе-
седник „Ъ“ в крупном банке указал, что слож-
ности перевода во многом зависят и от коли-
чества объединяемых банков, и от используе-
мого ими процессинга. Так, сегодняшний банк 
«Открытие» «собран» из МДМ, Бинбанка и «ста-
рого» «Открытия». Последний, в свою очередь, 
состоит из банков «Петрокоммерц», «Номос», 
Ханты-Мансийского банка, а также новых кли-
ентов. Так что сложности могли быть и по этой 
причине, указал эксперт. В самом банке «От-
крытие» на запрос о количественных соотно-
шениях карт «бывших» банков в портфеле кре-
дитной организации не ответили.

Вероника Горячева

Автомобили быстрого приготовления
Вьетнамский концерн обсуждает производство машин в РФ

Первый вьетнамский автоконцерн 
 VinFast, выпускающий автомобили 
на базе старых моделей BMW и работа
ющий с GM, намерен выйти на россий
ский авторынок и обсуждал локализа
цию производства в стране. Компания 
входит в Vingroup, глава которой — Фам 
Нят Выонг — учился в России, а затем 
занимался выпуском лапши быстрого 
приготовления на Украине. Площадкой 
для сборки вьетнамских BMW могла 
стать группа ГАЗ Олега Дерипаски, го
ворят источники „Ъ“, но изза санкций 
VinFast остановил переговоры. Экспер
ты считают, что ей  вообще рано начи
нать производство за рубежом, а диле
ры скептически смотрят на перспекти
вы бренда в России.

По данным „Ъ“, вьетнамский автопроиз-
водитель VinFast намерен выйти на россий-
ский рынок. Вопрос обсуждался в рамках 
прошедшей 29 октября межправкомиссии, 
которую с российской стороны возглавля-
ет вице-премьер Максим Акимов, подтвер-
дил его представитель. Компания выражала 

намерение с 2020 года начать поставки авто-
мобилей в РФ. Источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, отметил, что летом VinFast контак-
тировал с группой ГАЗ по вопросу сотрудни-
чества, но из-за санкционных рисков пере-
говоры были приостановлены. Сейчас вьет-
намская сторона вновь выразила готовность 
зайти на российский рынок, но определен-
ности пока нет, заключил он. Между Вьет-
намом и ЕАЭС действует соглашение о зоне 
свободной торговли.

VinFast — первый во Вьетнаме произво-
дитель автомобилей, входит в состав одного 
из крупнейших холдингов страны Vingroup. 
Его глава — Фам Нят Выонг — первый в исто-
рии Вьетнама долларовый миллиардер, ко-
торый, по данным СМИ, учился в Москве, а 
также занимался бизнесом по производству 
лапши быстрого приготовления «Мивина» 
на Украине в 1990-х годах. В 2018 году VinFast 
представил на парижском автосалоне седан 
VinFast Lux A2.0 на базе BMW 5 прошлой се-
рии F10 и кроссовер VinFast Lux SA2.0 на ос-
нове серии F15. Концерн запатентовал ди-
зайн этих моделей в РФ.

Завод в Хайфоне мощностью 250 тыс. ма-
шин в год на первом этапе был открыт в 
июне, заявленные первоначальные инвес-
тиции в площадку — $1,5 млрд. VinFast так-
же имеет соглашение с GM, подписанное в 
июне 2018 года, об эксклюзивной дистри-
буции бренда Chevrolet во Вьетнаме. Кроме 
того, VinFast стал владельцем завода GM в Ха-
ное и инвестирует в новый малолитражный 
автомобиль, лицензированный у GM, кото-
рый производится и продается как VinFast 
Fadil (на базе Chevrolet Spark).

В BMW считают, что VinFast «сделала от-
личный выбор базы для первых автомоби-
лей». Но подчеркивают, что она отстает от 
платформы новых BMW более чем на десять 
лет. В «Автоспеццентре» „Ъ“ сказали, что кон-
куренты вьетнамского бренда, «с учетом мен-
талитета наших соотечественников,— скорее 
китайцы, но и тут вопрос ценообразования». 
Ориентируясь на премиум-сегмент, бренд 
рискует остаться нишевым в нашей стра-
не, предупреждает дилер. Глава отдела про-
даж «Авилон.BMW» Максим Пронин не ви-
дит особых перспектив для бренда VinFast в 

РФ, ссылаясь на опыт других компаний: «у ки-
тайских производителей уже был подобный 
опыт работы в России по созданию автомоби-
лей на основе Volkswagen Touareg, и это не 
имело значительного успеха, поскольку по-
купатели склонны скептически относиться 
к новым брендам, которые только появляют-
ся на рынке».

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, что 
если неизвестный бренд позиционирует себя 
как премиальный с высокой стоимостью, то 
на российском рынке такое не пользуется 
спросом. Успех автомобилей VinFast на плат-
форме BMW в России будет зависеть от пози-
ционирования: машина должна быть по мно-
гим критериям премиальной, то есть боль-
шой, комфортной, но при этом продаваться 
существенно дешевле конкурентов, «такой 
премиум для бедных», говорит он. В целом 
приход в РФ в нынешних условиях падения 
продаж и высокой конкуренции эксперт счи-
тает странным, отмечая, что в таких условиях 
логично сначала протестировать спрос на ав-
томобили, начав продажи, а не сразу сборку.

Ольга Никитина

Казалось бы, страна может спать спо-
койнее: Роскомнадзор начал приме-
нять новую норму КоАП о фейках — 
угрожающих населению недостовер-
ных новостях, о которых все чаще го-
ворят чиновники. Но кажется, что 
пока реально влияющие на мнения 
людей фейки распространяются там, 
где регулятор их достать не может.

На прошлой неделе в Telegram-ка-
налах появилась новость о покупке 
«Сургутнефтегазом» доли в ЛУКОЙ-
Ле. Канал MarketTwits (36,3 тыс. под-
писчиков) оформил ее как «молнию» 
в ленте «Интерфакса». Через какое-то 
время ссылку на «Интерфакс» в вы-
думанной новости убрали, но, как 
отметили в информагентстве, чита-
тели канала могли уже купить или 
продать акции, основываясь на фей-
ке. Исполнительный директор груп-
пы «Интерфакс» Владимир Гераси-
мов после заявил, что вся эта ситуа-
ция «показывает риски, с которыми 
сталкиваются участники рынка при 
использовании сомнительных спо-
собов получения информации».

Тем временем первым материа-
лом российского СМИ, который су-
дом был признан фейком, стали ви-
деоролики сетевого издания «Мо-
мент истины» на YouTube, в том чи-
сле под названием «Срочно! В России 
готовит революцию Майдан». Роли-
ки содержали интервью с отцом экс-
депутата Госдумы Дмитрия Гудкова 
Геннадием Гудковым о задержании 
его сына и других политиков после 
протестов против недопуска на вы-
боры оппозиционных кандидатов. 
Судя по тексту закона, этот матери-
ал «создал угрозу причинения вреда 
жизни и здоровью граждан, имуще-
ству, угрозу массового нарушения об-
щественного порядка и обществен-
ной безопасности». Как писал „Ъ“, из-
дание намерено обжаловать штрафы 
по этому делу в суде, а его адвокат го-
ворил, что от исхода дела зависит, бу-
дет ли эта статья «и дальше использо-
ваться как инструмент внутриполи-
тической борьбы».

Однако кажется, что направле-
ние ее применения уже примерно 
понятно. Для изданий угроза штра-
фа до 1,5 млн руб. может стать пово-
дом для самоцензуры. Забавно, что в 
тексте апелляционной жалобы «Мо-
мент истины» указывает, что интер-
вьюируемый дает отрицательный от-
вет на вопрос о том, «готовит ли рево-
люцию Майдан». То есть некоторыми 
вопросами, выходит, лучше и не за-
даваться вовсе — от греха подальше.

Так, пока новая норма о фейках 
становится поводом для самоцензу-
ры, издания сами нуждаются в защи-
те от этого явления, из-за которого 
рискуют главным капиталом — дове-
рием. Месячная аудитория Telegram 
в августе 2019 года, по данным 
Mediascope, достигла 13,5 млн чело-
век, несмотря на его блокировку. Вы-
ходит, что эта огромная аудитория и 
российские издания никак не защи-
щены от последствий распростране-
ния фейков — несмотря на усовер-
шенствование законодательства.
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Пока новая норма 
о фейках становится 
поводом для само-
цензуры, издания са-
ми нуждаются в защи-
те от этого явления, 
из-за которого они 
рискуют своим глав-
ным капиталом —  
доверием

раскрывает корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева
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СанПиН остаются на тарелке
Пилот по облегчению проверок ресторанов может не состояться
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,488трлн руб. ● 43,52

ЦБ уточнил ряд положений 
 законопроекта о категоризации 
инвесторов. В частности, регуля
тор предусмотрел переходные 
 положения по вступлению в си
лу поправок, позволяющих не
квалифицированным инвесто
рам работать с расширенным 
кругом финансовых инструмен
тов. Вместе с тем ограничен до
ступ к услугам форексдилеров, 
а инвестсоветников вообще оста
вили за рамками законопроекта.

Банк России сформулировал но-
вые предложения по изменению за-
кона о категоризации инвесторов и 
в начале недели направил их в ви-
де презентации участникам рынка 
(„Ъ“ ознакомился с документом). По 
сравнению с существующей верси-
ей поправок, находящейся в Госду-
ме, предлагается сохранить две груп-
пы инвесторов — квалифицирован-
ных и неквалифицированных — 
вместо четырех. В общих чертах о но-
вом видении закона ранее рассказал 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
(см. „Ъ“ от 14 октября).

• Неквалифицированный инвестор 
имеет ограниченный доступ к фи
нансовым инструментам, который 
может быть расширен после прове
дения тестирования. Если клиент 
не смог пройти тестирование, он 
может воспользоваться «последним 
словом» и приобрести желаемый ин
струмент, но только на 50 тыс. руб. 
или в размере минимального лота. 
Иностранные ценные бумаги будут 
доступны после тестирования 
при условии их включения в фондо
вые индексы, перечень которых 
установит ЦБ.
В презентации Банка России опи-

сываются переходные положения за-
конопроекта после его вступления в 
силу. Юрлица—квалифицированные 
инвесторы могут работать без ограни-
чений. Квалифицированные инвес-

торы—физлица сохранят свой статус 
на два года, затем им необходимо при-
знание по новым правилам. По мне-
нию руководителя департамента ме-
тодологии «БКС Премьер» Айши Кубе-
зовой, «по физическим лицам логич-
но было бы сделать такие же правила, 
как по юридическим, то есть без ка-
ких-либо ограничений, со временем 
инвестор получает опыт и знания».

Неквалифицированные инвесто-
ры смогут совершать сделки с инстру-
ментами без тестирования, если за год 
до вступления в силу закона их объем 
превысил 2,5 млн руб. Послабление 
распространяется и на договоры ре-
по и займа ценных бумаг, маржиналь-
ные сделки, встречные сделки купли-
продажи ценных бумаг с разными 
сроками исполнения. Поправки всту-
пят в силу с 1 апреля 2021 года.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Президент ГК «Финам» Владислав Ко-
четков отмечает, что регулятор искус-
ственно ограничивает инвесторов с 
небольшим капиталом, а также кон-

сервативных инвесторов, которые 
могут хорошо знать специфику ин-
струмента, но совершать сделки один 
раз в несколько лет. Они автоматиче-
ски выпадают за оговорку, которая де-
лается под спекулянтов, вне зависи-
мости от их успешности. «Но никто не 
мешает даже ритейловому инвестору 
несколько раз обернуть портфель пе-
ред вступлением закона в силу. Потра-
тит 200–500 руб. на комиссию, зато из-
бежит лишних хлопот с тестировани-
ем»,— отмечает господин Кочетков.

При этом в документе ЦБ отсутст-
вует упоминание об инвестицион-
ных консультантах. Владислав Кочет-
ков опасается, что регулятор может 
дать им нулевые права в новой систе-
ме, то есть они не смогут квалифици-
ровать клиента даже под ответствен-
ность брокера — «это будет большим 
ударом по рынку инвестиционного 
консультирования».

Согласно презентации, планирует-
ся ввести существенное ограничение 
для физлиц по сделкам через форекс-
дилеров. Эти услуги будут доступны 
только квалифицированным инвес-
торам. Глава Ассоциации форекс-ди-
леров Евгений Машаров считает: если 
документ будет принят в текущей вер-
сии, то рынок просуществует недолго 
— бизнес станет нерентабельным, и 
задача компаний будет в максималь-
ном привлечении клиентов до вступ-
ления в силу закона.

По словам президента НАУФОР 
Алексея Тимофеева, сейчас идет кон-
сультационный процесс, в ходе кото-
рого участники рынка надеются уточ-
нить все позиции. Как пояснил госпо-
дин Тимофеев, приоритетом остают-
ся «круг инструментов, доступный 
для розничных инвесторов, равный 
регулятивный режим для всех струк-
турных продуктов, определение роли 
инвестсоветника и отложенный срок 
вступления в силу закона».

Полина Смородская

Квалификация на вырост
Инвесторам оставили переходный период

Минфин и ЦБ презентовали 
 новую добровольную систему на
копления граждан на пенсию — 
гарантированный пенсионный 
план. Ее разработчики надеются, 
что пенсионные фонды, в кото
рых планируется формировать 
ГПП, включатся в кампанию по 
агитации и по переводу пенсион
ных накоплений в новую добро
вольную пенсионную систему. 
Однако ни участники рынка, 
ни сами разработчики не ожида
ют взрывного интереса и оцени
вают приток в нее в первые годы 
в 1–3 млн человек.

Успех внедрения гарантированно-
го пенсионного плана (ГПП), законо-
проект о котором был представлен 
ЦБ и Минфином 29 октября, будет во 
многом зависеть от деятельности не-
государственных пенсионных фон-
дов (НПФ), заявил первый зампред 
Банка России Сергей Швецов. «Схе-
ма должна быть понятна граждани-
ну, и здесь задача НПФ — донести, как 
эта схема работает»,— считает топ-
менеджер регулятора. Кроме того, 
по его словам, фонды получили воз-
можность подтвердить, что «профес-
сиональное управление денежны-
ми средствами граждан действитель-
но дает доходность… больше, чем по 
другим понятным и доступным насе-
лению инструментам».

• ГПП — это стандартизированный 
пенсионный план, на который будет 
перенесена большая часть инфра
структуры, разрабатываемой 
для системы индивидуального пен
сионного капитала. При этом сохра
няется добровольность присоедине
ния граждан к этому плану, в кото
рый, в частности, можно конверти
ровать накопленные гражданами 
 средства по обязательному пенси
онному страхованию (ОПС), оцени
ваемые в 4,5 трлн руб. Предпола
гается стимулирование граждан 
и  работодателей к отчислению 
в ГПП за счет налоговых стимулов 
(см.  подробнее «ЪOnline» от 25 ок
тября). Введение новой системы 
 планируется с 2021 года.
Согласно опубликованному зако-

нопроекту, средства ГПП — это обосо-
бленная часть пенсионных резервов, 

которые будут инвестироваться по 
правилам, разработанным для пенси-
онных накоплений. При этом в отли-
чие от пенсионных накоплений ГПП 
можно будет пополнять за счет новых 
взносов. Их размер будет определять-
ся клиентом самостоятельно (см. „Ъ“ 
от 23 июля) либо в процентах от зара-
ботной платы, либо в абсолютном зна-
чении. Исчислять и удерживать та-
кие взносы будет работодатель. Гра-
жданин вправе приостановить упла-
ту взносов, но не более чем на пять лет. 
По истечении сроков приостановки 
автоматически начинает действовать 
предыдущая ставка.

Вознаграждение НПФ остается по-
чти таким же, как и в системе ОПС. 
Введенная в прошлом году постоян-
ная часть вознаграждения (manage-
ment fee) будет составлять 0,75% от ре-
зервов ГПП. Однако в законопроекте 
уточняется, что доля management fee 
«подлежит снижению» по мере роста 
средств ГПП, предусмотренного пен-
сионными правилами этого плана. «В 
отдельном указании ЦБ может зало-
жить основные принципы такого сни-
жения»,— заявил источник „Ъ“, знако-
мый с ходом обсуждения законопро-
екта. Кроме того, переменную часть 
вознаграждения (success fee) в виде 
15% от инвестдоходов НПФ сможет 
брать не ежегодно, как сейчас, а лишь 
после их фиксации, срок которой не 
может превышать пяти лет. Вместе 
с тем, согласно законопроекту, НПФ 
смогут сэкономить на оплате вознаг-
раждения управляющим компани-
ям (УК). Предполагается, что фонды 
могут «осуществлять размещение… 
резервов ГПП самостоятельно или с 
привлечением УК», правда ограниче-
ния на самостоятельное размещение 
могут быть наложены в нормативных 
документах ЦБ.

В НПФ считают, что пока рано гово-
рить о потенциале ГПП. Среди факто-
ров, влияющих на судьбу нового пла-
на, гендиректор НПФ «Открытие» Ми-
хаил Моторин выделяет и общеэконо-
мическую ситуацию в стране, и сте-
пень активности позиции Минфи-
на и Минтруда в работе с населением 
и работодателями и т. п. В НПФ Сбер-
банка говорят о возможности доработ-
ки законопроекта. Впрочем, в расчете 
на новые взносы участники рынка го-
товы привлекать клиентов к перехо-
ду из ОПС в ГПП. «ВТБ Пенсионный 
фонд» планирует информировать за-
страхованных лиц о новой схеме по 
оплате взносов с налоговыми префе-
ренциями, заявили в фонде. «Основ-
ное преимущество — это возмож-
ность дополнительных взносов и со 
стороны клиентов, и со стороны рабо-
тодателей»,— указывает также генди-
ректор НПФ «Сафмар» Денис Сивачев.

Впрочем, на предлагаемые стиму-
лы и агитационные возможности в ЦБ 
и Минфине надеются не сильно. В фи-
нансово-экономическом обосновании 
к поправкам к Налоговому кодексу го-
ворится, «что основными активными 
участниками ГПП в 2021 году могут 
стать около 1 млн человек со средней 
ставкой пенсионного взноса 2% от за-
работной платы (сейчас более 75 млн 
граждан имеют пенсионные накопле-
ния.— „Ъ“)». Как оценивают в Минфи-
не, в последующем будет постепен-
ный рост этих показателей, что повли-
яет на выпадающие доходы для бюд-
жета: в 2021 году они составят 4,6 мл-
рд руб., в 2030 году достигнут 8,2 млрд 
руб. Гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов считает, что к 2030 году око-
ло 2 млн человек, имеющие пенсион-
ные накопления, захотят перевести 
их в ГПП с целью их дальнейшего по-
полнения, и 1 млн граждан, начавших 
трудовую деятельность после 2013 го-
да, будет интересен новый продукт. 
«Нельзя забывать о деньгах, которые 
придут от людей, самостоятельно вы-
бравших НПО и которым будут инте-
ресны стимулы, предусмотренные но-
вым пенсионным планом»,— отмеча-
ет эксперт, оценивая число таких граж-
дан в 1 млн человек.

Илья Усов

Будущих пенсионеров 
поддержали планами
Финансовые власти представили очередной вариант 
самостоятельных накоплений на старость

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Запущенная ЦБ в начале года 
 система быстрых платежей (СБП) 
постепенно снижает востребо
ванность банкоматов. Ранее 
 экономные граждане снимали 
наличные с карты одного банка 
в его банкомате, а затем вносили 
на карту другого банка, более 
удобного для расчетов, чтобы 
не платить комиссию за межбан
ковский перевод. С запуском 
 бесплатных переводов по СБП 
 набирающие популярность 
me2meпереводы (сам себе) вы
тесняют традиционную модель 
работы. Впрочем, пока на СБП 
приходится лишь 10% все пере
водов между гражданами, по
этому делать выводы о необхо
димости сокращения банкомат
ных  сетей преждевременно, 
 предупреждают эксперты.

Выводы о снижении использова-
ния банкоматов, в том числе и для вне-
сения наличных, содержатся в иссле-
довании банка «Русский стандарт» (с 
ним ознакомился „Ъ“). Сеть банка на-
считывает более 1 тыс. устройств, по 
оценкам Frank RG, он относится к чи-
слу значимых игроков по этому пара-
метру. Согласно исследованию, чи-
сло операций получения наличных 
в АТМ за три квартала 2019 года упа-
ло на 17,3% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, коли-
чество операций внесения наличных 
— на 26%. Объем внесения наличных 
сократился на 23%, объем снятия — на 
1,4%. «Все больше клиентов выбирают 
удобный функционал бесплатных пе-
реводов средств самому себе в разные 
банки, me2me, через СБП,— отмечает 
исполнительный директор по разви-
тию банка „Русский стандарт“ Елена 
Петрова.— Согласно статистике бан-

ка, их доля в общем объеме перево-
дов, совершенных клиентами через 
СБП, составляет 75% по сумме и 62% по 
количеству платежей».

• Система быстрых платежей — 
сервис, который позволяет физ
лицам мгновенно (в режиме 24/7) 
 переводить деньги по номеру мобиль
ного телефона себе или другим ли
цам. В настоящее время к ней под
ключены 24 кредитные организации, 
в число которых входят десять сис
темно значимых банков. Система 
была запущена в конце января 2019 
года, за восемь месяцев в ней провели 
2,9 млн платежей на 25,8 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 1 октября).
Появление бесплатных переводов 

самому себе через СБП во многом ре-
шило проблему граждан, которые по-
лучают основной доход на карту од-
ного банка, а рассчитываются картой 
другого, например, по которой начи-
сляется выгодный кэшбэк или бону-
сы, отмечает управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жар-
ский. «Ранее таким людям приходи-
лось или переводить деньги с карты 
на карту, уплачивая межбанковскую 
комиссию, как правило, 1,5%, или же 
снимать деньги в банкомате одного 
банка и перекладывать на карту в бан-
комате другого банка»,— поясняет он.

Граждане сокращают снятие налич-
ных средств в банкоматах уже не пер-
вый год. «Мы наблюдаем тренд на сни-
жение количества таких операций в 
течение последних нескольких лет. 
Тренд поддерживается развитием с2с-
переводов (между физическими лица-
ми.— „Ъ“), в том числе через СБП, воз-
можностью снятия наличных на кас-
сах магазинов, отменой комиссий за 
снятие большинством банков из топ-
10»,— говорит руководитель группы 

развития устройств самообслужива-
ния Райффайзенбанка (более 2 тыс. 
банкоматов) Константин Худяков. Со-
кращение же операций по внесению 
наличных через АТМ — новый, по-
ка еще неокончательно проявивший-
ся тренд, отмечают участники рынка. 
По словам замдиректора департамен-
та розничных продуктов и маркетин-
га Росбанка (2 тыс. банкоматов) Лидии 
Кашириной, существенных измене-
ний в динамике операций как по вне-
сению, так и по снятию наличных, свя-
занных с появлением СБП, пока нет.

Но банкиры уверены, что система 
быстрых платежей значительно со-
кратит популярность банкоматов как 
для снятия, так и внесения средств. 
«Мы ожидаем появления такого трен-
да, но в данный момент быстрый рост 
клиентской базы банка оказывает 
сильное влияние как на рост объема 
переводов через СБП, так и на дина-
мику оборота наличных в банкомат-
ной сети, что пока не позволяет опре-
делить степень корреляции этих про-
цессов»,— говорит директор по циф-
ровому бизнесу Альфа-банка Иван 
Пятков. «Учитывая активное развитие 
безналичных операций, мы не исклю-
чаем, что эти значения будут менять-
ся, но незначительно»,— говорит член 
правления ВТБ Валерий Чулков.

Таким образом, хоть роль банкома-
тов и снижается, говорить о полном 
уходе от них пока рано, как и об уходе 
от наличных денег, доля платежей ко-
торыми в России уже менее 50%. Они 
все же остаются неотъемлемой ча-
стью жизни граждан, заключают собе-
седники „Ъ“. По данным ЦБ на 1 июля, 
всего в России 199 тыс. банкоматов, 
причем пока большая часть только с 
функцией снятия наличных.

Ксения Дементьева

Сам себе банкомат
Система быстрых платежей  
снижает спрос на снятие и внесение наличных

Банку России  
не нравится сам продукт, 
который представляют 

форекс-брокеры  
своим клиентам

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 

 на онлайн-конференции в рамках  
Международной недели инвесторов,  

1 октября

Ц И Т А Т А

1 миллион человек
планирует привлечь 
Минфин в первый год 
действия нового  
пенсионного плана
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на хронические про
блемы российского судострое
ния, Минпромторг в стратегии 
отрасли до 2035 года ожидает 
даже в самом плохом сценарии 
построить 357 судов за 18 лет, 
добившись роста производства 
гражданских судов в 3,9 раза. 
Если же реализуется целевой 
сценарий, будет построено по
чти в два раза больше. Однако 
для этого нужна господдержка, 
размеры которой в стратегии 
не оценены. Эксперты затруд
няются содержательно ком
ментировать документ, отме
чая его слабую проработку 
и явные фактические ошибки.

России требуется масштабное об-
новление гражданских судов, сле-
дует из стратегии развития судо-
строительной промышленности до 
2035 года. Потребности внутренне-
го рынка оценены в 250 морских 
транспортных судов, более 1,5 тыс. 
транспортных судов «река-море», 
1,6 тыс. рыбопромысловых судов, 
более 250 единиц морской техники 
вспомогательного и технического 
флотов, 90 научно-исследователь-
ских судов, 24 ледокола, а также 
около 150 судов и морской техники 
для освоения шельфовых месторо-
ждений. Однако, констатируется в 
документе, финансовые возможно-
сти заказчиков позволяют обно-
вить менее половины флота.

Стратегия предполагает три вари-
анта развития отрасли, которые от-
личаются темпами роста экономики 
и объемом господдержки. В рамках 
инновационного (базового) сцена-
рия к 2035 году будет построено 463 
судна, а стоимость портфеля заказов 
приблизится к 2,3 трлн руб., при оп-
тимистичном раскладе количество 
выпущенных судов составит 651 еди-
ницу. В консервативном сценарии 
будет построено 357 судов, что, тем 
не менее, позволит нарастить вы-
пуск в отрасли в 3,9 раза по сравне-
нию с 2018 годом (см. инфографику).

«Ввиду специфических особен-
ностей отрасли, в том числе высо-
кой капиталоемкости строительст-
ва судов, продолжительной окупае-
мости вложенных средств, ее дея-
тельность и дальнейшее развитие 
невозможны без активного участия 
государства»,— говорится в доку-
менте. Вместе с тем в стратегии нет 
никаких оценок возможного или 
ожидаемого объема господдержки, 
а также возможных механизмов ее 
предоставления. Также не сказано, 
как объем господдержки и заказа 
должен распределяться между вер-
фями, входящими в Объединенную 
судостроительную корпорацию, и 
заводами вне ее периметра.

К 2035 году основные производ-
ственные фонды отрасли должны 
быть загружены на 80%, планирует-
ся увеличить вдвое производитель-
ность труда и повысить долю отече-
ственных составляющих в стоимо-
сти конечной гражданской продук-
ции до 75%, заявил глава Минпром-
торга Денис Мантуров. Эти ожида-
ния в целом подкреплены итогами 
предыдущих лет: в 2018 году объем 
производства в отрасли увеличился 
в 1,7 раза по отношению к 2012 году 
и составил более 620 млрд руб. при 
росте производительности труда в 
денежном выражении в 1,4 раза. В 
то же время конкретики в страте-
гии мало, а цифры уязвимы для 
критики.

Так, глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев 

затрудняется комментировать вы-
шедший документ, так как в нем 
нет ни обосновывающей части, ни 
перечня проектов, для которых 
планируется строительство, нет ти-
поразмеров и ледовых классов су-
дов. «Непонятно, что за ледоколы 
имеются в виду и почему газовозы 
по всем трем сценариям появляют-
ся в списке уже после запуска про-
екта „Арктик СПГ-2“»,— отмечает 
эксперт. В стратегии предполагает-
ся в базовом сценарии строительст-
во 14 ледоколов, а в целевом — 21. 
Что касается газовозов, то их по-
стройки нет ни в одном сценарии 
до 2025 года, а в консервативном — 
нет и до 2035 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что по 
рыбопромысловым судам в консер-
вативном сценарии стратегии (105 
единиц, из них 27 обслуживающих) 
не учтено строительство судов-кра-
боловов. По пассажирскому флоту 
планы выглядят реалистичными 
(от четырех до восьми судов в зави-
симости от прогноза), а по транс-
портным судам «река-море», напро-
тив, запланированные показатели 
на 2019–2020 годы даже несколько 
занижены (23–28 судов), добавляет 
эксперт. «В целом длительная разра-
ботка стратегии не пошла целевым 
показателям на пользу: количест-
венные планы сдачи судов явно 
требуют корректировки для учета 
реалий 2019 года»,— заключает он.

Анастасия Веденеева

К судостроению  
пристроили стратегию
Планы развития отрасли до 2035 года  
полны неясных обещаний

Крупнейший инвестор в стро
ительство солнечной генера
ции в России «Хевел» хочет 
строить солнечные электро
станции в Венгрии. Компания 
может выкупить 60% в местной 
Jarlene Energy KFT и совместно 
с ней построить 76,6 МВт сол
нечной генерации. Таким об
разом «Хевел», уже строящий 
более 200 МВт СЭС в Казахстане, 
активно наращивает свой экс
портный портфель в преддве
рии продления программы 
по поддержке зеленой генера
ции в России: она будет гаран
тирована инвесторам только 
при выполнении экспортной 
квоты. Общие инвестиции 
в венгерский проект могут 
 составить €76,6 млн.

Подконтрольная «Ренове» и «Реам 
менеджменту» компания «Хевел» вы-
купит 60% акций венгерской компа-
нии Jarlene Energy KFT, сообщили 
„Ъ“ источники, знакомые с условия-
ми сделки. Эта компания получила 
контракты на строительство в стра-
не нескольких СЭС общей мощно-
стью 76,6 МВт, 30 октября компании 
подпишут меморандум о сотрудни-
честве. Проектное финансирование 
предоставит ЕАБР, все СЭС будут по-
строены в 2020–2021 годах.

По предварительной договорен-
ности «Хевел» обеспечит получение 
проектного финансирования, поста-
вит солнечные модули и выполнит 
работы по строительству СЭС, гово-
рят собеседники „Ъ“. В «Хевеле» и 
ЕАБР от комментариев отказались.

Jarlene Energy KFT получила пра-
во на строительство СЭС по первому 
механизму поддержки ВИЭ в Венг-
рии — KAT,— действовавшему до 
2017 года. Он дает инвестору, про-
шедшему конкурсный отбор, 25-лет-
ний повышенный тариф. Сбыт га-
рантируется через контракт на по-
ставку электроэнергии венгерскому 
сетевому оператору MAVIR, который 
затем продает ее в рынок по фикси-
рованной цене. Текущий уровень та-
рифа для солнечной генерации в 
Венгрии составляет €101 за 1 МВт•ч 
(около 7 руб. за 1 кВт•ч), тариф еже-
годно индексируется на инфляцию. 

В 2015 году производство зеленой 
энергии в Венгрии составляло менее 
3% в общей выработке, посчитал Сер-
гей Роженко из KPMG. При этом с 
учетом обязательств в рамках Евро-
союза страна планирует увеличить 
объем производства ВИЭ к 2020 году 
до 15%, а к 2030 году — до 20%. В кон-
це 2018 года общая мощность СЭС в 
Венгрии составляла около 700 МВт, 
но уже к 2030 году страна намерена 
увеличить ее до 4 ГВт.

В Ассоциации солнечной энерге-
тики отмечают, что в Венгрии инсо-
ляция позволяет получить около 
1,2 тыс. кВт•ч на 1 кВт установлен-
ной мощности в год. «Сделка позво-
лит компании расширить опыт стро-
ительства и эксплуатации объектов 
на европейском рынке и даст воз-
можность для экспорта высокотех-
нологичной продукции»,— говорят 
в ассоциации.

Зарубежные проекты становятся 
все более важным направлением 

для российских инвесторов в ВИЭ 
на фоне того, что в России сейчас ак-
тивно обсуждается программа под-
держки зеленой генерации после 
2024 года. Как ожидается, возмож-
ность доступа к ней будет зависеть 
от наличия экспортных контрак-
тов: предварительно квота по экс-
порту составит сначала 10% от про-
изведенного оборудования, потом 
20–30% (производственная мощ-
ность заводов «Хевел» — 260 МВт в 
год). Глава «Хевела» Игорь Шахрай в 
интервью „Ъ“ говорил, что про-
грамма компании по экспорту в 
перспективе трех-пяти лет составит 
не менее 1 ГВт (см. „Ъ“ от 26 ноября 
2018 года). На конец октября в пор-
тфеле зарубежных проектов «Хеве-
ла» — 238 МВт СЭС в Казахстане, 
еще до 5% продукции компания экс-
портирует в страны Европы и Азии. 
Общие вложения компании во все 
казахстанские проекты аналитики 
оценивали в 19,5 млрд руб. При 
этом компания планирует увели-
чить свой портфель солнечной ге-
нерации в Казахстане до 500 МВт.

По оценке Сергея Роженко, инве-
стиции в строительство СЭС в Венг-
рии могут достигать €1 тыс. за 1 кВт. 
Таким образом, общие инвестиции 
в проект могут составить €76,6 млн. 
«В целом правила для девелоперов 
в Венгрии прозрачны, конкурент-
ны и несут низкие риски, но не сто-
ит при этом ожидать от проектов 
высокой доходности»,— говорит 
аналитик.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

«Хевел» привлекло венгерское солнце
Компания построит в стране электростанции за €77 млн

Для открытия продаж билетов на 
следующий год по плоскому тарифу 
«Аэрофлот» ежегодно обращается в 
Минтранс — главный акционер ави-
акомпании в лице государства дол-
жен подтвердить право перевозчика 
продавать билеты ниже себестоимо-
сти. В предыдущие годы Минтранс 
всегда одобрял перевозчику пло-
ский тариф не позже октября, но в 
этом году этого пока не произошло, 
из-за чего клиенты не могут купить 
билеты на 2020 год.

По информации „Ъ“, «Аэрофлот», 
пытаясь ускорить решение вопроса, 
обратился к профильному вице-пре-
мьеру Максиму Акимову. Представи-
тель господина Акимова подтвердил 
„Ъ“ получение письма, но его содер-
жание не раскрыл. В «Аэрофлоте» не 
комментируют ситуацию.

В Минтрансе утверждают, что до 
конца года «Аэрофлот» получит одо-
брение на пролет в 2020 году только 
по плоскому тарифу. Система с ча-
стичным повышением цен за счет 
применения коммерческого тарифа 
в следующем году применяться не 
будет. «Рейсы на Дальний Восток пла-
нируют открыть авиакомпании 
„Икар“ (аффилирована с NordWind) 
и „ИрАэро“»,— добавили в Минтран-
се. При этом в министерстве не отри-

цают возможного введения коммер-
ческого тарифа в последующие годы. 
Источники „Ъ“, знакомые с обсужде-
нием вопроса в правительстве, ут-
верждают, что окончательное реше-
ние еще не принято.

В «ИрАэро» напомнили, что с 
2018 года компания «успешно вы-
полняет полеты на В-777-200 из Мо-
сквы на Дальний Восток и обратно», 
и отметили, что рассматривают 

«возможность развития своей даль-
невосточной программы». В Nord-
Wind не ответили на запрос.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает, что группа «Аэрофлот» могла бы 
целесообразно совмещать перевоз-
ки и по субсидируемым тарифам, и 
по плоскому тарифу, и по коммерче-
ски оправданным ценам. От «Аэроф-
лота» с его премиальным сервисом 
следует ожидать рыночного ценоо-
бразования, а «Россия» могла бы пол-
ностью взять на себя решение соци-
альных задач, считает он.

Эксперт отметил, что сокращение 
предложения по плоскому тарифу 
не приведет к существенному увели-
чению провозных емкостей на пря-
мых линиях между Москвой и даль-
невосточными городами. «ИрАэро», 
NordWind и «Икар» и так пытаются 
работать на этих направлениях, но 
размеров их флота недостаточно для 
полноценной конкуренции с груп-
пой «Аэрофлот», констатирует Олег 
Пантелеев. «После ухода с рынка 
„Трансаэро“ и „ВИМ-Авиа“ конкурен-
тов у „Аэрофлота“ на этих направле-
ниях просто не существует,— гово-
рит эксперт.— Широкофюзеляжный 
парк „ИрАэро“ и NordWind больше 
нацелен на перевозки по туристиче-
ским направлениям».

Герман Костринский

Плоский тариф закругляется

Вопрос выпадающих доходов 
бюджета при предоставлении 
налоговых льгот «Роснефти» 
и «Газпром нефти» по Приоб
скому месторождению по
прежнему не решен. Минфин 
опубликовал законопроект, 
 который вводит для компаний 
вычет из налога на добычу по
лезных ископаемых на общую 
сумму 60 млрд руб. в год. Поло
вина этих затрат может быть 
покрыта новым налогом на по
путный нефтяной газ, хотя про
тив этого попрежнему высту
пают Минэнерго и нефтяные 
компании. Оставшаяся часть 
потерь, видимо, в любом слу
чае никак не будет компенсиро
вана, говорят собеседники „Ъ“.

Минфин разместил на портале 
regulation.gov.ru проект поправок к 
Налоговому кодексу, который вво-
дит вычет из НДПИ Приобского ме-
сторождения в ХМАО. Так, «Рос-
нефть» на своем участке месторожде-
ния сможет получить вычет на 46 мл-
рд руб. в год в течение десяти лет, 
«Газпром нефть» — 13,5 млрд руб. в 
год. Одновременно законопроект 
впервые в истории российской неф-
тяной отрасли вводит НДПИ на по-
путный нефтяной газ (ПНГ) по ставке 
385 руб. за 1 тыс. кубометров (см. так-

же „Ъ“ от 14 октября). Благодаря это-
му налогу бюджет сможет получить 
около 33 млрд руб. в год.

Впрочем, против налогообложе-
ния ПНГ выступают нефтяные ком-
пании и Минэнерго. Заместитель 
главы ведомства Павел Сорокин го-
ворил 25 октября, что неправильно 
вводить налог на попутный про-
дукт, который компании обязаны 
утилизировать под угрозой уплаты 
штрафов. Существенно, что тяжесть 
нового налога ляжет не только на 
«Роснефть» и «Газпром нефть» (на их 
долю приходится 62% всей добычи 
ПНГ), но и на других крупных про-
изводителей — ЛУКОЙЛ (11 млрд 
кубометров) и «Сургутнефтегаз» 
(9 млрд кубометров).

Но даже налогообложение ПНГ 
не решает проблем Минфина, по-
скольку у бюджета остается еще 
27 млрд руб. выпадающих доходов 
от вычета для Приобского месторо-
ждения. Их компенсация, по сло-
вам собеседников „Ъ“ в правитель-
стве, сейчас вообще не предполага-
ется, хотя прежде Минфин хотел 
увязать размер вычета с ценой неф-
ти: это бы позволило частично про-
финансировать вычет за счет дохо-
дов, которые идут в ФНБ (при цене 
выше $42,4 за баррель по бюджет-
ному правилу). Подобный подход 

сейчас рассматривается для Ван-
корского кластера «Роснефти» (см. 
„Ъ“ от 28 октября).

«ПНГ — это попутный продукт, 
который компания, хочет она или 
нет, должна добывать и утилизиро-
вать часто на собственные нужды, 
например генерацию. С экономи-
ческой точки зрения облагать та-
кой продукт налогом странно, тем 
более что его заплатят не только 
„Роснефть“ и „Газпром нефть“, но и 
другие производители»,— отмеча-
ет Дарья Козлова из Vygon Con sul-
ting. Что касается использования 
поступлений в ФНБ как резерва для 
предоставления льгот нефтекомпа-
ниям в будущем, то, по мнению 
аналитика, это вполне возможно: 
«Такой вопрос поднимается уже 
долгое время, и доходы ФНБ, кото-
рые с 2018 года выросли на 4 трлн 
руб., могут стать разменной моне-
той в дискуссиях вокруг льгот, по-
скольку не затрагивают базовые до-
ходы бюджета». Дарья Козлова под-
черкивает, что обсуждение новых 
льгот — возможно, после заверше-
ния процесса инвентаризации ме-
сторождений — неизбежно продол-
жится, поскольку добыча нефти в 
действующей налоговой системе 
будет снижаться.

Юрий Барсуков

Приобское месторождение  
утекло из бюджета
Опубликован законопроект о льготах на 60 млрд рублей в год
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Система плоских тарифов, 
которую сегодня реализует 

компания «Аэрофлот», 
нуждается 

в совершенствовании. 
Она сегодня становится 

тормозом, сдерживающим 
развитие перевозок 
на Дальний Восток

— Евгений Дитрих,
глава Минтранса,  

18 сентября
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Впервые с 2015 года в России 
продажи лекарств в аптеках сни-
зились в натуральном выраже-
нии. По итогам января—сентя-
бря 2019 года было реализовано 
3,8 млрд упаковок, что на 1,5% 
меньше, чем годом ранее. Нега-
тивная динамика может быть 
вызвана отсутствием всплеска 
эпидемий гриппа и ОРВИ из-за 
эффективной профилактики, 
проводимой Минздравом. Участ-
ники рынка не ожидают возоб-
новления резкого роста рынка 
в ближайшем будущем и гото-
вятся повышать эффективность 
действующих аптек.

По итогам первых трех кварта-
лов 2019 года продажи лекарств в 
аптеках снизились на 1,5%, до 
3,8 млрд упаковок, год к году. Такие 
данные приводит в своем исследо-
вании DSM Group. Это первое паде-
ние рынка в натуральном выраже-
нии как минимум с 2015 года, когда 
за три квартала в аптеках купили 
3,4 млрд упаковок лекарств, что на 
0,5% меньше, чем в 2014 году, следу-
ет из данных аналитиков. За анало-
гичный период 2016 года продажи 
лекарств росли на 2,6%, до 3,56 млрд 
упаковок, 2017 года — на 4,4%, до 
3,72 млрд упаковок, 2018 года — на 
3,9%, до 3,8 млрд упаковок, подсчи-
тали в DSM Group.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк связывает негативную дина-
мику с отсутствием всплеска эпи-
демий гриппа и ОРВИ, характер-
ных для начала весны и осени. По-
мимо падения покупательской спо-
собности на рынке сказались и дей-
ствия властей по профилактике 
гриппа, вторит гендиректор аптеч-
ной сети «Неофарм» Евгения Ни-
фантьева. По данным Минздрава, 
на 17 октября было привито 33 млн 
человек. За оставшиеся месяцы 
2019 года рынку в натуральном вы-
ражении будет сложно вернуться в 
плюсовую зону: по итогам 2019 го-
да продажи снизятся на 1%, прогно-
зируют в DSM Group. Разогнать 
спрос мог бы затяжной и превыша-
ющий эпидемиологические поро-

ги уровень заболеваемости ОРВИ и 
гриппом, но Минздрав вспышки не 
прогнозирует, отмечается в иссле-
довании.

В денежном выражении фарма-
цевтический рынок растет, следует 
из исследования DSM Group. По 
оценкам аналитиков, по итогам 
первых трех кварталов 2019 года 
продажи увеличились на 1,9%, до 
739,2 млрд руб., год к году. Замести-
тель гендиректора Stada CIS Иван 
Глушков уверен, что вместе две тен-
денции указывают на рациональ-
ное поведение населения: препара-
ты покупают реже, но эффектив-
ные и дороже.

Это подтверждается данными 
DSM Group. По оценкам аналитиков, 
в январе—сентябре 2019 года препа-
раты группы «дороже 500 руб.» един-
ственные, показавшие рост в упа-
ковках — на 6,7%. Абсолютных цифр 
в исследовании не приводится. По 
подсчетам DSM Group, сегодня на до-
лю сегмента приходится 9% рынка в 
натуральном выражении (342 млн 
упаковок, исходя из данных на ко-
нец сентября). Для сравнения, в 2012 
году на долю сегмента приходилось 
всего 3,75% проданных упаковок. 
Крупнейшую долю в 38,4% рынка в 
натуральном выражении в 2019 году 
занимает категория «до 50 руб.». На 
сегмент «150–500 руб.» приходится 
28,9% продаж упаковок, доля в 23,7% 
у лекарств «50–150 руб.», следует из 
данных DSM Group.

По мнению Сергея Шуляка, от-
мечаемое снижение продаж гово-

рит о вхождении фармацевтическо-
го рынка в период волатильности. 
«Все участники — и производители, 
и дистрибуторы, и аптеки — пони-
мают, что времена быстрого роста 
прошли»,— констатирует эксперт. 
Игрокам придется привыкать к ра-
боте в новых условиях и в первую 
очередь заниматься увеличением 
эффективности действующих ап-
тек, согласен Евгений Нифантьев. В 
сетях «36,6» и «Ригла» отказались от 
комментариев.

Источник „Ъ“ на фармацевтиче-
ском рынке не исключает, что в 
2020 году негативно на продажах 
лекарств в денежном выражении 
может отразиться сдерживание го-
сударством цен на жизненно необ-
ходимые и важные лекарственные 
препараты (ЖНВЛП). В июне 2019 
года были приняты поправки, по 
которым все лекарства из перечня 
ЖНВЛП (735 наименований) необ-
ходимо перерегистрировать по но-
вым правилам. По оценке Сергея 
Шуляка, цены на препараты могут 
быть снижены до 10%.

Снижение цен на ЖНВЛП будет 
выгодно для пациентов, но не приве-
дет к потерям аптечных сетей, счита-
ет Иван Глушков. По его мнению, 
розница постарается переложить их 
на производителей. В DSM Group, на-
против, считают, что снижение цен 
приведет к росту продаж лекарств в 
аптеках в упаковках на 1–2% и на 
4–5% в деньгах в 2020 году.

Алексей Полухин,  
Мария Котова

Аптеки подвела 
профилактика
Продажи лекарств в упаковках  
упали впервые за четыре года

Как выяснил „Ъ“, розничная 
сеть Samsung полностью рас-
продала первую партию смарт-
фонов Galaxy Fold со складным 
экраном. Устройство остается 
в наличии в ряде регионов, 
а также в некоторых магазинах 
«М.Видео». По экспертной оцен-
ке, всего в Россию было постав-
лено более 7 тыс. Galaxy Fold, 
из которых продано около 
6 тыс. штук. Больших продаж 
устройства ждать не стоит: оно 
пока востребовано узкой ауди-
торией людей с высоким дохо-
дом, констатируют участники 
рынка.

Смартфоны с гибким экраном 
Samsung Galaxy Fold были распро-
даны за первый уикенд продаж в 
половине магазинов Москвы, а в 
Иркутске, Новосибирске и Казани 
продукт раскупили в течение пер-
вого дня, рассказали „Ъ“ в пресс-
службе Samsung Electronics. Офи-
циальные продажи Samsung Galaxy 
Fold в России стартовали 25 октября 
в салонах Samsung и «М.Видео» по 
цене 159 990 руб.

В колл-центре сети Samsung „Ъ“ 
сообщили, что на данный момент 
устройство можно купить только по 
предзаказу, внеся 20-процентную 
предоплату в магазине и получив то-
вар в течение нескольких дней. Пер-
вая партия Samsung Galaxy Fold пра-
ктически распродана, устройство до-
ступно в одном из магазинов в Мо-
скве, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
«М.Видео». Компания ожидает новую 
поставку «к выходным». «Спрос на 
Galaxy Fold оказался выше наших 
ожиданий. Учитывая премиаль-
ность продукта и новый форм-фак-

тор, старт продукта можно оцени-
вать как удачный»,— сообщили „Ъ“ в 
«М.Видео». «Устройств временно нет 
в некоторых магазинах и городах, но 
мы обещаем этот вопрос решить, и в 
ближайшее время они появятся»,— 
говорит представитель Samsung.

О том, что первая партия Galaxy 
Fold была полностью распродана в 
России по предзаказу, „Ъ“ сообщал 7 
октября. «Из тех, кто сделал предза-
каз, 90% выкупили устройства»,— со-
общили „Ъ“ в пресс-службе компа-
нии. По словам ее представителя, к 
старту продаж компания организо-
вала дополнительную поставку 
устройств, «обеспечив доступность 
продукта примерно в 40 магазинах 
по России в разных городах». Коли-
чество проданных Galaxy Fold Sam-
sung не раскрывает.

Всего в Россию было поставлено 
чуть более 7 тыс. Galaxy Fold, оцени-
вает ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. По 
состоянию на вторник продано око-
ло 6 тыс. штук, включая полностью 
предоплаченные, и предзаказы до-
ставлены еще не всем покупателям, 
оплатившим его, говорит аналитик. 
«В каналах, которые получили мар-
кетинговую поддержку, а именно 
розничных магазинах Samsung, 
спрос в первые дни продаж был ажи-
отажным, и сейчас уже наблюдается 
дефицит»,— утверждает господин 
Муртазин. В «М.Видео», по его сло-
вам, маркетинговая поддержка была 
менее выраженная, поэтому устрой-
ство можно найти в некоторых мага-
зинах сети в Москве и в региональ-
ной рознице. Всего в течение года с 
начала продаж будет продано 50 тыс. 
Galaxy Fold, прогнозирует эксперт.

Спрос на устройство можно оце-
нить как умеренный, считает ген-
директор TelecomDaily Денис Ку-
сков. «С покупкой аппарата по пред-
заказу нет проблем, кроме того, 
спрос сдерживается высокой ценой 
устройства, поэтому это изначаль-
но нишевой продукт»,— отмечает 
он. По его мнению, новый форм-
фактор пока не стал прорывным ре-
шением на рынке, которое могло 
бы массово заинтересовать потре-
бителей. До 70% продаваемых 
устройств приходится на фаблеты, 
размер экрана которых позволяет 
не только просматривать видео, но 
и использовать офисные приложе-
ния, напоминает господин Кусков. 
«Пока нет таких приложений или 
задач у пользователей, которые бы 
позволил лучше решить складной 
смартфон»,— считает он.

Новый формат устройства может 
дать потребителю новый опыт и 
сценарии использования, возража-
ет директор департамента мобиль-
ных средств связи «Марвел-Дистри-
буции» Павел Вьюков. «Сейчас боль-
ших продаж ожидать не стоит, по-
купателем устройства станет очень 
узкий сегмент: люди с высоким до-
ходом и одновременно техногики, 
но, если цена на подобные смартфо-
ны станет меньше $1 тыс., спрос бу-
дет в десятки раз выше»,— рассу-
ждает он. По его словам, крупней-
шим игрокам рынка смартфонов 
необходимо выпускать инноваци-
онные устройства — «пробивая до-
рогу к новым форматам и инвести-
руя в технологии, производители 
резервируют себе долю в будущих 
продажах».

Юлия Тишина

У Galaxy Fold  
почти сложились продажи
Реселлеры оценили спрос на смартфон Samsung

Проект поправок к закону о бук-
мекерах, который вводит поня-
тия «необычных» и «подозри-
тельных» ставок на спортивные 
соревнования, придется переде-
лывать — он получил отрица-
тельный отзыв Минэкономики. 
Участники рынка считают, 
что доработать проект можно 
на уровне саморегулируемых 
организаций. Эксперты рассчи-
тывают, что после принятия 
 поправки помогут бороться 
с «договорными» матчами.

Минфин должен доработать зако-
нопроект, вводящий понятия «нео-
бычных» и «подозрительных» ставок 
на спортивных соревнованиях, сле-
дует из материалов, опубликован-
ных на regulation.gov.ru. Проект по-
лучил отрицательный отзыв от Мин-
экономики. Разработчику, в частно-
сти, рекомендовано проработать 
критерии признания ставок «нео-
бычными». При отсутствии этих 
критериев проект «может привести 
к необоснованной нагрузке» на биз-
нес в виде административных штра-
фов, считают в министерстве. В Мин-
фине и Минэкономики на запросы 
„Ъ“ не ответили.

Законопроект подготовлен еще в 
октябре 2017 года, он содержит по-
правки к федеральному закону о 
госрегулировании азартных игр. Со-
гласно тексту проекта, «необычны-
ми» следует называть ставки, про-
цесс заключения соглашений при 
которых или результат которых «не 
соответствуют обычному или ожида-
емому». «Подозрительными» же 
должны признаваться ставки, в кото-
рых организатор соревнования ви-
дит «противоправное влияние» — 
манипуляции соревнованием.

Законопроект предлагает обя-
зать организаторов состязаний, на 
которые делаются ставки, через са-
морегулируемые организации 

(СРО) информировать букмекеров о 
манипуляциях. Букмекерские кон-
торы, в свою очередь, должны сооб-
щать клиентам о «подозрительных» 
и «необычных» ставках и их пред-
метах. Согласно проекту, если бук-
мекерские конторы получают дан-
ные о «подозрительных» ставках, то 
прекращают их принимать, а при 
появлении «необычных» имеют на 
это право.

НКО «Мобильная карта» (Первый 
ЦУПИС) поддерживает законода-
тельную инициативу, заявил „Ъ“ 
председатель совета директоров ор-
ганизации Антон Рожковский. Он 
считает, что действующий текст 
проекта «мог бы эффективно рабо-
тать и в представленной редакции», 
хотя и признает, что некоторые по-
ложения документа в отношении 
порядка и сроков обмена информа-
цией между участниками рынка 
«недостаточно детализированы», в 
частности, «отсутствует ответствен-
ность за нарушение предусмотрен-
ных норм». 

Уточнить детали процедур мож-
но не на уровне федерального зако-
на, а на уровне правил СРО, отмеча-
ет господин Рожковский. Букмеке-
рам нужен законодательно закре-
пленный механизм, дающий осно-
вания для отказа от приема ставок 

или возврата уже принятых ставок 
«в случаях недобросовестного ма-
нипулирования спортивными ре-
зультатами». От результатов «дого-
ворных» матчей страдают прежде 
всего сами букмекерские компа-
нии, выплачивающие выигрыши 
недобросовестным игрокам, уверя-
ет Антон Рожковский.

«В целом предлагаемый регуля-
тором механизм видится нам эф-
фективным»,— соглашается испол-
нительный директор Первой СРО 
Олег Давыдов. Возможно, добавля-
ет он, стоит уточнить сроки обмена 
информацией между букмекерами, 
саморегулируемыми и спортивны-
ми организациями, описать кон-
кретные действия и ответствен-
ность за их невыполнение. «Внима-
ние нужно уделить вопросу защиты 
информации от утечки, чтобы она 
была получена именно теми субъ-
ектами, кому необходима. Сохране-
ние информации от несанкциони-
рованного доступа очень важно в 
этом вопросе»,— предупреждает го-
сподин Давыдов.

«Большинство процедур, описан-
ных в документе, так или иначе вы-
полняются, но четкого регламента 
на законодательном уровне не бы-
ло. Важным считаю внесение в за-
кон норм о возврате ставок и закры-
тии линий на события, вызываю-
щие подозрения»,— добавляет 
основатель портала «Рейтинг букме-
керов» Паруйр Шахбазян. Непонят-
ным, по его словам, остается фор-
мат информирования клиентов 
букмекерских контор о том, какие 
ставки были признаны необычны-
ми и подозрительными: «Если это 
будет делаться в форме, скажем, 
пресс-релизов от СРО, то это дейст-
вительно имеет смысл и может по-
служить мощным оружием в борьбе 
с договорными матчами».

Валерия Лебедева

Ставки выведут из подозрения
Минфин доработает законопроект о букмекерах

Продажи лекарств 
в аптеках в России 
по итогам трех кварталов

 В упаковках В деньгах 
 (млрд штук) (млрд руб.)
2012 год 3,38 395,12

2013 год 3,57 471

2014 год 3,48 528,82

2015 год 3,47 600

2016 год 3,56 648,7

2017 год 3,72 697,14

2018 год 3,86 725,29

2019 год 3,81 739,22

Источник: DSM Group.

Продажи сезонных препаратов 
в аптеках в России 
по итогам трех кварталов

 В упаковках В деньгах 
 (млн штук) (млрд руб.)
2012 год 510 60,05

2013 год 580 78,55

2014 год 559 82,64

2015 год 534 87,89

2016 год 562 99,21

2017 год 569 102,07

2018 год 590 103,39

2019 год 562 101,21

Источник: DSM Group

1,15 триллиона 
рублей
составил рынок  
букмекерских услуг 
в России в 2018 году, 
по данным «Рейтинга 
букмекеров»

Московская городская телефон-
ная сеть планирует развернуть 
в столице десять электрозапра-
вочных станций. Оборудование 
поставила структура «Ростеха». 
По данным „Ъ“, затраты на про-
ект оцениваются примерно 
в 25 млн руб. без учета закупки 
электроэнергии. Основными 
потребителями устройств будут 
клиенты каршеринга, ожидают 
эксперты.

Московская городская телефон-
ная сеть (МГТС, входит в группу МТС) 
запустила пилотный проект по уста-
новке электрозаправочных станций 
(ЭЗС) для электромобилей, рассказал 
пресс-секретарь МТС Алексей Мер-
кутов. К 20 ноября компания намере-
на запустить в Москве сеть из десяти 
установок, семь из которых относят-
ся к типу ультрабыстрой зарядки 
мощностью 50 кВт, которые заряжа-
ют автомобиль за 20–30 минут. По 
словам представителя МТС, устрой-
ства могут заряжать как электромо-
били, так и электробусы.

После модернизации сети у МГТС 
появился запас свободных энерго-
мощностей, которые можно исполь-
зовать в том числе для сети ЭЗС, по-
яснил директор департамента разви-
тия МГТС Дмитрий Зиненок. По его 
словам, первоначально использова-
ние ЭЗС провайдера будет для води-
телей бесплатным. Это пилотный 
проект, решение о его дальнейшем 
развитии примут по итогам тестиро-
вания, но развитие инфраструктуры 
ЭЗС уже можно рассматривать как 
необходимость, рассуждает Дмит-
рий Зиненок. Власти Москвы реши-
ли с 2021 года отказаться от закупки 
автобусов на моторном топливе и 

уже приступили к закупкам электри-
ческого транспорта, напоминает он.

Подрядчиком по поставке ЭЗС 
выступила компания «Современные 
конверсионные технологии» (СКТ), 
уточнили в МГТС. Согласно Kartote-
ka.ru, СКТ принадлежит структуре 
«Ростеха». В МГТС отказались рас-
крыть инвестиции в запуск сети. По 

словам одного из участников рынка, 
стоимость подобного пилотного 
проекта может составлять около 
25 млн руб. без учета закупки элек-
троэнергии.

По данным «Автостата», на конец 
прошлого года в России насчитыва-
лось 3,6 тыс. электрокаров, что со-
ставляет менее 0,01% от общего коли-
чества легковых автомобилей. На ко-
нец первого полугодия 2019 года в 
Москве зарегистрировано 460 легко-

вых электрокаров, из них 176 — 
Tesla, а в Подмосковье — 190 машин, 
из них 81 — Nissan, сообщил „Ъ“ ис-
полнительный директор «Автостата» 
Сергей Удалов. По его словам, на Мо-
скву приходится значимая часть 
электрокаров, которые продаются в 
России. Поэтому ЭЗС для Москвы ак-
туальны, это интересный ход МГТС, 
но пока их установка скорее имид-
жевая история для компаний, чем 
источник заработка, рассуждает экс-
перт. Вряд ли ЭЗС будут сильно во-
стребованы на первых порах, а 
основными потребителями, вероят-
но, будут клиенты каршеринга, рас-
суждает аналитик «Ренессанс Капи-
тала» Александр Венгранович.

«Сейчас в Москве около 80 обыч-
ных зарядок, и только четыре-пять 
— быстрых,— рассказывает соосно-
ватель и директор по развитию 
YouDrive Андрей Куприков.— Не-
хватка особо чувствуется в популяр-
ных местах, преимущественно стан-
ции находятся в центре, и есть боль-
шие районы, где нет ни одной заряд-
ки». По его словам, в YouDrive на 
один электрокар приходится столь-
ко же аренд, сколько и на обычный 
автомобиль. В «Яндекс.Драйве», ко-
торый месяцем ранее добавил в 
парк 30 электрокаров Nissan Leaf, 
также приветствовали появление 
новых электрозаправок в Москве. 
«Это поможет развитию экологично-
го электротранспорта в столице. Что 
касается наших Nissan Leaf, они 
очень популярны среди пользовате-
лей „Драйва“ и постоянно загруже-
ны»,— добавляет руководитель «Ян-
декс.Драйва» Антон Рязанов.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Электромобили  
зарядятся от МГТС
Оператор установит в Москве десять станций

Электрокаршеринг  
пока еще нельзя назвать 
полноценным сервисом, 
скорее это пилотный 

проект. Но точно так же 
четыре года назад всего 
со 100 машин начинался 

обычный каршеринг
— Сергей Собянин,

мэр Москвы (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит фильм Тима Миллера «Терминатор: Темные судьбы» —  
шестая картина серии о роботе-истребителе,  
роль которого по-прежнему играет Арнольд Шварценеггер

Знаменитый итальянский архи-
тектор Ренцо Пьяно и команда 
фонда V-A-C, основанного биз-
несменом Леонидом Михель-
соном, рассказали о будущем, 
 пожалуй, самого амбициозного 
культурного проекта последних 
лет — ГЭС-2. Бывшая электро-
станция на Болотной набереж-
ной перестраивается в культур-
но-выставочное пространство, 
открытие намечено на сентябрь 
будущего года. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Вотличие от большинства 
проектов, связанных с постройкой 
либо масштабной реконструкцией 
выставочных пространств, которые, 
едва назвавшись, спешат максималь-
но раскрыть карты, рассказать, что 
и где разместится, сколько посетите-
лей примет и какова от этого будет 
польза городу и миру, директор фон-
да V-A-C Тереза Мавика на вопросы 
о том, что же будет в ГЭС-2, всегда от-
вечала уклончиво, подчеркивая, что 
это точно будет не очередной музей.

Отчасти интрига сохраняется и до 
сих пор, когда планы объявлены, 
и звездный архитектор Ренцо Пьяно, 
по проекту которого реконструиру-
ется ГЭС-2, лично провел экскурсию 
для заказчика — Леонида Михельсо-
на, обронившего на вчерашней пресс-
конференции, что в ходе работ «при-
ходилось принимать решения, кото-
рые обходились все дороже и дороже, 
но мы об этом не жалеем».

Масштаб реконструкции, начав-
шейся четыре года назад, поражал лю-
бого, кто оказывался на Патриаршем 
мосту, откуда как на ладони видна 
стройка. Котлован, намного превос-
ходивший площадь ГЭС, обещал но-
вый полноценный квартал. Прокла-
дывали невиданные в Москве комму-
никации (проект предполагает мак-
симальную экологичность, вплоть 
до особенной системы вентиляции 
посредством забора чистого воздуха 
некогда коптившими трубами), при-
поднимали домкратами стены быв-
шей электростанции, чтобы зало-
жить новый фундамент, способный 
держать обновленную конструкцию 
со стеклянной крышей, оснащенной 
солнечными батареями. Идея Пьяно 
была не только в том, чтобы сохра-
нить красоту промышленной архи-
тектуры ГЭС, построенной в 1907 го-
ду: по сути, он нам ее открыл, разгля-
дев в мрачном комплексе зданий с ги-
гантскими трубами изящество одно-

нефной базилики. Исторически этот 
тип строения с ее протяженностью, 
напоминающей Ноев ковчег, устрем-
ленностью пространства вверх отра-
жал христианскую концепцию миро-
здания. В исполнении Ренцо Пьяно 
каркас здания словно парит в свето-
вом потоке, льющемся через прозрач-
ный потолок и огромные ниши в сте-
нах, воплощая таким образом идею 
прозрачности, открытости, но автор 
уточняет, что это будет «не храм, а ско-
рее фабрика».

Такой постройки еще не было 
в Москве. «Да и в мире,— говорит ти-
тулованный архитектор.— Поверь-
те, я очень много строю. Но эта исто-
рия — просто чудо. Меня не про-
сто попросили разработать проект, 
а, можно даже сказать, приказали, 
причем осуществить все от начала 
до конца. Нет, это настоящее чудо». 
Другим звездным архитекторам не 
везло в Москве: когда их идеи доби-
рались до наших архитектурных бю-
ро и согласований, то все или меня-
лось до неузнаваемости, или оказы-
валось невозможным. У Ренцо Пьяно 
все получилось — наверное, с заказ-
чиком повезло.

«Здесь будет хозяйничать свет,— 
объясняет архитектор, окидывая 
взором стройку.— Свет — это самое 
главное не только в нашем проекте, 
он вообще важнее цвета и оттенков». 
В том, как планируется осветить ГЭС-
2, нет ни простодушия стеклянных 
купольных потолков в духе начала 
ХХ века, ни деловитой прямолиней-
ности хайтека. Естественный свет 
будет динамичным, пройдет через 
точки сочленений на потолке и сте-
нах, как сквозь деревья в лесу, обеща-
ет архитектор.

Еще в начале переговоров с заказ-
чиком Ренцо Пьяно, оценив потен-
циал электростанции-базилики, на-
стоял на том, чтобы Михельсон прио-
брел и близлежащие строения. В ито-
ге постройка обернулась целым квар-
талом на более чем 40 тыс. кв. м, буд-
то исправляющим нелепости луж-
ковской архитектуры. Перестраива-
ется Патриарший мост, между ним 
и зданием ГЭС расчищено сводча-
тое здание бывшей водочной фабри-
ки Ивана Смирнова (теперь это про-
странство будет называться «Свода-
ми», где разместятся разнообразные 
мастерские для нужд художников), 
реконструируется спуск к набереж-
ной, как и она сама (там предполага-
ется причал). За зданием ГЭС расчи-
щен гигантский двор, «пьяцца», для 
летних концертов и кинопоказов, 
который переходит в березовую ро-
щу. Неф превратится в Проспект ГЭС-
2, открытый для свободного посеще-

ния, c пространствами для художест-
венных проектов, актовым залом, ка-
фе, магазином. Минус первый этаж — 
выставочные залы, также с естествен-
ным освещением.

Пьяно вслух удивляется, что впер-
вые спустя 50 лет после Центра Пом-
пиду ему посчастливилось вновь 
строить выставочное пространство. 
И сама стройка, вошедшая в завер-
шающую фазу (уже монтируются сол-
нечные батареи и вентиляционные 
трубы, напоминающие те, что опле-
тают Бобур, но изящнее в размерах), 
и многочисленные визуализации то-
го, как будет выглядеть ГЭС-2, вызы-
вают закономерный вопрос, кото-
рый и прозвучал на пресс-конферен-
ции: а не отвлечет ли это великоле-
пие от собственно искусства, которое 
там планируют показывать? «Знаете 
ли, я люблю отвлекать,— оживляет-
ся Пьяно.— Когда с Ричардом Роджер-
сом мы планировали Бобур, это бы-
ло вскоре после мая 1968 года, и нам 
хотелось чего-то в духе того протеста. 
В основе идеи Центра Помпиду была 
открытость, преодоление тонкой гра-
ни между современным искусством 
и мусором. И это чудо, что сейчас со-
здается такое место, где можно заново 
искать и определять ту границу меж-
ду искусством и мусором. ГЭС-2 ста-
нет настоящим местом свободы».

Фонд V-A-C довольно подробно об-
рисовал программу того, что будет 
происходить в этих стенах, и она со-
вершенно не похожа на то, что пред-
лагают московские музеи, как част-
ные, так и государственные. Первые 
полгода вся площадка будет предо-
ставлена исландскому художнику Раг-
нару Кьяртанссону. Позавчера в Теа-
тре Маяковского он показал свой уди-
вительный шестичасовой перфор-
манс «Печаль победит счастье» — во-
кальный номер под аккомпанемент 
небольшого оркестра: все это вре-
мя художник проникновенно распе-
вал эту фразу, и в его камлании слов-
но улетучивалась вся двусмыслен-
ность и патетика фразы, освобождая 
слушателя от страхов и надежд. Про-
ект Кьяртанссона для ГЭС-2 вдохнов-
лен сериалом «Санта-Барбара», погру-
зившим постсоветских телезрителей 
в какие-то диковинные по тем време-
нам эмоциональные переживания. 
Что-то подобное ждет и посетителей 
ГЭС в конце следующего года, когда 
художник воссоздаст там телестудию, 
где заново будут разыграны избран-
ные серии мыльной оперы.

РЕКОНСТРУКЦИЯ МУЗЕЙ

Гидроэлектробазилика
Ренцо Пьяно рассказал о будущем московской ГЭС-2

Объявлены финалисты XII пре-
мии Кандинского — главной оте-
чественной награды в области 
современного искусства. В их 
число вошли художники Евге-
ний Антуфьев, Дмитрий Венков, 
Полина Канис, Тимофей Радя, 
Егор Крафт, Альбина Мохряко-
ва. В ожидании окончательного 
решения жюри основатель пре-
мии Кандинского и фонда Breus 
Foundation Шалва Бреус отве-
тил на вопросы Олега Краснова.

— Что побудило вас, предпри
нимателя и «тихого» коллекци
онера, вступить в публичное 
поле искусства: купить в 2006
м журнал «Артхроника», потом 
уч редить фонд и премию Кан
динского?
— Мне было, безусловно, интерес-
но. Я с аспирантских лет дружил 
с Айдан Салаховой, Сашей Миттой, 
Александром Якутом, тогда моло-
дыми художниками, которые были 
в авангарде процесса. Понятно, что 
покупка журнала была совсем не 
бизнес-проектом. Но тогда было по-
трясающее ощущение, что на твоих 
глазах рождается что-то новое — оте-
чественное современное искусство. 
Был удивительный драйв. И журнал 
позволял во всем этом занять какое-
то место, быть причастным к процес-
су. Я стал этим серьезно заниматься, 
и журнал был всегда на «передовой». 
«Артхроника» вообще была однов-
ременно журналом о современном 
искусстве и боевым листком. Пом-
ните, например, историю 2007 года 
с целующимися милиционерами на 
обложке, работой «Синих носов»?
— Конечно. Тогда министр куль
туры Александр Соколов подверг 
цензуре готовящуюся выставку 
«Соцарт. Политическое искусст
во в России с 1972 года» в париж
ском фонде La maison rouge.
— Да. А по традиции обложку утвер-
ждал всегда я и, помню, после край-
не неудачного выступления минист-
ра решил поставить именно это фо-
то. Редактор тогда предлагал на об-
ложку работу Джеффа Кунса, но я на-
стоял на «Эре милосердия» — имен-
но так снимок правильно называл-
ся. Вероятно, более политкоррект-
но было бы тогда поставить кунсов-
ские «надувные игрушки», но тогда 
зачем мне было заниматься «Артхро-
никой», журналом о современном 
искусстве?! Только в этом случае это 
имело смысл. Поэтому, собственно, 
я журнал и закрыл — времена поме-
нялись. А делать более консерватив-
ный и совсем умеренный журнал об 
актуальном искусстве невозможно. 
То есть можно, но это будет совсем 
другая история.
— Учреждение фонда и премии 
стало логическим продолжением 
журнального проекта?
— Да. В этом поле мы были своего 
рода первооткрывателями. Премия 
Кандинского — первая альтернатив-
ная, полностью независимая част-
ная премия в области современного 
искусства. Мы первыми созвали ме-
ждународное жюри как прививку от 
провинциализма и попытку посмо-
треть на себя другими глазами. Дру-
гая важная особенность премии — 
уникальная возможность самовыд-
вижения номинантов, чего в мире 
никогда не было. Показателен при-
мер Ирины Наховой, которая, минуя 
все институции, сама себя выдвину-
ла и в итоге взяла гран-при.

Наконец, мы придумали собст-
венную альтернативную церемо-

нию награждения. В период, ког-
да безраздельно господствовал гла-
мур, мы сделали полностью проти-
воречащее мейнстриму ежегодное 
событие. И попали в самую точку. 
Вспомните наши лекции крупней-
ших мировых философов. Это была 
звонкая пощечина общественно-
му вкусу! Люди приходили выпить 
шампанского, а их сажали в зале 
и вынуждали выслушать лекцию об 
искусстве. Однако позже это стало 
нашей визитной карточкой, и из-
вестные светские персонажи жи-
во интересовались: «Кто читает лек-
цию в этом году?»

То же самое с перформансами: мы 
первые дерзнули пригласить выда-
ющихся художников Марину Абра-
мович, братьев Гао, Питера Гринуэя, 
Роберта Уилсона, которые специаль-
но для церемонии ставили перфор-
мансы. Это была революция. Поэто-
му, как мне кажется, альтернатив-
ная премия и журнал об актуальном 
искусстве совершенно логично шли 
рука об руку.
— В прошлом году премия не вру
чалась. Почему?

— Мы решили перейти на двухго-
дичный цикл. Очевидно, что в этом 
случае у экспертного совета и жюри 
будет гораздо больше возможностей 
выбора. На последнем заседании 
жюри уже отмечало, что выросло ко-
личество интересных и сильных ра-
бот. Возможно, из-за двухгодового 
цикла, а может быть, потому, что мы 
серьезно усилили экспертный со-
вет — в том числе специалистами из 
разных городов России.
— Сейчас идет выставка лонгли
ста премии. Насколько выбор экс
пертов совпадает с вашим?
— Не так часто, как хотелось бы, к со-
жалению... Я помню, на первой пре-
мии Кандинского, во время голосо-
вания жюри, один голос был у по-
печительного совета, и попечители, 
я в том числе, отдали голос за «По-
следнее восстание» АЕС+Ф. Но жюри 
большинством голосов заслуженно 
выбрало «Изделия» Анатолия Осмо-
ловского. И такое повторялось не раз.
— Одной из целей премии указа
но «укрепление позиций россий
ского искусства на мировой сце

не». Вначале было прозрачно — 
вы проводили выставки лауреа
тов за рубежом. Сейчас эта цель 
как достигается?
— В первую очередь это международ-
ное жюри, которое глубоко погружа-
ется в российский материал и кон-
текст. Когда иностранцы покидают 
жюри, в рамках ротации, они стано-
вятся носителями некоего уникаль-
ного знания об отечественной худо-
жественной сцене, которого нет у по-
давляющего большинства людей во-
круг них. И они это знание начина-
ют использовать, становятся в опре-
деленной степени пропагандистами 
нашего искусства в своих странах. 
У нас есть издательская программа. 
Например, научно-популярная се-
рия «Новые классики». Или каталог 
премии — его мы издаем 12 лет на 
двух языках, на русском и англий-
ском. Он фактически стал система-
тической летописью российского 
современного искусства. Вот недав-
но отослали несколько комплектов 
в парижский Центр Помпиду и лон-
донскую Тейт Модерн — запросили 
их научные отделы. Ну а за работами 

из коллекции из-за рубежа обраща-
ются безостановочно — мы редко ко-
му отказываем.
— В конце 2017 года у вас завер
шилась история с кинотеатром 
«Ударник», где вы собирались 
открывать свой частный музей. 
В комментариях тогда вы гово
рили, что не отказываетесь от 
идеи и будете продолжать эту 
линию. Как обстоят дела с музе
ем сейчас?
— Мы внимательно изучаем потен-
циальные возможности. У нас, я ду-
маю, одна из самых выдающихся 
коллекций современного россий-
ского искусства. Думаю, что без на-
шего участия сегодня серьезную 
выставку большого художника сде-
лать практически невозможно. Та-
кое собрание — это около 700 ве-
щей — требует пространства, ко-
торого сейчас нет. Наша цель — его 
найти, люди должны иметь возмож-
ность видеть.

полная версия 
kommersant.ru/12723

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Мы были своего рода 
первооткрывателями»
Шалва Бреус о премии Кандинского

Вспомните наши лекции крупнейших 
мировых философов. Это была поще-
чина общественному вкусу! Люди 
 приходили выпить шампанского, 
а их вынуждали выслушать лекцию 
об искусстве

По инициативе Ренцо 
 Пьяно (фото вверху, второй 
слева) перестройка здания 
ГЭС-2 охватит и весь 
 прилегающий квартал
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Сегодня в матче 1/8 финала Кубка России  
ЦСКА сыграет с «Уфой»
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» остались сверху
Подмосковная команда обыграла «Панатинаикос»

Во вторник «Химки» в пятом 
туре регулярного чемпио-
ната «Евролиги» принимали 
«Панатинаикос». Подмосков-
ная команда ближе к концу  
встречи сломила упорное 
сопротивление гостей и по-
бедила со счетом 103:86. 
Для химчан это четвертая по-
беда в сезоне, и они остают-
ся в топ-4 «регулярки».

укмекеры, выстав-
ляя котировки на встречу «Хи-
мок» и «Панатинаикоса», замет-
но выше оценили шансы рос-
сийской команды (Bwin коти-
ровал химчан с коэффициен-
том 1,45 против 2,75 на их со-
перника). Видимо, потому, что 
она играла на своей площад-
ке. Или потому, что «рекорд» 
встреч с греческим клубом у 
нее вполне приличный — че-
тыре победы в восьми матчах. 
Не говоря уже о том, что в этом 
сезоне «Химки» в Евролиге усту-
пили только однажды, а в Еди-
ной лиге ВТБ — ни разу.

«Панатинаикос» такими ре-
зультатами похвастать не мо-
жет. Да, в первенстве Греции у 
команды все хорошо, но вот в 
Евролиге она успела проиграть 
уже дважды. Но если присмо-
треться, окажется, что ей не хва-
тило буквально двух бросков, 
чтобы сейчас наряду с ЦСКА и 
«Барселоной» сохранять ноль в 
графе поражения. Ведь оба раза 
— «Виллербану» и «Милану» — 
«Панатинаикос» проигрывал с 
разницей в одно очко. Но вечно 
такое невезение длиться не мо-
жет, и уже в прошлом туре грече-
ский клуб раскрыл свой потен-
циал, в Санкт-Петербурге уве-
ренно обыграв «Зенит», пока-
зав, что может быть чрезвычай-
но опасным не только на своей 
площадке. Да и вообще, «Пана-
тинаикос», как заметил главный 

тренер «Химок» Римас Курти-
найтис, «команда, которая зна-
ет, как выигрывать». «У них есть 
ярко выделяющийся лидер Ник 
Калатес (лидирует в Евролиге по 
индексу полезности.— „Ъ“), ко-
торый в тактическом плане всег-
да принимает правильные ре-
шения»,— сказал Куртинайтис.

На нейтрализации Калатеса 
хозяева и сделали акцент. Но ут-

верждать, что эта ставка одноз-
начно работала, было бы слиш-
ком смело. Калатес все равно 
находил возможности дирижи-
ровать игрой команды и уже к 
большому перерыву сделал во-
семь результативных передач. 
Во многом благодаря ему гостям 
удавалось не просто идти вро-
вень с «Химками», лишь эпизо-
дически выдававшими свою иг-
ру, а даже держаться на шаг впе-
реди. А удачная концовка вто-
рой четверти, в которой Уэсли 
Джонсон в одной атаке набрал 
четыре очка, помогла гостям уй-
ти на перерыв, имея пятиочко-
вый перевес.

Однако сразу после перерыва 
усилиями Алексея Шведа, про-
цент попаданий которого в пер-
вой половине оставлял желать 
лучшего, Яниса Тиммы и Девина 
Букера «Химки» выдали рывок 
10:2 и выравняли игру. И если 
бы удалось удержать взятый 
темп еще пару минут, это могло 
обеспечить «Химкам» солидный 
запас прочности. Но «Панатина-
икос», пусть и было видно, что 
его игрокам приходится все тя-
желее (все-таки по глубине соста-
ва «Химки» соперника превосхо-
дят), отвечал ударом на удар.

И все-таки «Химки» понем-
ногу, но отрывались. А после 

того как Швед в двух атаках на-
брал пять очков и довел преи-
мущество своей команды до 
12 баллов, они окончательно 
взяли игру под контроль. Ко-
нечно, «Панатинаикос» попы-
тался снова ответить, но сил 
оставалось только на то, что-
бы чуть приблизиться к сопер-
нику. Да и то ненадолго. А вот 
«Химки» ближе к концу матча 
разошлись и победили со сче-
том 103:86 (команда впервые в 
этом розыгрыше Евролиги раз-
меняла вторую сотню) и сохра-
нили место в топ-4 регулярно-
го первенства.

Александр Петров

16 очков, набранных 
Янисом Тиммой  
(на переднем плане), 
помогли «Химкам» 
уверенно обыграть 
«Панатинаикос»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕГЛАМЕНТ

Сборную Болгарии наказали  
за расистское поведение болельщиков
Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) наказал 
Болгарский футбольный союз (БФС) закрытием трибун на од-
ном домашнем матче сборной Болгарии (плюс еще на одном 
— условно) за расистское поведение болельщиков, сообща-
ется на официальном сайте UEFA. Также БФС оштрафован за 
расистское поведение фанатов и бросание ими предметов с 
трибун на €75 тыс. «БФС предписано выполнить на двух сле-
дующих домашних матчах сборной следующую директиву 
UEFA: вывесить баннер с надписью „Нет расизму“ с логоти-
пом UEFA»,— говорится в сообщении. БФС оштрафован еще 
на €10 тыс., а Ассоциация футбола Англии (FA) — на €5 тыс. за 
беспорядки во время исполнения государственных гимнов.

UEFA открыл дело в отношении БФС по итогам матча отбо-
рочного турнира чемпионата Европы 2020 года Болгария—
Англия, прошедшего в Софии 14 октября и завершившегося 
со счетом 6:0 в пользу англичан. Встреча дважды прерывалась 
из-за расистского поведения фанатов. Они скандировали рас-
истские оскорбления, изображали уханье и демонстрирова-
ли нацистские приветствия. В результате инцидента, на кото-
рый в Англии отреагировали крайне жестко, в отставку пода-
ли президент БФС Борислав Михайлов и главный тренер бол-
гарской сборной Красимир Балаков. «РИА Новости»

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

К допингу подмешали хакеров
России теперь вменяют в вину не только «нестыковки» в базе данных, но и хакерские атаки

Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) примет важнейшее 
для отечественного спорта решение 
по поводу статуса Российского ан-
тидопингового агентства (РУСАДА), 
которое, в свою очередь, может вы-
литься в санкции в отношении деле-
гации России на Олимпиаде в Токио 
будущим летом, до конца года. А вы-
носить это решение придется на фоне 
новых обвинений в ее адрес, теперь — 
со стороны компании Microsoft. Она 
утверждает, что накануне заседания 
исполкома, официально подтвердив-
шего информацию о «несоответстви-
ях» в полученной WADA базе данных 
Московской антидопинговой лабора-
тории, 16 спортивных и антидопин-
говых структур подверглись атаке 
хакеров из группировки Fancy Bear, 
которой западные информационные 
ресурсы приписывают поддержку 
«российского государства».

семирное антидопинговое агент-
ство выпустило специальное заявление, 
посвященное наиболее актуальному для 
отечественного спорта процессу. Речь 
о расследовании ситуации с базой дан-
ных Московской антидопинговой лабо-
ратории.

Изъятие этой базы за период с 2012 
по 2015 год было одним из главных ус-
ловий, поставленных WADA для реали-
зации процесса восстановления статуса 
Российского антидопингового агентст-
ва. РУСАДА было признано не соответст-
вующим Всемирному антидопинговому 
кодексу и регламенту головной антидо-
пинговой структуры в конце 2015 года. 
С санкций в его отношении, по сути, на-
чался допинговый кризис, который на-
нес отечественному спорту колоссаль-
ный ущерб: Россия не смогла провести 
ряд международных турниров, а на двух 
подряд Олимпиадах — летней в Рио-де-
Жанейро в 2016 году и зимней в Пхёнчха-
не в 2018-м — не смогла выступить в оп-
тимальном составе (на корейской — еще 
и под национальным флагом) и недобра-
ла медалей. Передача же данных, необ-
ходимая для подтверждения принятого 
еще раньше WADA решения о восстанов-
лении РУСАДА, приравнивалась к окон-
чанию кризиса. Она состоялась в январе.

Однако в сентябре исполком WADA 
на основании доклада, подготовленного 

Комитетом по соответствию агентства, 
сообщил, что полученная база данных 
подверглась «манипуляциям». Головная 
антидопинговая структура предпочла 
называть их «несоответствиями», потре-
бовав от российской стороны в трехне-
дельный срок объяснить появление «не-
стыковок» и запустив ускоренную про-
цедуру лишения РУСАДА статуса соответ-
ствия. Оно угрожает России тяжелейши-
ми последствиями. Вступивший в силу в 
прошлом году Международный стандарт 
по соответствию Всемирному антидо-
пинговому кодексу расширил полномо-
чия WADA, предусмотрев возможность 
в случае несоответствия кодексу наци-
онального антидопингового агентства 
отстранения от участия в Олимпийских 
играх национального олимпийского ко-
митета страны. А президент Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах уже подтвердил, что вопрос о 
формате участия России в ближайшей 
Олимпиаде — летом будущего года в То-
кио — будет решаться «внутри WADA».

Ранее большинство источников про-
гнозировали, что вердикт по РУСАДА, 

учитывая, что российская сторона уло-
жилась в срок с предоставлением ответов 
на отправленный ей 31 вопрос антидо-
пингового ведомства, будет вынесен до-
статочно быстро — на заседании испол-
кома в начале ноября. Однако нынешнее 
заявление WADA достаточно существен-
но раздвинуло временные рамки. Орга-
низация объяснила, что была вынужде-
на направить российским властям уточ-
няющие вопросы «технического характе-
ра», возникшие у ее департамента, отве-
чающего за расследования, и независи-
мых экспертов. Ответы на них также бы-
ли предоставлены и в настоящий момент 
анализируются. Отчет по итогам анализа 
будет направлен в Комитет по соответст-
вию WADA, который потом сформулиру-
ет рекомендацию для членов исполкома.

В заявлении уточняется, что, прини-
мая во внимание «сложную техническую 
природу» расследования и «объем» изуча-
емого материала, невозможно устано-
вить четкий график для завершения про-
цесса по РУСАДА. Однако WADA предпо-
лагает, что Комитет по соответствию оце-
нит доклад департамента расследований 
«до конца ноября». После этого «как мож-
но быстрее» будет созвано заседание ис-
полкома — уже для вынесения вердикта. 
WADA не назвало даже его предположи-
тельные сроки, но указало, что заседание 
пройдет под председательством Крей-
га Риди. Срок же президентских полно-
мочий нынешнего главы агентства ис-

текает 31 декабря — в 2020 году им будет 
руководить уже Витольд Банька.

Между тем решение по РУСАДА ис-
полкому WADA придется принимать 
на фоне новых обвинений в адрес Рос-
сии. На сей раз их выдвинула компания 
Microsoft. Вчера издание The New York 
Times опубликовало статью, в которой 
со ссылкой на вице-президента Microsoft 
Тома Берта рассказало о хакерских ата-
ках: им подверглись «по меньшей мере» 
16 международных спортивных и анти-
допинговых организаций, являющихся 
клиентами корпорации. Отмечается, что 
«некоторые из них» были успешными.

В Microsoft напрямую увязывают их с 
текущим процессом, в центре которого 
находятся РУСАДА и российский спорт 
в целом. Компания утверждает, что они 
произошли 16 сентября — то есть за сут-
ки до заседания исполкома WADA, запу-
стившего процедуру лишения Россий-
ского антидопингового агентства ста-
туса соответствия. Microsoft настаивает 
на том, что «отследила» происхождение 
атак. За ними, по ее данным, стоит извест-
ная хакерская группировка Fancy Bear, 
которой западные информационные ре-
сурсы склонны приписывать «поддержку 
российского государства». А Том Берт, по-
ясняя причины, побудившие Microsoft 
поделиться информацией о кибератаках, 
прямо сказал, что, с точки зрения компа-
нии, миру, «живущему в предвкушении 
Олимпийских игр 2020 года в Токио», 
важно знать о «новом витке активности».

The New York Times не сомневается, 
что раскрытие данных о действиях ха-
керов может «сыграть роль» при приня-
тии WADA решения по России. Однако 
надо заметить, что группировка Fancy 
Bear известна уже давно — в том числе 
благодаря спортивным разоблачениям 
«в интересах России». Например, это она 
опубликовала список знаменитых спор-
тсменов, в который попали выдающи-
еся американские теннисистки Сере-
на и Винус Уильямс, а также их соотече-
ственница лучшая гимнастка мира Си-
мона Байлз, которые активно пользуют-
ся так называемыми терапевтическими 
исключениями — то есть с разрешения 
антидопинговых служб употребляют за-
прещенные препараты. Однако до сих 
пор признаков того, что эти разоблаче-
ния как-то влияют на позицию междуна-
родных спортивных структур в отноше-
нии России, не появлялось.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир года WTA в Шэньчжэне (Китай).  
Призовой фонд — $14 млн
Групповой этап. Второй тур
Красная группа. Кики Бертенс (Нидерланды)—Эшли Барти (Австралия, 1) 3:6, 6:3, 
6:4. Белинда Бенчич (Швейцария, 7)—Петра Квитова (Чехия, 6) 6:3, 1:6, 6:4.

Таблица Красной группы

 В П С
1. Барти 1 1 3:3

2. Бенчич 1 1 3:3

3. Бертенс 1 0 2:1

4. Осака 1 0 2:1

5. Квитова 0 1 1:2

Наоми Осака (Япония, 3) снялась с турнира из-за травмы после первого тура.  
Ее заменила Кики Бертенс.

Турнир ATP категории Masters 1000 в Париже.  
Призовой фонд — €5,8 млн

Первый круг. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция)—Андрей Рублев (Россия) 4:6, 7:5, 
6:4. Ян-Леннард Штруфф (Германия)—Карен Хачанов (Россия, 8) 7:6 (7:5), 3:6, 7:5.

БОКС

Боксеров сажают 
на кнопку
Система судейства переживает 
очередную реформу

На отборочных олимпийских турнирах по боксу, ко-
торые состоятся в первой половине следующего го-
да, будет протестирована новая система судейства. 
Это первый эксперимент специальной группы, назна-
ченной Международным олимпийским комитетом 
(МОК) для организации состязания в рамках Олимпиа-
ды в Токио 2020 года вместо лишенной признания Ме-
ждународной федерации любительского бокса (AIBA). 
Впрочем, новшеством то, что предложила группа, 
можно назвать лишь с натяжкой. Электронная систе-
ма подсчета ударов с изменением счета, доступным 
для публики, уже применялась на протяжении доволь-
но длительного периода. Однако она не избавила бокс 
от постоянных скандалов, связанных с судейством.

чера Моринари Ватанабэ, руководитель специальной 
группы, отвечающей за проведение соревнований по бок-
су в рамках Олимпиады 2020 года в Токио, сообщил о том, 
что на квалификационных олимпийских турнирах (серия 
таких соревнований пройдет с января по май будущего го-
да) будет впервые применена новая система судейства. По 
его словам, реформа направлена на «возвращение доверия» 
к виду спорта.

Это первый эксперимент группы, созданной после того, 
как МОК в мае лишил признания и права организовывать 
олимпийские соревнования Международную федерацию 
любительского бокса, пережившую острейший админист-
ративный и финансовый кризис. А касается он аспекта, на-
ходившегося в верхней части списка основных претензий 
МОК к головной боксерской структуре. На протяжении, по 
сути, всей истории бокса судейство вызывало критику со сто-
роны экспертов и олимпийских функционеров за непрозрач-
ность и необъективность и постоянно провоцировало скан-
далы. Особенно острой, несмотря на регулярные попытки 
AIBA скорректировать систему судейства и его принципы, 
проблема стала в последние годы. Решая судьбу федерации, в 
МОК обращали внимание на целую серию судейских сканда-
лов, зафиксированных на Олимпиаде 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро. После ее окончания AIBA пошла на экстраординарные 
меры, дисквалифицировав 36 работавших на ней арбитров.

Суть реформы группы господина Ватанабэ заключается в 
отходе от существующего сейчас формата, когда победитель 
боя определяется соотношением голосов пяти арбитров (рань-
ше их было три), оценивающих ход поединка по нескольким 
критериям (важнейший — количество попавших в цель уда-
ров). Спецгруппа предложила ввести «прозрачную» систему. 
В ней будет фиксироваться в режиме онлайн, доступном для 
зрителей, каждый дошедший до цели удар — арбитры, отме-
чая попадание, будут нажимать кнопку. Таким образом, пу-
блика сможет следить за изменением счета. Число ударов и 
будет, видимо, единственным фактором, имеющим значение.

Новшеством инициативу Моринари Ватанабэ, впрочем, 
можно назвать лишь с большой натяжкой. На самом деле 
система, в которой победитель боя определялся исключи-
тельно по большему количеству нанесенных ударов, а уда-
ры фиксировались — при нажатии кнопки тремя из пяти об-
служивающих матч арбитрами — в режиме реального вре-
мени (текущий счет был виден телезрителям), уже применя-
лась AIBA на топ-турнирах на протяжении целого десятиле-
тия — с 1992 по 2013 год. Она не избавила бокс от скандалов 
и в конце концов была отменена.

Тем временем отстраненная от Олимпиады AIBA тоже 
проводит эксперименты с судейством. На сентябрьском 
чемпионате мира в Екатеринбурге она применила систе-
му, аналогичную активно используемому в футболе VAR — 
с возможностью после подачи протеста пересматривать бой. 
Благодаря ей в полуфинал вышел российский тяжеловес 
Максим Бабанин, которому судьи первоначально засчита-
ли поражение в поединке с британцем Фрейзером Кларком.

Алексей Доспехов
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Вердикт в отношении РУСАДА  
будет, видимо, последним  
значимым решением WADA, 
которое она примет  
при нынешнем президенте 
Крейге Риди (на фото),  
уходящем в отставку  
в конце года  ФОТО REUTERS


	kms_199_001
	kms_199_002
	kms_199_003
	kms_199_004
	kms_199_005
	kms_199_006
	kms_199_007
	kms_199_008
	kms_199_009
	kms_199_010
	kms_199_011
	kms_199_012

